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１ 小学校就学前児童の保護者調査

④宛名のお子さんの平日の定期的な教育・保育事業の利用状況について

問 13-１～問 13-２は、問 13で「利用している」に○をつけた方にうかがいます。

問 13-１ 宛名のお子さんは、平日どのような教育・保育の事業を利用していますか。年間

を通じて「定期的に」利用している事業をお答えください。（その他）

l インターナショナルプリスクール
l 児童発達支援事業所
l 児童福祉施設

問 13で「利用していない」に○をつけた方にうかがいます。

問 13-３ 利用していない理由は何ですか。（その他）

l 利用したいが制度で不可のため
l 今後利用予定
l 育児休業中のため
l 怪我をしている為
l 保育園は就労していないので預けることができない。幼稚園は年齢が達していないので入れな

かった
l 利用したいが就労先が見つかっていないので利用していない

問 14 現在、利用している、利用していないにかかわらず、宛名のお子さんの平日の教育・

保育の事業として、「定期的に」利用したいと考える事業をお答えください。（その他）

l 就園時間後の体操教室、サッカー
l インターナショナルプリスクール
l 児童発達支援(母子分離型)
l 企業の中で 24時間気兼ねなく就業中に預かってもらえると安心です

⑤宛名のお子さんの地域の子育て支援事業の利用状況について

問 16 宛名のお子さんは、現在、保育所・園の「地域子育て支援センター」や児童センター、

児童館、女性・子どもセンターを利用していますか。「利用していない」と回答した理由

l 行く時間がない
l 園に通園しているので、特に利用しなくてもいいから
l 公園等の外で遊ぶことが多い
l 子どもの送り迎えができないため
l コロナやインフルエンザなど感染が不安
l 実家に預けている為
l そういった場所があるのはありがたいが、子どもが楽しめる場所になっていない。室内大型遊具

やアスレチックなどがあれば毎週のように行っていると思う。乳幼児なら歩かせるだけで良いが、
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幼児以上だと行っても遊び道具も少なく、イベントに興味がなければすることがない。自発的に
子どもだけで遊び続けられる工夫がない

l そろそろ利用しようと思っている
l どう利用したらいいか、手続き方法などが不明
l どんな所か雰囲気が分からず行きづらい為
l なかなか行きづらい。 ほかの人に迷惑かけたら等気になってしまう
l 必要がないから
l まだ子どもが小さいため(１歳未満のため)
l ママ同士で集まっているのを見ると行きづらいし子ども同士のトラブルがめんどうくさい
l 旭市のおひさまテラスとかよく行きます。ああいう施設の方が反射的に子どもも長時間遊び続け

るし乳児から学生まで集まれていい。(うらやましいです)おもちゃが少なく広い空間があるだけで
どう過ごせたらいいかわからない。 せっかく雨でも行ける室内なのに

l 以前、長女を連れて行ったとき、職員等に嫌な思いをしたため
l 移動が大変
l 家の近くにないからです
l 家庭で見てるから
l 近く(身内)で育児の話ができる人がいたため
l 兄弟、いとこ、友達などと遊んだりできるため
l 兄弟の習い事があるため
l 兄弟を同時に見ていられない
l 支援事業があることを知らなかった
l 情報が無かった、奥さんの運転免許が無く連れて行くことができなかった
l 赤ちゃんの時に行ったがあまりいいイメージはない。もっと気軽に旭市のイオン内の施設のような

大人も子どもも楽しめる室内遊び場があるといい
l 先生の質が悪いから
l 同居しているので誰かしら見られるから
l 日本語はあまり分かりませんから
l 入館が面倒。どういうイベントをやっているかわかりづらい
l 輪ができていそうで、今更行きづらい
l 特に必要がない

⑦宛名のお子さんの病気の際の対応について（平日の教育・保育を利用する方

のみ）

平日の定期的な教育・保育の事業を利用していると答えた保護者の方（問 13で「利用している」

に○をつけた方）にうかがいます。

問20-１ 宛名のお子さんが病気やけがで普段利用している教育・保育の事業が利用でき

なかった場合に、この１年間に行った対処方法。（その他）

１年間の対処方法
l テレワークで対応した
l 職場に連れていった
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l 自宅での仕事だったため仕事をしつつ面倒を見た

⑧宛名のお子さんの不定期の教育・保育事業や宿泊を伴う一時預かり等の利用

について

問21 宛名のお子さんについて、日中の定期的な保育や病気のため以外に、私用、親の通

院、不定期の就労等の目的で不定期に利用している事業はありますか。（その他）

利用している事業
l 子育て短期支援事業 ショートステイ
l インターナショナルプリスクール

⑨宛名のお子さんが５歳以上である方に、小学校就学後の放課後の過ごし方に

ついて

問24 宛名のお子さんについて、小学校低学年（１～３年生）のうちは、放課後（平日の小学

校終了後）の時間をどのような場所で過ごさせたいと思いますか。（その他）

l 放課後等デイサービス
l 仕事場
 

問25 宛名のお子さんについて、小学校高学年（４～６年生）になったら、放課後（平日の小

学校終了後）の時間をどのような場所で過ごさせたいと思いますか。（その他）

l 放課後等デイサービス
l 仕事場

⑩すべての方に、育児休業や短時間勤務制度など職場の両立支援制度について

問27 宛名のお子さんが生まれた時、父母のいずれかもしくは双方が育児休業を取得しま

したか。

（1）-1母親 取得していない理由（その他）
l パートなので制度がないと思っていた
l 仕事量を調整した
l 在宅ワークだったので、産後すぐに仕事できた
l 産休前からつわりの症状が酷く欠勤する日が多かった為、職場を辞めざるを得なかったから
l 自営業で休めなかった為、仕事をしながら保育した
l 自営業のため休業すると給付金が全くないため、収入がないと生活が厳しい
l 自営業のため産後すぐ復帰。赤ちゃんを見ながら仕事をしていた
l 自営業やフリーランス、リモート仕事のため産後普通にしていました
l 自営業手伝いのため、融通がきく
l 自宅敷地内に仕事場があるのと、実家の家業のため休みづらかった
l 取得条件に満たさなかった
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l 制度がなかった
l 農業なので休んでる暇がない
l 配偶者や親族で協力できたため
l 離婚

（2）-1父親 取得していない理由（その他）
l 育休ではなく、有休で休んでいた
l 育児休業は取得していないが約１か月間、交代勤務をなくした
l 自営業のため
l 取得する気がなかった
l そのような制度がない会社だった
l 育休休業制度がない
l できなかった
l 量を調整した
l 異動したばかりで取れなかった
l 育児休業制度はあるが、取得するのが難しいから
l 家事育児に非協力的だった
l 個人事業者の為、休業することができなかった
l 交代勤務で人員不足のため
l 妻が専業主婦のため
l 妻の母が来てくれていた
l 取得したら給料が減って生活できないから
l 取得したいと意見を言えない環境
l 周りで育休を取得している男性社員がいなかった
l 申請したが上司が拒否した
l 男が取りづらい
l 知らなかった
l 農業なので
l 必要ない
l 夫がいなくても自分一人で困らないから。そもそも漁師に育休はないので
l 母が育児休業を取っていたため
l 役職のため制度を利用するという選択肢及び意思が本人になかった

問27-１で「利用したかったが、利用しなかった（利用できなかった・利用できないと思う）」と回

答した方にうかがいます。

問27-２ 短時間勤務制度を利用しなかった（利用できなかった・利用できないと思う）理

由はなんですか。（その他）

（１）母親
l 保育園に入れないから
l 職場に言いにくい
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l 当時の配偶者の理解がなく、また退職を示唆したためフルタイムにせざるを得なかった
l 就業規則を見せてもらえなかった。短時間にしたいと申し出たら辞めてもらうと言われた（育休

復帰後）
l パートの為
l 転職した為
l 御礼奉公中の為常勤での勤務でなければいけなかった

（２）父親
l 交替勤務の為時短勤務制度が無い。育休取得自体前例が無い。多忙極める職場で有り、

育休取得自体唖然とされた
l 短時間勤務を選択しても業務は減らない。また制度上、短時間以上に給与が減少するため

⑪教育・保育環境の充実など子育ての環境や支援について

問30 あなたは、子育てに関するどのような情報がほしいですか。（その他）

l 全てが不満。情報が少ない
l お金
l 習い事。どこに、どのような教室があるか
l 子どもが参加できるイベント情報
l 新しく始まる制度や検討中の支援内容の情報・制度に関する意見、ニーズの受付先情報。

障害が有る子ども向け情報。公園や施設の整備情報（放置されてて手入れされてない公園
多すぎ）、ベビールームや授乳室（お湯がある場所）等が設置されてる施設の情報（神栖
市は使える店舗少な過ぎる。お湯が無いミルク調乳できない）

l 子連れで行きやすい食事場所
l 産前のうちに子どもの発達についてや、離乳食等を勉強できる場が欲しかった。産まれてから、

抱っこの仕方等、知らないと困ることが多かった。妊婦中に受けられるニューファミリーセミナー等
は定員になるのが早く、余分な日程も設けられていないので参加できなかった

l 病児保育について
l 市のカルチャースクールの講座の中で託児ありの講座の特集
l 英語やポルトガル語など他の言語での情報が少ないのが心配

問34 神栖市の子育て支援策として、あなたが特に期待すること、重要だと思うことは何

ですか。あてはまる番号５つまでに○をつけて下さい。（その他）

l 医療機関の充実(専門医)
l 雨の日でも気軽に遊べる室内遊び(有料でも)
l 兄弟で同じ保育園に通えるようにしてほしい。
l 保育所の数を増やしてほしい
l 希望保育園に入所すること
l 学校の耐震化等の安全性の向上や、トイレの清潔化等の改修
l 一番上が小学生になってると、一番下が第三子にならないとかの差別。自分で 3人を希望し
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て育てていますが、差はない方がいい
l 小学校通学路整備やスクールバス
l 街灯が少ない、暗くて危ない
l 千葉市子ども科学館のような施設
l 保育園が空いてないのを改善してほしい
l 大型商業施設等の招致。雨の日に思い切り遊べる室内施設がない。どうにかしてほしい
l 働いている世代への税負担が多すぎるので軽減する政策を考えてほしい。市税の軽減や還付

金など
l 交替勤務者が多いのに24h体制の保育施設が無いので作ってほしい、夜間使える救急が市

内に無いので作ってほしい、ショートステイ施設の設置、通学路で歩道が狭い場所が多いため
整備してほしい。授乳室が有ってもお湯の提供がない場所が多い（フードコートでも無し）。
オムツ変えスペースが無いお店が多過ぎる、働きかけてもっと増やしてほしい。神栖はベビーシッ
ター企業が無いので頼めない、子育て支援政策のベビーシッター補助券が使えなくて企業の参
加も無い、無駄。ベビーシッターの企業を呼んでほしい。発達障害関連支援施設の誘致。

l 教育の質の向上
l 遊具が少ない。あっても坂の所だったり、上まで登らないと滑れない滑り台だったりで、人が集中

したり、危険だったりするので、もう少し子どもが外で体を動かせる遊具がたくさんあれば、家に
籠る子どもも減るのではと思います

l 育休復帰後の短時間勤務を受入れた事業所への支援金。特に保育士
l 子ども連れでも参加可能なリフレッシュの場、児童館での親向けのイベントをもっと充実してほし

い。むしろイベントではなく定期的な教室や場の提供が希望
l 神栖市は外国人コミュニティが多い街ですが、情報や従業員の教育が不足しているのが心配

です

問35 最後に、教育・保育環境の充実など子育ての環境や支援に関してご意見がございま

したら、ご自由にご記入ください。

l 室内で遊べる場所（大型）増やしてほしい。公園内での犬の散歩をやめてほしい（犬のフン
が散乱している）。

l 病院勤務しています。保育園で咳が少しでも出るとお昼寝中でもお迎えの呼び出しがあります。
コロナは 5 類になりましたが、熱がなくても病院で検査してから登園してくださいと言われたことも
ありました。市内でも園によって対応が違うので、せめて統一にするなどしてほしいです。

l 保育環境についてはやや満足しています。しかし、就学後の子どもを取り巻く環境に懸念があり
ます。いじめや治安の問題など無い、少ない環境であってほしいと思います。

l 支援センターの情報が手に入りにくい (ママッレのカレンダーだと見にくい、分かりにくい)保育園
の持ち物がわかるのが遅すぎる。保育園を選ぶときも情報が少なすぎて選びにくかった。有料の
子どものあそび場やアカチャンホンポ、トイザらスなどの子どもに優しい商業施設も充実してほし
い。

l 子育てに関する経済的支援をもっと充実してほしいです。
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l 高齢者への支援(おむつや靴の提供等)は充実しているのに、子どものおむつ代が出ないことは
残念なことだと思う。

l 職場が人手不足で第 2子を考えてしまい、妊活が難しいと思うことがあります。そしてつわりな
どでのお休みも迷惑をかけてしまうのでは？と不安になることがあります。もちろん休むとパートな
のでお給料も入りません。

l 小学校の給食費無料は大変助かり神栖市は支援が手厚いなと感じました。長期休暇の際、
学童保育していただく際、みんな口を揃えてお弁当作りが大変で仕事もあるのに早起きするの
が大変とのこと。アンケートにもありましたが、昼食の提供があると素晴らしいと思います。

l 保育園、親が参加するイベントやお勉強系の時間など、園によってずいぶん違うようです。市と
してある程度統一してもいいかと思います。植松小近くの横断歩道、信号をつけてください。ス
ーパーもあります。たこ公園、児童館もあります。心配です。よろしくお願いします。 女性、子ど
もセンター（児童館）よく利用しています。営業時間を 5時半から 5 時までにしてほしいです。
平日保育園帰りによく利用していますが、子どもがなかなか帰りたがらず、最後の5時半まで遊
んでしまい、帰宅が遅くなってしまうので。

l 父子家庭になるのでもっと預けられる場所や急遽、預かってくれる場所が増えるといいです。
l 神栖市は外からも公園、児童館などを利用することが多いです。子どもたちが安心して遊べる

よう維持していただきたいです。
l 妊産婦(神福)にて医療を容易に受けられることをとても助かっております。だが、都度、領収書

の提出で市役所さんに行くことがお腹が大きくなるにつれて少し負担に感じました。子育てギフ
トも９か月以降の申請ですのでもう少し早い申請の方がありがたいと思いました。さまざまな妊
産婦支援ありがとうございます。

l 父母共に初の子育ては毎日余裕がなくがむしゃらでした。しかし、私たちには身近に心身ともに
支えてくれた家族がいたので、子育てを楽しむことができているのだと思います。もし家事育児
支援が利用できるようになったならば、親が相談できる時間も重要視してもらいたいです。

l 朝バタバタしていて、いろいろなところに送って行く時間がないので、3人同じ保育所に入れたら
良かったです (３人目はまだ決まっていません) 。

l 親が安心して学校に通うことができるよう、スクールバス、コミュニティバスの便を増やしてほしい。
ヘルメットは。雨の日、学校周辺は渋滞します。共働きで送迎できない家庭もあります。暑い
夏、寒い冬、雨でも安心して学校へ通わせたいです。 親の負担軽減に渋滞緩和、先生方の
負担軽減、安心して子育てできる市を。40 分から 50 分、1時間近くかけて歩く子どもたち可
哀想です。荷物はランドセルだけではありません。改善を願います。未来の子のために。

l 問 34、どれも重要だと思います。未来の子ども、子育て世代がもっと住みやすい町になることを
願います。

l 公園に遊具を増やしてほしい。
l 神栖地域と波崎地域での環境の場の提供の差が大きいと感じます。
l 今後、小学校に通う際学校までの道路がもう少しきちんと整備されると嬉しいです。日中、トラ

ックなどがスピードを出して走っているのでとても不安です。
l 子どもの放課後の対策、支援や通学路等の歩道の整備をもう少ししっかり進めてほしい。
l 時代だと思いますが、もう少し保育園の厳しさ(お迎えコール、呼び出し )を考えてほしいと思い

ます。わたし的にはすごく多く感じ(保育園からの電話)仕事と金銭的に厳しいことが多かったで
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す。難しいですが、園などに一人でも看護関係の方がいたら過ごしやすいかと思いました。
l 病児保育ができる施設を増やしてほしい。
l 仕事のために保育園等に入園するというより、入園させるために仕事をしているような感じ。な

のにお迎えは買い物の前に。土曜保育をして平日休みの場合は平日おうちでお子さんと過ご
しましょうなど、家事は仕事ではないと言われている気がする。

l 小学校の役員などはなくしてほしい。手続き等オンラインだけで完結してほしい。子連れのタク
シー利用券など使いたい。仕事後夕方からワンオペがきつい。家事代行サービスなどあればい
い。料理の作り置きしてくれたり、弁当配達などあればいい。

l 育休中の保育利用について他市に頼るしかない。改善求む。
l 補助金等の手当がもう少しほしいです。
l 出産費が全然足りません。補助金を超えるので増やしてください。
l R6 年３月４日に 2児が出産予定ですが以前から思うのが神栖市の産婦人科の一時金が

鹿嶋しかないのはおかしいと思いませんか？葉山を利用していますが、高くて出産費が全然足
りません。補助金を超えるので増やしてください。

l 現在通わせていただいている保育園に入園することができてとてもよかったと思います。
l 個性的な公園を希望。どこの公園のブランコ滑り台が同じ。ポケモン公園で他県から集客して

もいいと思う。アスレチック公園など。
l 神栖の公園は充実しているが波崎の公園は遊具が少ない。
l 保育所への入所の難易度が高すぎる。波崎地区には空きがあるというが遠すぎる。 神栖地

区でもっと保育所を増やしてほしい。医療費助成の自己負担 600 円は高い。他県は 200
円 300 円のところもあるのでもっと安くしてほしい。

l 保育園の先生方の支えがあってフルタイムで働いています。 福祉現場で働くすべての方々が
報われますように。 まずはうちの市町村が自らリーダーシップを発揮してほしいと思います。

l 児童虐待について悲しい事件が起きる前に、地域で子どもを見守ることが大切で、不安要素
があれば子どもを保護すべき。でないと悲しい事件は減らない。子どもを守ってほしい、しっかりと。

l 子どもを育てるにあたって、全て無償化してほしい。子どもの遊べる場所をもっと増やしてほしい。
子ども公園が少ない。特に１歳から 3歳まで遊べる遊具が少ない。歩いて行ける距離に公園
が少ない。

l 市内の公園の整備が進み、新しい遊具で遊べる場所が増えてきてありがたいです。できれば児
童館などを室内でも大方遊具やアスレチックで遊べる場所が増えると助かります。兄弟に障害
児がおり、知的な遊び(ごっこ遊び、おままごと、イベント参加。 )ができない為、一緒に連れて
行くならアスレチック(屋内公園)だと発達問わず本能的に遊びに取り掛かるため、親の負担が
軽くなります。よろしくお願いします。

l 仕事をしていると、小学生に子どもがなった時にお迎えが遅くなる。今のままで大丈夫なのか、
不安を感じている。小学校の放課後の児童センターなどの情報が早いうちから知れると安心で
きる。

l 防災アリーナに室内遊びができる場所を作ってほしい。 副業支援。
l 以前住んでいた県、市では子ども医療が 300 円とか、ほかの市では 0円だったため、600 円

は少し高く感じてしまう。夜間の病院なぜ 24時間にしないんですか？ →鹿島
l どのようなサポートがあるのか分かりにくい。 相談をするにしても、どこに行けば相談にのってくれ
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るかなどわからないため利用できない。 子どもの何に不安があったら、どこに相談しに行くのかと
いうのを明確にしてほしい。 あと人によって対応が違うので、本当に相談していいのかわからな
い。

l 交通事故が多い中、地域的に高齢者ドライバーが多いと感じている。小学校の通学は、コミュ
ニティバスを利用するなどを検討すべき。

l 長期休みの学童利用時、有料で良いので給食を出してもらえたらとてもありがたいです。
l クラブ活動の、市の事業、参加したいと思う内容は土日の午前中、平日 18時からと偏り過ぎ

ているように感じる。もっと平日午前中、子ども事業に関しては、放課後 15時半から夕方など
の枠があってもいいのでは？子育て情報もネットからの情報が少ないし、探せないし神栖広報
の情報でそれを見逃すと、情報を得られないことに不満を感じています。

l 神栖市は子育てしやすい地域と言われていますが、実際、第一子、第二子も保育園は待機
児童でした。仕事復帰できず、悩み、苦しみました。そんなお母さんが他にもいると思います。ど
うか女性が子育てをしながら笑顔で生きて行ける未来を考え作ってほしいです。

l 市内病院がどんどん診察時間が短くなっています。安心して受診できるように支援してほしい。
通院中だが紹介状出すと言われている。最後まで同じ病院で見てほしかった。軽野児童館は
イベントをやっていないので行かなくなってしまいました。ほかの児童館はいろいろイベントをやって
いるし、おもちゃもたくさんあるのになぜこんなにも差があるのでしょうか？平等にしてほしいです。
オムツの値上がりがすごいので、保育園のおむつ無料など補助してほしい。

l 保育園に土曜保育があるが、看護師として働いており、8時からの利用では不可能なため、7
時から利用できるとありがたい。また、利用が少人数であるならば他の保育所と合同でもいい
土日預かってくれる場があると嬉しい。平日は時短で勤務。

l 病児保育が貧弱なので、親族が近くに住居して預けられる環境がなければ共働きができない。
都内であればベビーシッターなど可能であるが、神栖市はファミサポくらいしかない。 (1 週間前
からの予約なので突発的には使えない。 )病児保育は受け入れ数が少なすぎる。

l 子どものために大きな遊具のある室内遊び場。子連れで気兼ねなく利用できる食事処など子
どもを連れて行ける施設が少ない。不便に感じているママはかなり多く感じます。 そして子どもの
医療費は無償化すべき。子育てしやすい町と言うにはまだ改善すべき点は多々あると認識し
ていただきたい。

l 公園でボール禁止や公園内などにここから先立ち入り禁止とか、決まり事が多く子どもを遊ばせ
づらい。 幼稚園の選択肢が少ない。

l 休日等、今だと防災公園に人が集まり過ぎてしまっていて、子ども達から目を離すのを怖く感じ
ます。 (大きいお兄ちゃんお姉ちゃんもいるため)敷地が広いので、年齢別に遊べる遊具が違う
スペースがあるのが理想です。病児保育に関して利用したいのですが、時間が短いのと予約が
取りづらい。ファミサポについてはたまたま知人が知っていて少し教えてもらったことがあります。そ
ういうサポートを、あるのをほとんどの人が知らないので、書面等で大々的に制度等を配布して
欲しかったです。

l 共働きしているので、安心して子どもを預けられる環境をこれからも充実させていただきたいです。
l 出産後つらいときに宿泊できる施設があったらいいと思いました(赤ちゃんを預けて自分が体を

休める時間が欲しかったです) 。
l 雨でも遊べる屋内の広い遊具がある施設があれば嬉しいです。児童館の利用年齢を小学生
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までにしてほしい。近類の中学校の生徒の放課後のたまり場になっていることがあり小さい子を
持つお母さんが行きにくい。

l 経済的にも余裕があれば、すぐにでも 3 人目がほしいですが、現実的に仕事を辞めてお金に
苦労することがわかるので、なかなか前に進めません。ぜひ子育ての経済的支援を充実させてく
ださい。

l 小学校入学祝い金3万はありがたいけど中学校入学の方がお金がかかるので(自転車、制服
など)そちらもあると助かります。

l 来年から保育園の時間外の料金の値上げで仕事を早く終わらせなくてはいけなくなり、仕事量
が今よりも多く、家に持ち帰らなくてはならず、家庭との両立が心配。

l 小児科を含めた病院(特に夜間)がない。 ファミサポの利用金額が高すぎて利用できない。
l 子どもの洋服や必要な物を買う時、わざわざ高速に乗って違う県で買物に行くことが大変です。

ファミリー向けの商業施設がほしい。隣の市の鹿嶋市や潮来市は入学の時、ランドセルが配ら
れますが神栖市は何もないので、多少の現金支給くらいほしい。

l 問 21 の 5 番、現在はトワイライトステイとしてはやっていないと、子ども福祉課の方から聞いた
ことがあります。ショートステイに含まれ、日中も夜間も関係なく宿泊がなければ一日としてカウ
ントします。一泊すれば 2日分となります。また、子どものショートステイは問 23、短期入所生
活援助事業ではなく、子育て短期支援事業ではないですか？ 市のホームページにもそのよう
になっています。参考資料が古いのでしょうか？せっかくのよりよい子育て支援のためのアンケー
トですが、作成している側が制度をよく理解していないで記載している感じがして、少々残念な
気持ちになりました。

l 小学校、中学校の環境整備をお願いします。
l 神栖市の保健センターにきちんとした授乳室と幼児用のトイレの設備がなく、大変不便です。

乳児健診の際、乳児も幼児も連れて行くたびに設備を新しくしてほしいと思っています。
l １歳から６歳まで毎年無料で検診をやってほしいです。
l 公園で子どもが楽しめる遊具や砂場等を増やしてほしいです。仕事と子育てを両立しやすい

環境がほしい。 (病児保育をやっているところが少なすぎるし、遠くてそこまで行くなら仕事を休
んだほうが早いと感じます。)妊娠出産だったり、おむつやミルクなど、もっと金銭的サポートがある
と助かると思います。

l 福祉制度が充実している方だと思うが、自身がこうって感じるのはまだまだ。神栖市は高齢者
より子どもの傾向が強く残っていると思う。あとはシングル家族以外のワンオペ育児にもう少し目
を向けてほしい。表向きは 2人でやっていっても実際は妻側が育児負担が多い家庭がたくさん
あると思います。父親向けに子育て講座を充実させると必要だと思います。少なくとも我が家は
必要です。 (妻視点の)

l 保育士の方がどんどん辞めていってしまっているように思います。保育環境を充実させるにあたり、
保育士の方々への対応等も充実させるべきかと思います。卒園する最後までみなさんにいてほ
しいと思います。途中で辞められる方が多くて、子どもも親も悲しく切なくなります。

l 給食の時間が短く、ゆっくり食べれない早く食べなければいけないと焦ってしまう。喉に詰まらせ
てしまう危険性あり。食事はゆっくり美味しく食べること。野菜作り等、自分たちで作り、生命、
植物の大切さを教えてほしい。 ひとりひとりの個性を伸ばす保育になってほしい。

l 神栖市は特に大型トラックが多く危険がたくさん通学路にあります。ぜひ小学校にスクールバス
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を導入してほしい。（ガードレール少ない。 歩道の白線消えてる＋歩道狭い。樹木や草あり、
子どもを見つけにくい）

l 希望を提出した保育園に入れるように配慮して欲しかった。ファミリーサポートは当日に利用で
きず、仕事を休まなくてはいけなかったので不便でした。

l 経済的子育て支援の拡充。
l 幼稚園の通常の利用時間を延長してほしい。お弁当から給食になったのはとても助かりました。

月一回になり、こちらのモチベーションも上がりました。英語など少しでもいいので、外国の先生
との触れ合いの場があると嬉しい。男性の育休がもっと取りやすくなるような会社の配慮や待遇、
金銭の補助。生まれた時から積極的に育児に参加すると、その後の子どものかかわりが良好な
気がする。パパの自信にもなってると思う。 飲食店やお店、公園等のキッズスペースが充実して
いると助かる。ファミサポ等もう少し予約の取り方が分かりやすく、使いやすくなると良いです。 ア
プリなどで習い事に助成金が出ると嬉しい。楽しいイベントを増やしてほしい。

l もっと気軽に利用や相談できる環境を作ってほしい。
l 知手あたりの保育園（まゆ、すずの丘、うずも）空きがなかったことがあり、働きたくても働けな

い状況をどうにかしてほしかった。
l 医療機関系に勤めている方用の病児預かりを小６までしてほしいです。放課後児童クラブ以

外に 19 時まで子どもが居られる場所を作っていただけたらと思います。18 時までの勤務で急
いでも 18時 45分到着になってしまうと児童クラブに申し込めず、ひとりで留守番になってしま
います。小学生のうちは大人と居られる場所がほしいです。神栖市勤務者の子の病気による
休業手当があると嬉しいです（給与の半分でも）働いている人が頑張ろうと思える給付や補
助金があるといい。 児童クラブの３年生以上は自主学習の時間を増やしてほしい。

l 子どもが室内で遊べる所がない。交通に関して、車が飛び出してきたり、危険な時が多すぎる。
街灯が少ない。習い事の送迎バスがほしい。車がないと不便なことが多い。緊急時の移動手
段がない（タクシーなど）。

l 同居ではないが、自分の両親、姉の協力で仕事をしながら子育てしている。本当は働かなくて
も生活できれば自分で子育てしたい思いがある。 習い事も平日実施のものが多く参加しづら
い。自分が望んで産んだ子だが、子ども手当や税金の面で助けてもらえたら嬉しい。もう一人
産みたいと思っても、経済面で子に苦労させたくないのであきらめた。おむつの無料化なども良
いと思うが、今いるこの子たちに対しても支援をしてもらいたいと思う。バランスの良い食事をさせ
るにはお金がかかる。 すぐ肌荒れを起こす子には、保湿剤代がばかにならない。

l 自宅付近の公園でのボール規制が多く感じてます。ボール遊びのできる公園にするための環境
づくりを希望します。（保護ネットなど…。）新しい公園が近くにあるのに全く利用していません。

l 市内のプールやジム等、運動できる公共施設で利用中の託児サービスがあったらとても嬉しい
し、利用したいです。 育児中のストレス発散や運動不足の解消のためにプール等を利用した
いですが、小さい子どもがいるとなかなか利用できません。

l 幼稚園に 2歳児クラスのプレ幼稚園のような感じで、週 2、3 日でも良いのでクラスができてく
れると嬉しい。園の雰囲気に少し慣れることができ、親も少しの時間でリフレッシュができる。年
少クラスに上がったタイミングで、慣らし保育期間が短くなれば、働きに出やすくなる。

l 健診（集団）の待ち時間が長い。お昼にかけての時間で昼寝をしてないのでグズって大変。
波崎方面で出産するところがない。白十字まで行くのは遠い。 視界が悪くなるんですね。小児
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科で入院となったら済生会で遠い。兄弟で同じ園に必ず入園できる保証がないのは困る。
l 小さい子どもだけでなく、中高生が元気に遊べる場所、スケートボード可能などのエリアがあって

も良いのではないかと思います。なんでも禁止にして悪者扱いするのではなく、いろんな子が自
由にできる場所が必要だと思います。非行に走る子も減るのでは。

l 小児もいける耳鼻科や皮膚科、小児科を増やしてほしい。
l 神栖は支援が手厚いと感じています。ただ、東京のように給付金や子育てに対して支援があっ

たら嬉しいです。最近は公園も増えてとても嬉しいです。ありがとうございます。
l 共働きでなかなか仕事を休めないため、子どもの急な体調不良で母と父どちらかが仕事を休む

かでもめることが多々あります。仕方ありませんが。また、予防接種の時間も平日の午後と決め
られている病院が多く困ります。予防接種の後は、保育園の登園はできないため、みていただ
ける場所があると助かります。

l 子どもの医療費助成と、幼稚園、保育園等の給食費補助がほかの自治体に比べ弱いので、
さらに充実してくれると嬉しいです。また、子育て関連や子ども向けのイベントや教室（有料で
もいいので）を知れる機会や場所があるとありがたいです。

l 今後の進学先などを考えると、今の地域では選択肢が少なすぎる。
l 子どもが学校で倒れ頭を打ったとき、念のため病院へとのことだったので市内の病院に行こうとし

たらどちらも見れる先生がいないと断られ、結局他県の病院へ行った。初診時選定療養費が
7,700 円取られたが、これは災害共済給付制度も医療点数が足りず請求できないし、マル
福も同じだった。これを補助してくれる制度があると助かります。

l 3 人目産もうか悩んでます。経済的な事、子育ての事、いろいろ悩み踏み込めません。
l 病児病後児保育の担当の方は、とても優しく対応してくださり感謝していますが、なかなか予

約が取れないので、対応人数を増やしていただきたい。
l 保育所に入園できず、仕事復帰の目処が立たない。
l 公園におすわりできる子が乗れるブランコがほしいです。（下半身が入るタイプ）値上がりが気

になり、家計が厳しいので子どもにかかるお金がしんどくて、でもおむつ、おしりふき等買わなけれ
ばならないものはあるので、少しでも助成があればなと思います。

l 現状、就労していないと保育園に預けることができないが、働いていなくても預けることのできる
自由児制度を復活させてほしい。自宅での保育だといっぱいいっぱいになってしまう事と、良質
な保育環境から刺激を受けてもらいたい親の精神的余裕がほしい。 また、所属に制限される
ことなく支援を受けたいです。

l 保育料の無料化をお願いしたいです。
l 就労の有無に関わらず、希望者には利用できるようにしてもらいたい。11 月の保育園の新規

申し込みをしようと思い、ハローワークに行き職を探していたが、半年先の職はなかなか見つから
ず断念した。 ポイントが細かすぎると思う。

l 保育園の土曜保育が、預かってもらっている人数が少なすぎて気まずく、早く迎えに行かねばと
いう気持ちになってしまっている。

l 保育料無償を 0歳児からに、教育費の助成…等、継続的な経済的な支援がないと少子化
対策にならないと思います。活気ある神栖市がこれからも続いていくよう、子育て世代への経済
的な支援を求めます。

l 4 月以外に保育園に入園させたいけど、保活の進め方がわからないので教えてほしい。
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l いまだに医療費と給食費が無料にならないのが信じられません。高齢者を重視しているのは、
選挙でどの議員があげているのを見ればわかりますが、子どもを育てやすい環境、体制にしてく
ださい。お願いします。

l 国とは別に子育て支援してほしい。収入によってもらえないとか意味がわからない。
l 病児保育に預ける時、お弁当、おやつ、利用料が別料金だし、利用の仕方がいまいちわから

ない。 月の支払いと収入を考えると使わないほうがいいと思ってしまう。
l 子育て応援ギフトカタログの内容の見直し希望（おむつメーカー、粉ミルクメーカーを増やす等）

おむつやミルクを購入する補助やクーポン等の支援。
l 保育園の入園の際、私は週5、フルタイム、市内に身内が誰もいない状態で希望の保育園す

べて入れず、同じ職場の週 3、6時間勤務。親と同居人は、私が希望した保育園に入園しま
した。どう考えても何か見えない力が働いたようにしか思えません。もう少し公平性を持ってほし
い。コロナ禍もあってなかなか子育てのしにくい生活でした。

l ある保育園を利用しているのですが、大雨ってだけで休園になったり、家庭協力保育があり、
午後１時までとかフルタイムで働いている身からしたらものすごく困ってしまいます。ほかの園では
このようなことは無いとお話伺っていますが、どうにかならないでしょうか？

l 長期休暇時に学童利用時、お弁当持参になるが、お弁当屋さんと提携してほしい。教科書
は基本学校に置いてきてもよいのではないか。タブレットに教科書の内容をダウンロードする等し
てほしい。

l 子育てに関する経済的支援をしてほしい。小学校入学はあるが、中高がない。中学生、高校
生の方がお金がかかるので支援してほしいです。中学校は制服代、体操服代、リュック、自転
車購入などとても大変でした。なぜ中学高校は支援がないんですか。

l 将来子どもが小学校入学時に、登校する道が危なくて不安です。信号がない道を通るので、
一時停止を子ども側が気を付けて通学しなければならず、スピードを出して走る車がとても多く
て、通学路が安全に整備されれば安心できます。 標識をもっとつけるべきだと思います。

l 神栖市の公園の充実度に地域差を感じます。子育て世代の多い地域に土地を誘致して公
園を作ってほしいです。また、公園だけでなくイベントも同様にお願いします。

l PTA不要！PTA の意味！必要なし。
l 公園のトイレを綺麗にしてほしい。 高齢者の方のイベントがよく土日にぶつかり、公園の駐車

場が使用できないことが多い。公園でのゲートボールは OK で、子どものボール遊びはダメなん
ですか。

l 延長保育をお願いする際、何日間前に申請してからの利用ではなく、前日や当日に申し出て
も利用できるようにしてほしい。

l 小学校就学前の子育て応援券はとてもありがたいのですが、小学校よりも中学校へ進学する
際の支援が充実しているとありがたいです。 公立中に進むだけで制服、自転車、もろもろが指
定されるので。

l 公園（地区の小さな公園）の遊具が充実してほしい。土合、3号、4号あたりは滑り台とブラ
ンコだけでさみしいです。

l 今の時代、ニュースで虐待よく見ます。育児で疲れてしまった母親を助けてくれるサポーターが
無いため、ストレスになっていて虐待につながってしまう。防ぐためには都市型のつながりをつくる
かではありますが、市からの定期的な訪問があれば嬉しいです。意外と身近にある問題なのか
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なと思いますし、防止になるかなと思いました。
l 幼稚園と保育園での差別化をなくしてほしい。（利用時間、条件）学習にも大きく差があり、

一年生になった時に同級生の中で差ができてしまうのが悩み。
l 子育てしやすい街を目指しているのに、茨城県の他市に比べ充実している気がしない。（他

市は、チャイルドシート購入補助、小学校低学年スクールバス導入他）通学路も危険な道が
多い。もっと子どもの目線で対策がほしいです。

l 他自治体では 0歳から 18歳まで医療費が無料や給食費無料のところがあり、自治体によっ
ての支援差が気になります。所得に関係なく平等な政策を実施してもらいたい。

l 医療費の窓口負担をなくしてほしい。就学時の支援を増やしてほしい。鹿嶋市はランドセル支
給されている。

l トラブルになるので自分からは言いませんが、保育園に働かないお母さんが割と居て、本当に働
いてて子どもが預けられない方もいらっしゃると思います。あと、ある保育園は保育が悪質なのに
なぜ認定保育園なのか不思議でしょうがありません。（園長が一年間決めた子（ターゲット）
をいじめ抜く）不愉快です。

l 病児保育施設の方の対応の悪さを何とかしてほしい。（早急に）予約が取りづらい。予約を
取るとき、ルールが複雑。書類が多く預ける時面倒。

l 柳川中央公園に鉄棒がほしい。
l 波崎地区にも 2 か所公園が増えましたが、遊具がないので残念でした。遊具を設置してほし

いです。
l 我が家には知的発達障がいのある子もおります。そのため周りにも知的発達や身体不自由な

お友達もたくさんいます。そういった子が安心して遊べる公園や施設はまだまだ神栖、神栖近
辺には全然ありません。障がいがあるないにかかわらず、安心して遊べる公園や施設ができるこ
とを希望します。また幼稚園、小学校低学年の夏休み等の長期休暇は例え母親が無職であ
っても赤ちゃんがいる場合や、そうでなくても毎日 24時間子どもと向き合うのは精神的に疲弊
もします。無職でも毎日とはまでは言わずとも週に何度か預かってもらえる場所があると助かりま
す。

l とにかくお金がかかるので明石市のようにオムツの宅配サービスなどしてくれると嬉しいです！
l 以前、東京に住んでおり第2子出産後神栖に引越しました。のびのびした環境でとても良いで

すが、医療費が 600 円かかること、子育て支援金が児童手当の他にないことが、残念です。
l 私は、現在3歳と 1歳の子どもがいます。子どもの支援やサポートはとても充実していて、本当

に毎日助かっています。もうこれ以上日数を増やせないほど女性子どもセンターに通っていて、
先生方には子どもも母親の私も助けてもらっていて、心の拠り所です。とてもありがたいです。そ
こで同年代のお母さんたちともたくさん情報交換やお話ができで嬉しいし、安心できます。です
が、今回下の子を出産して思った事が、産後子どもの支援はとても手厚く助かったのですが
（乳幼児の健診等）、母親の心身のサポートをしてくれるところがあるととても良いなぁと思い
ました。産後乳腺炎になったのですが、なかなか気軽に病院に行けなくて、でも身体はボロボロ
でとても辛かったです。お家の近くで見てくださるお医者さんがあると（分かると）とてもいいです。
ひかり助産院の先生にすごく親身になってもらい、いろんな病院に電話してもらったりしました。
ありがたかったです。結局出産した葉山産婦人科さんでお薬をいただけたのですが、産後の身
体で鹿嶋まで行くのはとても辛かった記憶があります。今考えれば別にさくっと診察に行けば良
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かったのですが、産後のメンタルだと普段できることができなくなってしまうので、自宅の近くに妊
婦を診てもらえたり、お薬を処方していただける場所があると最高だなーと思いました。子育てに
関しては、公園も多いし神栖はとても住みやすいと思ってます。いつもありがとうございます！！

l プレ幼稚園で通えるところを作ってほしい。
l 神栖市の子育てに関する役所や窓口や病院などやる気が伝わらない。態度も暗く対応が面

倒くさそうで相談する気にもならない。
l 産後ケア事業が 7日が少なく感じた。料金を高くしても日数を増やしてほしかった。
l 下の子が保育園の一斉募集に落ちました、収入が父親一人分だと生活できません。誰でも保

育園等に入れる制度を作ってほしい。現在母親は専業主婦ですが知り合いに就労証明を発
行してもらい応募しましたが実際問題、預ける人が居ないのに入所には就労証明が必要とか
矛盾してます、昔と違い夫婦共働きじゃないと生活できないです。祖父母も働いているので預
けられないとかも普通にあります早急に法整備して下さい。

l 幼稚園、保育園の情報がほしい。
l 就労している親が児童クラブ利用のため昼食のお弁当を毎日朝から作るのは大変なので、給

食みたいにお弁当など支給があると大変助かります。夏休み中はお弁当の劣化なども心配で
す。

l 公立の認定保育園に通園しているが、カリキュラムがわかりにくく、こどもの自主性を育てる為の
保育の仕方をもっと、柔軟にしていただきたい。やりたくない活動もある程度は経験させてほしい。

l 園や学校以外での子どもの課外活動が充実していると嬉しく思います。子どもが様々なことを
経験した上で取捨選択ができる環境を与えたいと考えているので、神栖市全体でも子どもをメ
インとした様々な環境を作っていただけたら神栖で子育てができて良かった。神栖に住んで良か
った。など住みやすいと感じることができます。

l 公立の保育園には男性保育士も配置してほしい。
l 妊婦健診、出産費、0歳からの医療費、保育所の無償化。0歳から児童手当 3万。子ども

の住みやすい支援環境。
l 兄弟で同じ保育園ではなかった為、なるべく兄弟同じ園に通えるようにしてほしたい。
l 高等教育の充実。
l 本当にどういった支援が今この地域、時代に必要なことなのかちゃんと考えてほしい。アンケート

を取るのであれば本当に変わっていくことを期待しています。仕事をしてください。
l 子どもの体調不良で休んだり早退したりして仕事がしづらいので、病児保育の充実、仕組みの

わかりやすさを望みます。
l 保育環境だけでなく、保育士にも働きやすい環境を作ってください。
l 0～2歳の幼稚園入園前が預ける場所がなくて大変だった。市立幼稚園でも満3歳から預か

ってもらえるプレ保育を強く希望します。幼稚園 14 時迎えは早すぎる。せめて 15 時！延長
保育を働いていない人でも気軽に延長できるようにしてほしい。マル福を使っても病院 1 回
600 円は高すぎる。お薬無料は本当にありがたいが、病院受診料もう少し安くしてほしい。

l 子どもを自分で見たくても育休の手当が少なく経済的に厳しいと復帰するしかなくなってしまう。
保育園が子育て支援として機能しないといけないと思うが何でも保護者の思い通りになること
で保護者の楽には繋がると思うが、本当の支援には繋がらないと思う。子どもが週に 6日保育
所に来ていて、保護者が 5日働いているというのが現実で、かわいそうに思う。公園の整備、
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室内で遊べる場所を整備してもらいたい。例えば空いている体育館の開放など。
l 車の歩道への飛び出しがとても多いと、運転していて感じます。あまりの勢いに驚くのですが、小

さい子ども達が安全に歩けるような街になってほしいです。せめて、幹線道路沿いの歩道の場
所の一時停止をしっかり停まれるようなペイントや、仕組みがあればいいと思いました。

l 一時保育などお手軽な料金で預けられたら利用してみたいと思う。高すぎて使えない。
l 学校の学習環境についてですが、せっかくタブレットを全員に配っているので有効活用するため

にもっといろいろできるのではないかと考えます。例えばひとりひとりに合わせた問題作りなど。宿
題も全員同じではなく、その子が苦手としている問題を自動で作ってくれるようにプログラミング
する。教師の宿題を用意する手間も省けるし、労働時間の短縮にもなると思います。性格的
に家にいるのが嫌だから早く働きたいという人もいると思いますが、できれば子どもが小さい時は
家にいたいと思う人もいると思います。

l 私は家にいたいです。子どもといろいろなことをしたいし深く話したいです。今も家事で精一杯で
す。働きだしたら家の中が荒れるだろうと思います。親の心の余裕で子どもに対する接し方も変
わってきます。この問題について神栖市ができることは最低賃金を上げることだけでしょうか。

l もっと子育てに金銭的な支援があるといいなと思います。
l 神栖市は充実してる方だと思うがもっと未来のために子育てに充実した支援を期待したい。経

済的にも余裕を持ちたい。
l 女性が働きやすい環境。保育園に子どもを預けていても。
l モラハラに悩み別居、離婚裁判中です。子ども達の情緒不安定に悩み、市営のカウンセリング

受ける予定です。このような相談できる場、相談しやすい場をこれからも設けてほしいと願いま
す。また、幼稚園の預かりを利用してとても助かっていますが、幼稚園なので昼寝がないのが困
ります。1時間でもお昼寝の時間を設けてもらえると助かります。

l 医療費助成はありがたいです。支援のアイディアとして病後児保育の充実、多胎出産家庭へ
の家庭訪問（生後半年位、育てて分かるが双子だと出掛けがおっくうで引きこもりがちにな
る）、お下がり育児グッズ無料配布（市で集めて年に数回フリマみたいな感じでやる）。

l 私立の保育園だと個人事業主の為、公立と違うのは理解していますが。子どもが通う園は、
規定がころころ変わり、保護者に対してお願いばかりが多いです。保育士不足に乗っかって、子
ども主体でもなく保護者支援でもなく、自分たちのやりいいように変えていっているのが目に見え
ます。合わないようだったら転園するしかないと極論なると思いますが、自宅からいくつも選べる
ほど園もない田舎の地域ですから、毎日通う、何年も通うことを考えたらそこになってしまう現状。
こんなご時世でほとんどどこかに在籍している子が多い中、子育て環境の充実は、保育園等が
大半だと感じます。公立私立の利用の格差が極力なくなり保育園の強い時代ではなくボーダ
ーレスになっていってくれたらと感じます。

l もう少し 保育園の差別なく平等に保育してほしい。
l 大学進学を目指せる教育機関を充実させてほしい。小さな子どもを育てるには十分良い環境

の整った街だが、進学希望の子どもが隣の市や県外の高校に通うのが当たり前の環境だと長く
住む気になれない。

l 共働きの 3歳未満の保育料が高いので、安くしてほしい。
l 核家族化が進み、気軽に頼れる人がいない家庭が増えていて、夫婦だけでは手が回らないよ

うな状況が多くあるので、ヘルパーやシッターのようなものを充実させてほしい。雨の日に遊べる
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場所が少ないので室内遊具がある場所を増やしてほしい。
l 幼稚園入園までは家事子育てに専念したいのが本音だが、物価の高騰もあり共働きは必須

な状況です。しかしながら、仕事が決まっていないと認可保育園への入園は不可能な現状へ
の不満があります。上の子はそれ以外の保育所へ預けて何とか仕事を探しましたが、保育料が
高く経済的に厳しかったです。そこへ預けて仕事を探せる人がどれだけいるのか？共働きがしや
すくなる環境を整えてほしいです。

l 産後うつやメンタルへの不安を感じた時、近隣にはどんな病院やサポートがあるか(病院やサポ
ートそれぞれの特徴を教えてもらえるなど)総合的に案内&話を聞いてもらえる支援があると助
かります。(できたら個人でなく家族全体をサポートしてほしいです。カウンセリングが嫌いな配偶
者にも、第三者に自然に話を聞いてもらう場を用意したいです。暴言や気分の浮き沈みがあり
家族から勧めても聞いてもらえないので…)かみす健康ダイヤルには、精神的に参った時よく少
しだけでも…とお話を聞いてもらっています。公園の整備や各種助成など、様々な場面でお世
話になっています。ありがとうございます。

l 義務教育の小学校・中学校への最低限必要な物（ランドセル・制服・カバン・ジャージ）など
は行政で賄う様にしてもらいたい。もしくは、現在、小学校入学前に 3 万円が出ていますが、
中学入学の際にもお祝い金の様なお金を出していただけたら助かります。中学の制服などを揃
えると約 10 万円かかると洋品店で言われ、義務教育なのに子ども 1人学校へ行かせるだけ
で厳しい。

l 以前は他の市に住んでて、神栖市に移住しましたが、神栖市は子育て支援が他の市町村に
比べると充実してる方かと思います。ただ保育園への入園希望者が多く、倍率が高い為、待
機児童が出てるとの話を聞いたので、待機児童がない地域になってほしいなと思いました。

l 相談、申請、取り寄せにしろ利用する日付や予約、現状状況がわかる様にネットでできるよう
にしてほしい。

l 保育現場に国の配置基準以上の配置ができるように神栖市独自の補助制度があれば園側
も人を多めに配置できるようになり、保育士さんの負担が軽減されると思います。結果的に保
育の質の向上につながるのではないでしょうか？国が抜本的に改革しなければならないと思い
ますが、神栖市でもサポートしてくれたら嬉しいです。

l 保育園の入所に関して、保育士のみ点数が高いのはおかしいと思う。みんなが皆、働かなくて
はならない環境・祖父母の支援が少ない人などもっと入所の点数に関して考え直した方が良
いと思います。書類上だけ書けば良いと思っている人が多々いると思います。

l 保育士の給与など待遇を良くしてほしい。いい人材が更に増えると親も安心して預けることがで
きるので。あと難しいとは思うが子育てカタログの内容を見直してほしい。選ぶ時あまり魅力的
な商品がなかったのでどれにしようか逆にまよってしまったので。

l 子どもが体調が悪い時に休まないと行けない事が仕事をしている上で 1番大変なので、病気
の時に預かってくれる施設がもっと増えるといいなぁと思う。病児病後児保育を利用しようと思っ
ても熱があがるとお迎えになりますと言われるのでそこら辺が変わるといいと思う。

l 鹿嶋市同様 2学期制の導入希望。夜間、病児、祝日保育の拡充(第二子以降の立会出
産時などの利用) 。

l 私は福島県出身でこちらで結婚して出産をしたので神栖の子育てのしやすい環境に満足して
います。
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l 片親・低所得世帯だけにフォーカスするのでは無く、共働き世帯でも経済的負担が大きいです。
子育てに強い街をアピールするのであれば、近隣の旭市や東庄町のように医療費の負担ゼロ
等取り組んでほしいです。

l 高校の選択肢が少ない。
l いつも神栖市の公共施設を家族で楽しく利用させて頂いたり市の職員の方々の丁寧なご対

応にはいつも頭が下がる思いです。ありがとうございます。神栖市で子育てすることができてうれ
しいです。

l 子育て支援金等をもっと拡充してほしいです。共働きで核家族でも住みやすい街を望みます。
l 日曜祝日保育を希望していましたが利用可能な施設がなく困った事がありました。ファミリーサ

ポーター制度を考えているうちに子どもが大きくなり必要が無くなりました。日曜祝日出勤の仕
事で安心な預け先があればと思います。

l 小学校低学年が一人で外出できる安全な道路整備および安全運転の啓蒙をお願いしたい。
現状歩行者がいないと思って運転している車が多いと感じている。一時停止など。小学校前
の信号がない交差点、横断歩道へ信号を早急に設置してほしい。押しボタン式でもいいので。
危ない。地域バスの時間、場所など充実を希望。全て車で行く必要があるので公共交通機
関、特に電車の開通を強く希望。東京駅までの快速、特急など。結果、駅を中心としたバス、
商業施設の充実。高校、大学へ自力で行く手段がないので子どもは出ていく。大学の誘致。
よろしくお願いします。

l 病児保育が少なすぎる。利用したくても空きがない。困っている。またキャンセル待ちが出ても当
日の為対応しにくい。せめて前日に教えてもらえないのか。

l 平泉児童センターは何だか冷たい気がします。鹿嶋にできた児童センターは、先生たちと音楽
を流して体操する時間があり、外遊びも楽しんでいるので、そちらの利用回数の方が多いです。

l 会社員です。土曜日出勤など前からわかるものではなく前日などに決まる時があり、土曜保育
の締切などが1週間前までとかで無理です。しかも総務課が本社にしかなく大阪です。就労証
明書は申請書を作成提出して、大阪から郵送してもらう形ですぐにはできません。そもそも就
労証明書の情報に休日出勤の記載はありません。園によって規則も違うと思いますが、厳しく
なってくるとフルタイム正社員チームの人達は本当に大変です。ズルする人がいるから厳しくなっ
ているのかと思いますが、ズルができる人はゆるく働いている人や自営などかなと。分けて考えて
ほしいです。母親がフルタイムで働いて近くに頼れる親もいない人は本当に大変です。だから働
いていないお母さんが子どもを預けられる制度は少しずるいなと感じてしまいます。月～金、朝
から夕方まで仕事で買い物行く時間すらないのに何で預けて自由に時間を使っていいのかがわ
からない。

l 軽度の風邪や、どうしても親が仕事を休む都合がつかない時、子どもを気軽に預けられる施設
があったらよいと感じます。

l 教育の環境については、各地区の学校によって差があり、その差をできるだけ埋めてほしい。軽
野小学校に関しては、施設が古く、修繕が必要なのではという箇所が多々ある。私が工場勤
務のため、安全第一で考えてしまうと、なぜ修繕しないのか、更新しないのかと思うものが多い。
予算の問題が一番大きいのかもしれないが、点検もしているのか？という印象。私の会社では
月 2回、1 時間、社内パトロールというものがあり、交代制で女性も含め工場内を複数人で
点検をする。普段現場に入らない人も点検するので、色々目に入る。他の人の意見と被らな
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いように、何か見つけようと頑張る。そうすると、色々改善点が出てくる。古い施設も多いし、子
どもの安全に関して、それくらい面倒なことをしてもいいのでは？と思う。予算の関係で体育館
のワックスもかけてもらえないから、滑る。でも、上履きの価格と質は高いものを使っていて、な
ぜ？どうせ床は滑るのにとママ達の間ではそんな話をしている。保育の充実に関しては、息栖小
学校神栖第二中学校の評判が良くないのが気になる。平泉児童館の裏で喫煙しているよう
な仕草を目撃したこともあるのでどうにかしてほしい。

l 市内にも中高一貫の進学校を作り教育の充実をはかって頂きたいです。
l 母子家庭でも両親と同居していて、所得の関係で扶養手当をもらえない人がたくさん居る中、

彼氏や内縁の男と同居しながら扶養手当をもらってる人を見てると本当に必要としてる人が馬
鹿らしく思えてきます。実際自分の周りにも何人か居るので、どうかと思います。少子化が問題
となっているなら、国の前に市が助けようと思ってくれたらと思います。

l 神栖市は、子育て世帯に対して色々な支援をしてくださっていると思います。特にこども園の子
育て支援教室や児童館などは、こどもが楽しめるだけでなく保護者の交流の場や相談の場とも
なっており、とてもありがたいです。

l 須田小学校の体操服は黒です。すけることもなく親として安心です。近隣中学も黒の体操服
を導入してほしいです。物価高騰の中給食費無料はありがたいです。来年度以降も継続をお
願いしたいです。学童での給食提供はぜひ導入してほしいです。通学路のガードレールの設置
や、通学時間の通行止めなど子ども達の安全措置がもっと進むといいなと思います（神栖は
交通マナーの悪い車が多いのでとても心配です）。

l 突発で調子が悪くなった時、診てくれる医療機関が少ない。
l 保育園の入園が難しい事に困ります。就労したいのに、まず子どもを預けられる環境が確定さ

れていないと就職が難しい。正規雇用されている方が優先では無職の人はいつまでも就労で
きません。こども園とは、幼稚園と保育園の良いところを合わせ待った施設なのかと思っていまし
たが、神栖市のこども園は教育の部分が皆無なのはなぜでしょうか？他の保育施設の子ども
達との様々な経験の差が顕著です。

l 福祉関係では優良な市とされているが、街に有る店舗等はベビールームが無い等、むしろ子ど
もに冷たい構造をしているので温度差が大きい。お店への働き掛けを強化してほしい。子どもが
生まれたばかりの頃は家から出るのも一苦労、基本市役所や会場に出向く前提の支援、サー
ビスしか無く、追い詰められてしまっている人は選ばない。訪問型の支援、サービスを増やしてほ
しい。レンタルできる物等は妊婦の時点（中期頃？）で知らせておくと優しい。・出産ギフトの
選択基準が謎（王道のムーニー・パンパース・アイクレオ・ほほえみキューブ等すら無い。1 つも
使っている物が無かった）、しかも高いので現金支給で欲しかった。子ども達がお金を使わず遊
べる施設が無さ過ぎるので作ってほしい。

l 歩道が無いに等しいのに車通りが無い。街灯が無い等、危ない道が多過ぎるので整備してほ
しい。

l 公園が近くに無いので新しく作ってほしいです。
l 保育園での支援の必要なこどもに対する、介助員や保育補助の補充。まったく足りていません。

支援児に手がかかり、他のこどものより良い保育ができていない。また、小学校での学習の補
助の先生の補充。ひとり担任でみれない先生がいるため。また、不登校児に対する支援をもっ
としてほしいです。先生の増員と部屋の確保などをお願いしたい。上の先生たちの話ではなく、
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しっかり現場の声をきいて改善してほしい。
l まだまだ、小さい子が遊べる施設が少ないと思います。また、通っているこども園での教育方針

を納得し良いと思います。ですが、子どもは成長していくので、もっと年齢に合った子育て、しつ
け、叱り方、教え方などのアドバイスがほしいので、そのような気軽に相談できる場所、イベント
内で気軽に話しを聞いてくれるブースなどあったら良いと思います。不登校の子を持つ親。障が
いを持つ子の親。も同様に心に寄り添った場所、人と人の情報交換の場所があったら良いと思
います。

l 保育士の人数によるものかもしれないが、夕方の保育がDVDがメインなのはどうかと思う。せめ
て、玩具で遊んでほしい。保育士は家でテレビや YouTube の見せすぎに気をつけて、と発信
しているのに、保育所で見せてる理由が分からない。せっかく預けているのだから、遊びを充実さ
せてほしい。

l 各保育園の情報提供(産休中は短時間保育になる等(保育園の方針ということです)、その
件に関して市は標準保育で認可しているということで対応してもらえなかった))

l 充実してほしいが、保育士もイチ親なので、保育士の負担も考えてほしい。（人員確保・給
料アップなど）。

l 神栖市は転勤族が多い地区だと思います。我が家もそうですが、両家ともに遠方の方が多く
日常的に家族のサポートはないです。兄弟児の行事や健診時などで夫婦揃って休みを取るべ
き日や託児したいことが多々あります。遠方から来ても分かりやすい支援のお知らせや家族の
サポートが受けられない小さい子がいる家庭のサポート(web でできる手続きを増やす、行事
予定の早めのお知らせなど)充実させてほしいです。

l 子育てについてのネットでの情報が少なすぎる。
l 屋内での遊び施設（児童館とは違い、利用料が多少かかっても広くて家庭にないようなおもち

ゃがたくさんあるところ）や駐車場があって広い公園がたくさんできてほしい。保育園が終わって
から参加できる体操教室等の習い事を市で支援してほしい。

l 通学時の見回りパトロールの強化。通学路の整備。
l 子どもを育てるために働きたいけど、時間や土日祝日などの縛りがあり働けない。物価は上がっ

ていても収入は変わらず、悪循環。子どもの医療費無料や給食費無料、0～2 歳児の保育
料無料などにしている自治体もあるのに、神栖市にはない。同じ茨城県内の、境町を見習うと
良い。そもそも自治体でなく、日本全国の子どもたちが同じ待遇になったら良いなと思う。

l 市役所へ相談に行くと、担当部署の人間がたくさんいるのにも関わらず「担当の者が外している
ので」と言われ、その担当者以外だと相談の件について無知であり話にならない。担当部署で
あるなら全員が対応できるようにするべきである。平日に時間を取り市役所へ出向いているの
に担当者が居ないで対応できないようであれば、電子申請を充実させるなど工夫をしないとお
かしい。簡単に平日に時間が取れると思っているのか？役所仕事の様子にかなりの不満があ
る。こちらにメリットのある情報（障害手当など）は一切紹介や案内がない。自分で調べてあ
とから気づく、おかしい。そして申請が遅れると遡及されない、おかしい。

l 医療機関が少なく、困る時がある。祖父母が近くにいないため、子どもが風邪を引いた時にい
つもヒヤヒヤしてしまう。病後保育の病院に問い合わせても、当日にならないと確定しないため、
使いにくい。

l 子ども 2人を育てています。上の子は生まれてから 2歳までは違う市に住んでいて神栖に越し
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てきてから第 2子を妊娠出産したため、神栖市の子育て支援の手厚さをとても有難く思ってい
ます。整備された公園も多いですが、強いて言うならば、波崎方面(特に太田、須田あたり)に
も公園が増えると嬉しいです。また、赤ちゃんが乗れるブランコ(バケツブランコ)が増えるととても
助かります。第 2子妊娠中、出産してからは赤ちゃん返りをする上の子との関係にかなり悩み
ました。親自身もしんどくて大声で叱ってしまったこともありました。誰かに話を聞いてもらいたくて
何度も相談しようと思いましたが、自分からは言い出しづらくわざわざ連絡するのも…と思い結
局相談はできませんでした。本当に辛かったです。赤ちゃん訪問や市の集団健診でも結局話
せず。わがままかもしれませんが「なにかありますか？」のみには言い出しづらいので詳しく普段の
様子を聞いてくれたりこちらが話す場面をくれるともう少し話せたかもしれません。お忙しい中で
はあると思いますが、幼少期は閉鎖的な家庭内で過ごしていることが多いので、少し長めに話
し相手になってくれるととても助かります。

l 親の収入によりいろいろな格差が子どもにも反映されている。共働きで頑張りたくても働ける状
況でない。

l 保育園にいつでも入れるようにしてほしい。
l 妊娠時期のマル福について、産後 1 か月となっていますが、もう少し延ばしていただけたらいい

なと感じました。産後の体調不良や授乳に関するトラブルは、産後1 か月以内には出てこない
ことも多くあります。育休中で収入も減るため病院にかかりにくく、私は体調不良を我慢してしま
いがちでした。この時期の負担が少ないと皆さん経済的にとても助かると思いますので、ご検討
のほどお願いいたします。

l 昔から横瀬小学区内に児童館や公園が無いのには市で利用できる土地等の理由があっての
ことでしょうか。運動能力の発達のため外遊びが大切な子どものうちに、安心して徒歩圏内で
遊べる場が少なく困っています。わざわざ車でどこかへ連れ出さないといけないため、ハードルが
上がります。

l 障害児保育の充実のため、保育園や保育の実践者に対する支援者支援の必要性を感じる。
障害児は専門性が高いけれど、個別性高く機能的、構造的な理解はかなり難しいと思う。障
害児の保育園受け入れを阻む要因は人手不足もそうだが、経験がない、不足しているからこ
そ未知への不安。また、受け入れ体制整備せずとも保育園の運営に問題は起こらないから、
逆に人員的に逼迫する可能性のある障害児保育をする理由が保育園側にないのかもしれな
い。だとしても、全ての子どもを対象とする制度上としては倫理的問題は多いにあるようにも感
じる。保育園側の意識改革と同時に、園の不安が解消できるような行政からのバックアップが
期待される。

l 産後いざ仕事復帰したくても、すでに働いている状況でないと保育園に入所できないので、働く
ことができない。パートでは保育園に落ちるとも聞くし、働きようがない。

l 妊娠中の母親や父親に児童館や地域子育て支援センターなどの施設があることを知ってもら
うだけでなく、実際に利用する近所の施設を見学してもらう機会をつくる。初回利用のハードル
を下げ気軽にきて大丈夫な場所であることを、子育て開始前に体験してもらうことで、出産後
の孤立化を防ぐ助けになると思う。

l 病後児保育は感染症はみれないなど預けれる機会が少ない。朝子どもが熱出てすぐに預けれ
る環境があれば働きやすいです

l 1 歳半健診がちょうど昼寝の時間です。12:45 から受付。午前中に終われるようにお願いした
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いです。旭市のイオンにあるような施設があれば雨の休日でも元気いっぱい子どもと遊べるのに
と思っています。自分が利用できる支援がイマイチ分かっていない。

l 未就学児は体調不良も多いため、とにかく病児保育に準ずる預かり施設、ボランティアなどの
充実を切に求めます。有給が尽き給料の減額があり大変な時期がありました。企業の福利厚
生も変える必要性も感じますが、預かり施設の充実によって就労状況が多少改善されることを
期待します。

l なかなか保育園に入れず大変だったので、認可保育園の数を増やしてほしいです。
l 公園が少ないから休日は人が集まりすぎてあまり遊べないし遊具が少なすぎる（中央公園）

ただ無駄に広いだけこのようなアンケートをする割に改善されていると思わない交通ルールが悪
すぎて、子どもを 1人で歩かせるには不安だらけの街だと思うので警察と連携して改善してほし
い。

l おたふくかぜの補助が 1歳でも 10 月生まれは対象外だったので 1 歳になった段階で補助が
出るようにしてほしかった。

l このアンケート自体が無意味。わざわざやることではない。市の検診に来た時などに簡単なアン
ケートを取るとかまず考え直した方がいい。病児保育や一時預かりなど、まずはいつも見てない
人に預けることに抵抗があることを前提に質問してるのか？そもそも子育てのこと分かってます
か？って言いたくなるような質問がダラダラと長くて腹立ちます。

l 大きな室内遊具がある施設を増やしてほしいです。雨の日は特に遊ばせる場所に困るのに、
児童館は狭かったり遊び道具が少なかったり、イベントがあってもその企画を好まなかったりで、
行っても長時間楽しめないです。また、障害児保育についての子育て支援課としての取り組み
が見えないのですが、障がい福祉課が全て担っているのでしょうか。今は民間の発達支援教
育・保育サービス(幼稚園と同じ程度の時間の預かり、給食あり)を保育園と併用で定期的に
利用しています。一覧表に挙がっていなかったので、これが教育・保育事業とみなされていない
のか判断がつかなかったので、その他の欄に記入しました。

l 深芝地域の児童に対して保育園が少なく感じる。中央図書館の赤ちゃんタイムに参加してい
たが、スペースに対して参加者が増えすぎて、身動きもとりにくいような状況になってしまっている
時期があった。赤ちゃん訪問の時期が少し遅かった。2 か月間近の訪問、その後の産後ケアの
案内に1か月近くかかり、本当に利用したい時期を過ぎてしまったと感じた。産後ケアは利用で
きてよかった。

l 休職中から職が見つかり園にはいれるまでの期間、子どもを 1日預けられる場所がもっと充実
すると嬉しいです。

l 小学校の生徒数が少なく活動が、限定的になりそうでかわいそう。鉾田の様に一か所に集中さ
せてスクールバスを出すなど検討してはどうか。

l 仕事をしているので学童を利用予定ですが長期休暇中はお弁当を持参すると聞き負担でし
かない。有料でも良いのでお弁当の提供を考えてほしい。PTAなど子どものための組織だと思う
が、子どもとの時間を削ってまで集まったり、他の親と気を遣った決め事など精神的にも負担に
なることが多い。強制される組織ではないのならもっと断りやすさや意見を出せるような雰囲気
を作ってほしい。正直言って参加したくない。仕事をしているからこそ子どもとの時間を大切にし
たい。

l 市の HP が見づらく情報を得にくいというのがこちらに引っ越してきて最初に感じた感想です。以
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前住んでいた市には、市役所に手続きの間保育士さんが子どもを預かってくれるサービスがあり
大変助かりました。どこの家庭でも子どもを預かってくれる人がいるのが当たり前ではないので、
そういうものがあるといいなと思います。

l 病児・病後保育を拡大してほしい。みてくれる病院や枠が少な過ぎる。預けるハードルが高い
ので仕事を休んで家庭で看るしかない。成田市では誰でも病児保育を利用できるらしいです。
神栖市でもお願いしたいです。

l 働いていないと保育園が利用できない。と言うのは差別だと思う。働いている人がそんなに偉い
のでしょうか。

l 認定こども園でのお弁当日を廃止してほしいです。暑い時期の食中毒の心配や園での弁当の
保管状況も心配があります。また、様々な家庭事情から弁当の準備が大変なご家庭もあると
聞いてます。お弁当日を設けている理由について、改めて精査していただき、継続ありきでなく、
廃止や期間の短縮も含めて、ご検討いただきたいです。

l 子どもが小さいし祖父母の協力もあるので今の時点で不都合はない。ただ、2人目を産むのは
不安があるので経済的支援と非常時のサポートを充実してくれるとありがたい。ただ、神栖はよ
くやっていると思う。

l 兄弟が小学生の高学年、低学年だと下校時間が異なるが、上の子の就業時間終了まで下
の子を学校で待てる支援環境がほしいです。

l 波崎の方にも、施設を充実させてほしいです。経済的な支援も、充実させてほしいです。3人
子どもがいますが、経済的にも仕事との両立的にもやっていけません。親は高齢、旦那は単身
赴任、自分は、パートしてますが精神的におかしくなってしまって、仕事ができません。そのような
人向けの精神的に余裕ができるようなことをお願いしたいです。

l 保健師さんの産後訪問、発達相談、離乳食講座に参加しとても充実した時間を過ごせまし
た。ありがとうございました。日常ではうずも児童館をよく利用します。先生方は気さくで話しや
すく居心地のよい場を提供してくださっていて本当に感謝の気持ちでいっぱいです。近所のまゆ
保育園にもたまに伺いますがこちらも居心地がよく、保育園の子どもたちとも交流があるのも刺
激になって我が子にはよい影響があります。これから市内で行ける範囲でいろいろな児童館や
保育園に行ってみたいと思います。とにかく数がたくさんあるのが本当にありがたいです。さすが神
栖市です！先日鹿嶋市の新しい子ども園にも行ってみたのですが、授乳とおむつ交換のスペー
スが広々してとても使いやすく、ぜひ神栖市内でもゆったりとしたスペースを希望します。家の中
での授乳やおむつ交換は子どもとのスキンシップですが、一歩外に出るとあまり衛生的ではなか
ったり、隠された場になりがちなので、外出が億劫になりがちです。みんなで使う場所だから仕方
ないのかもしれませんが、授乳とおむつ交換がゆったりできれば安心して遊べます。また児童館
のイベントに気軽に参加したところ、小一時間でもとてもリフレッシュできました。効果にびっくりし
ています。運良く空きがあり先生方にお声かけいただけて参加したのですが、これはもっとほかの
ママさんたちにも参加してほしいくらいです。イベントの開催をいつもありがとうございます。これか
らも楽しみにしています。ファミサポさんにもお世話になっていて、ほほ毎月お願いしていますが、
子の成長を一緒に見届けてくれる大人がいるだけでこちらもとても安心感があります。コーディネ
ーターのみなさんもレスポンスよく対応してくださるのも助かっています。なかなかママ友とまで呼べ
る存在ができないので、関わってくださるみなさんに助けられています。これからもよろしくお願い
いたします！
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l 保育園ではとても丁寧に保育、教育していただいて感謝の気持ちでいっぱいです。
l 幼稚園教育が、他保育所に比べて教わることが少なく（音楽や座学、体育指導など）、自

由すぎて就学が不安です。自由保育はいいのですが、行事前になると急に予定が詰まって子
どもたちも担任にも疲労が見られるので、年長からでもいいので、日々少しでも一斉に行うこと
を増やして計画的に就学に向けてのカリキュラムを整えてほしい。先生方は決められた中で一
生懸命してくださっているのは良くわかり、感謝しています！ただ、年長に関しては、もう少し座
学らしいものをしないと、小学校で困るのではないかと心配です。

l 希望した保育園に入りにくい。神栖地区に保育園を増やしてほしい。保育園の集金を全て口
座引き落としにしてほしい。保育園の駐車場など白線をしっかり引いてほしい。安全に通園でき
る環境を整えてほしい。共働き家庭が増えてるので児童クラブを充実させてほしい。

l アリーナの所や神之池などたくさん子どもが公園で遊んでいますがそこのどちらかに雨が降った時
に遊べる施設などがあればすごく助かります。灘海浜公園に小さい子どもが遊ぶような室内？
雨除けされてる場所があり、すごく理想だと思いました。あとは１歳～3歳くらいが遊びやすい小
さい滑り台があれば凄くいいです。

l 市内の習い事などの情報がわかるものがほしい。
l 保育園の一斉募集について。早生まれだと入園受け入れ可能期間が年度末までの保育園し

か希望が出せず不公平だと思う。自宅～会社の通勤を考慮して保育園を希望すると共働き
でも保育園に落ちる場合があるが、仕事復帰後のことを考えると安易に自宅や職場から離れ
た保育園は希望できない。集中してるエリアに保育所を新たに設置する、希望者が多い保育
園は保育士を増やして利用人数を増やすなど、できそうな対策を検討してほしい。

l １歳半健診に行った時、待ち時間が長い上に子どもが遊べるスペースや工夫がなく、とても大
変でした。上の子は違う自治体で健診を受けましたが、絵本や遊び場が揃っていて全く違うと
思いました。遅れていると思います。また、検査ごとに子どもを抱えてあちらこちらに移動させられ
て、その割に時間が短縮されているとは思えず、意味がわかりませんでした。コロナ禍でしたので
仕方ないことなのかもしれませんが、だったら集団健診はやめて頂きたいです。

l 神栖市は子育てするのにいいと聞いていたが、自分が子育てする立場になりすごいな、やっぱり
神栖市だなというものがない。保育園も希望する第一希望には入園が叶わない。生活するた
めにフルタイムで働いて、フルタイムでもっと長く働くためにも希望する園に入園ができるようにして
ほしい。

l 満 3歳からの保育事業は増えてきていますが、それ以前 3 歳未満の自宅保育をしている家
庭向けの託児環境を充実させてもらいたい。それ以外にも、兄弟を預けられる施設もほしい。
児童館等での枠を作るのもありだと思う。地域柄、転勤の家庭も多いと思うので父母しかみる
人がおらず、たいていが母親がみていることが多く通院することもできない。現在あるファミリーサ
ポート等以外にも託児環境の充実を切に願います。

l 神栖は鹿嶋より税収があるのに、子どもにかけるお金は少ないと思います。数年前学校で熱中
症になる児童が増えテレビで連日テレビ報道陣されている時期がありました。そのときに、潮来、
鹿嶋より遅くにエアコンを学校につけていましたし、鹿嶋はランドセルも無料です。子どもがいな
いと住民は増えないのは言わずもがなです。子どもに対し対処していかないと衰退していくだけ
です。

l チャイルドシート、ヘルメットの助成、ランドセルの支給をしていただきたい。
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l 子どもが産まれた時はギフトカタログ等で支援していただいたので、子どもの成長過程でも経済
的支援があると助かります。

l 保育園入園審査の加点方法を再度見直してほしい。正社員フルタイムの中で点差を付けら
れるのはおかしい。点差をつけるなら残業も加味してくれないと不公平だと思う。他の市のやり
方を見て検討してほしい。軽野小の学童が、学年によって徒歩 10 分ほどの軽野児童館に移
動があり、朝晴れていて、急に天候が悪く変わった日など傘など持っていかないので心配。送迎
の利便性も兼ねて、学童棟を建てるか、もう少し空き教室を借りる等して負担を減らしてほし
い。通学路に防犯カメラが設置されて嬉しかった。人通りが少なく、死角になる場所が多い所
を通るのでもっと防犯カメラが増えてくれると安心できる。

l 大学や高専がなく教育の環境が良くない（ずっとこの街にはいられないと思っている）。社会で
は転勤なしの総合職という枠組みが広がっている。この潮流に合わせた、化学系の高専を作っ
てほしい。この高専の狙いは、転勤有総合職として入社する高学歴大卒（または院卒）人
材と、一般職で入社する高卒人材の間に位置する人材を輩出することである。現状の進学
先がなく、他県に進学し戻ってこないという若者の流出を防止できる。（現状市内または近郊
に進学校と高卒で就職するという 2 つの枠組みしかないことへの解決にもなる。）

l 公立の幼稚園に通っていますが、未就園児の子がいるとお迎えの時間がお昼寝の時間になり、
短時間で無理におこさなければならなかったり、排便などによっては、14 時から 14 時 10分ま
での時間だと時間に追われ疲れを感じています。14 時から 14 時 30分などもっと時間に幅が
ほしいです。

l 私たちが市役所に行って、子育てに関する詳しい情報を探しても、私たちの言語で情報が得ら
れることはありません。これらの子どもたちの両親は日本に来たばかりで、現在日本語を勉強し
ていますが、すべてを理解しているわけではありません。市役所の職員には、このことを理解し、
こうした親たちを助けようとする思いやりが欠けています。
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２ 小・中学生保護者調査

④お子さんの放課後の過ごし方について

問 12 あなたのお子さんについて、現在、放課後（平日の小・中学校終了後）の時間をどの

ような場所で過ごしていますか。（その他）

l 放課後等デイサービス
l 病院
l 母の勤務先
l 買い物や用事など

問 13 あなたのお子さんについて、今後は、放課後（平日の小・中学校終了後）の時間をど

のような場所で過ごさせたいと思いますか。（その他）

l 放課後等デイサービス
l 病院
l 音楽、芸術活動
l SSTや自立訓練
l 学習面で サポートしてもらえる場所がほしいです

⑤教育環境の充実など子育ての環境や支援について

問 17 神栖市の子育て支援策として、あなたが特に期待すること、重要だと思うことは何

ですか。（その他）

l 子育てグループにあるか分からないため、記入します。単身赴任により一人育児をする家庭の
悩みなど共有できるグループがほしいです

l 子ども 1人目からの支援
l レベルの高い高等学校を設置してほしい
l 北九州市にある子どもの館や元気のもりのような場所があればいいと思う。自分も子どもも低

料金で楽しく過ごせた
l 教員増員又は、1 クラス 30 人以下のクラス編成。偏差値の高い進学校（高校）の設置。

神栖市に
l 学生に対する妊娠出産の教育(卵子の老化について)
l 学校の選択肢
l 家庭教育学級や女ネット、その他連合など結局保護者の負担になるような会は縮小してほし

い
l 海と川に挟まれているため、災害時の避難場所が心配。小さい子どもがいると特に不安がある。

家の近くに高さのある避難所を作ってほしい
l 学校教員の確保及び支援
l 大型ショッピングセンター、ラウンドワン
l 教育環境の充実
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l 安全で清潔な公共施設の増設。夜間対応できる総合病院・大学病院の設立
l 障害児が住みやすい街づくり
l スクールバス
l 医療費無償化&給食費無償化
l 小児医療の充実
l 仕事を土日祝に入れたい時など 単発的にでもみてくれるところがない
l 小学校の事務処理などでの早帰りが 1週間続くのをなくしてもらいたい。もともとない学校もあ

ると聞きます
l 教育の充実。学習だけでなく道徳も。そうすれば、親に心の余裕ができ、子育てにもゆとりが生

まれる。ただし、物理的な補助が必要とする人もいると思う。私なら、神栖市は産業の街として、
農業、漁業、工業それぞれと学校がもっと繋がりを持ってもいいと思う

l 専門医院がほしい（耳鼻科や皮膚科など）
l 中学生の地域クラブへ加入している人への金銭的な支援
l 子どもの給食をオーガニックにするなど食を変えて頂きたいです。安全なものを提供してほしい
l PTA、子ども会不要。廃止
l 部活動の遠征費や送迎の負担が大きすぎる、休日家族で出掛けられない
l 歩道の確保、雑草整備
l 死別にて母子（父子）家庭になった子への支援
l ベビーマッサージを新生児期に習えたら良かった
l 企業との連携により、完全週休2日制。子どもとの時間をしっかり取れる様にしてもらいたい。
l 子育てをするという意識ではなく、親は自分が育ててもらっているという意識で過ごすこと。子ど

もの環境を整える前に親の環境を整えていくことが大切だと思う
l 子ども園の1号認定の子どもにも延長保育の適用範囲を広げてほしい(上の子の学校行事の

お預かり)
l 学童から習い事への送迎をしてほしい
l 学習塾への費用補助
l 外国人の先生との授業は 1時間程度なので、もっと一緒に本を読んだり、花を観察したり遊

びの中で日常会話を耳で聞いて英語に親しんでもらいたい。また、サッカーや野球、バスケ、テ
ニス等気軽に子どもだけでも体験できる物が有ると部活やこれからの部活に変わる活動へも参
加しやすくなると思います。（アリーナのサブアリーナの様に）

l 部活動の地域移行中止
l 不登校支援
l 勉強できる場所が限られるため、中学高校になると神栖を離れる人が多い
l 産後直後のサポートの充実(産後入院施設や助産院の充実、産後ヘルパーの利用など)
l 上位高等学校や大学校への交通手段確保
l PTA活動をなくしてほしい。そういう事業をやっている所に委託してほしい
l 子どもを地域で見守れるよう、子どもが好きな人を増やすこと
l 小児科を長い時間などやってほしいです。お休みも大体．水曜日とかがみんな小児科がお休

みになってしまったりなので、休みをばらつきよくしてほしいです。病児保育も人数制限があって
人数が少ないので、増やしてほしいです
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l 大野原4丁目に信号のない交差点があって、車同士の衝突事故が多発しています。通学路
なので怖いです。信号機を作ってほしいです

l 子ども食堂を作ってはどうか
l 就職活動を始める前から保育園などに預けて就活準備ができる体制。預け先がないまま就活

するのは不可能です
l フルタイムで働いているので、高校生も給食になったらありがたい
l 放課後学童保育の質の向上、環境の改善
l 転入してきた子どもに対しても、妊娠中から神栖に住んでいた親子と同様の情報提供や支援

が欲しかった。なかったので
l 成田のイオンのような商業施設を作る。 親も一緒に楽しめるような場所少が無いので病院

（小児科～高校生）午後からも受付してくれる所があると良い
l 年齢が上がっても親子で楽しめる施設や商業施設
l 公園の整備
l ヤングケアラーの子ども達の行政のサポートと学校の関わり方
l うちは、食物アレルギーがあるので、毎日お弁当を持参しています。皆は給食無料で恩恵あり

ますが、お弁当を作っているのに、補助が全くない。物価高で材料費も高騰してるし、アレルギ
ーだから、使える材料も限られて特売品は使えない。給食食べれる子が凄く羨ましい。ずっと思
って来たけど、発言する場もなかったので言わないできましたが。大変さもわかってほしいから、皆
も弁当持ちになれば良いのにって考えた事も正直ありました。給食を食べれないで持参してる
のに、食べてる子だけしか支援されてなくてがっかりです。弁当持たせない訳にも行かないし、作
らない訳にも行かないし、フルタイムで仕事しないでセーブしている

l PTA など、子育ての大きな障害になっているものを無くす取り組み
l 産後ケア施設の設立
l マル福を使っても他の市町村より医療費が高いので安くしてほしい
l 太田新町に、図書館を作ってほしい
l 成績上位者に対しての支援
l 質の高い教育を受けられる学校
l 公園は雨だと行けないし、児童館などは少し入りづらい雰囲気があります。有料でいいので、

室内遊園地みたいなのがあればいいなと思います
l 住宅街をスピードを出している車が、多く見られるので低学年の子ども達が危険
l 子どもを預かっていただく際の資料(就労証明)や予防接種の履歴などを市税や子育てアプリ

などと連携し、都度手書きでの提出をしなくて良いようにしてほしいです
l 高校生に対する経済的支援の充実
l 子育ての悩みを気軽に話ができる所がほしいと思っています
l 安全な環境で過ごせる楽しい教室
l 仕事と教育が両立できるこども教室の運営
l 子どもの預け先が無いので在宅ワークできる仕事が増えてほしい
l 学校でのスポーツ活躍支援(地域移行ではなく)
l 実家別でも、戸籍自体、世帯分離してるので所得を一緒にまとめないでほしい。病気もあり働

けないのに、家族の収入合算で援助が受けられない
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l 中学生、高校生のジュニア世代に対しての対策がひとつもなってない。その世代がリアルに遊び
に行きたいところが神栖内にはない。アリーナや、図書館でいつも遊びますか？ 神栖市内にプ
リクラの機械が置いてないことも、リアルにこの子達のことを考えていない

l 自転車用通路
l 周りに不登校の子が増えた気がする。不登校の子どもが通えるフリースクール等の充実
l 安全に登下校できるよう働きかけてほしい
l 無料で、誰もが使える、サッカー場、野球コートがないので、不便。公園は、サッカーや野球など、

ボール使用禁止が多くできないので、子どもたちが制限なく遊べる場所の提供があれば、良いと
思う。また、低学年、高学年、幼児、など、年齢別に遊具なども、確保してほしい

l 子どもが自力で利用できる公共交通機関の充実。それがない限り、親の子育て負担は変わら
ない。また、外に向けることができない子どもの視野は狭く、人生の選択肢も広がらない。バス
や電車に乗るのも自立。スクールバスではなく、安価に利用できる公共交通機関は高齢者に
も必要である

l 病院の受け入れ体制
l 子どもの髪型や服装自由化。もっと学校が楽しくなるように令和に合わせていくべき
l 小児科と皮膚科を増やす。また、紹介状で紹介された病院が土浦やつくばで月に何度も行く

と交通費（燃料費や高速代など）がかかるが、医療費控除できないため、わずかでも助成し
ていただけると有り難いです。

l 救急で見てくれる病院の確保
l 療育センター誘致
l 学校が早く終わる時だけ子どもを預かってもらえる、学童の様な物がほしい
l なんとかやって行けてるので利用しなくて大丈夫です
l 小学生以上の発達障害の子たちの支援施設が近くにあってほしい
l 登校に 45 分から 50 分かかり、子どもへの負担が大きい。公園が近くにない。一部の公園の

み充実している

問18 教育環境の充実など子育ての環境や支援に関してご意見がございましたら、ご自由

にご記入ください。

l 今の小学校入学のお子さんには、就学支援として、金券での支援があるようですが、小学校6
年生が入学の時はありませんでした。小学校入学時に支援がなかった学年の子ども達には、
中学入学時に支援するなどの支援をするべきではないでしょうか？不公平だと感じます。

l 保育士、幼稚園教諭、教師の方々が精神的に健康な状態で我が子に接して頂けるように改
革を進めて頂きたい。PTA活動を通して近くで拝見させていただきましたが、先生方は忙しい。
ですが、親も個々に働き方改革です。双方が協力し合って向き合えるようにするには、行政と
地域の方々のサポートは必要です。

l 給食費無料にお願いします。
l 不登校に子どもが一時的になって、鹿行地域には不登校児を支援する場がほとんどない。不

登校の子どもを支援、もしくは根本的に解決する場、学校があれば不登校の子どもが減ると思
うし助け出せると思う。私たち家族は静岡県の元気学園と言う所に一時的にお世話になって
いました。一度ホームページをご覧になってみてください。
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l 塾の帰りに歩道が下水溝などで凹凸がある箇所もあり、転倒し足を骨折しました。車椅子や
松葉杖を使用していましたが、校内の不自由さや歩道の整備をもっと進めてほしいです。

l 病児保育の受入人数が少なすぎる、前日や当日予約ができないなど殆ど使えない現状を何
とかしてほしいです。

l 子どもが小学校高学年になるにつれて、年収(パートの時間増)を考えているが、学校側も先
生達の負担軽減のために下校時刻が早くなったりしていて、フルタイムでは到底働けない。上
履きは学校指定の使いにくい指定上履き、それで運動能力向上など到底ムリ。中学校に上が
る時は制服や体操服、自転車など高額な出費が多く、補助は出産の時や小さい子のいる家
庭のみで本当に必要なときの補助はそれ以降は無い。年収を増やしたいのに、ある程度子ども
が大きくなってからの子育て中の出費が多く、子を育てる環境や支援はとても良いものとは思え
ない。

l 所得に応じて私立中学・高校を無償とする。大学もみんなが平等に行けるように金銭的な負
担を減らす。

l 神栖市はシングルにしか優しくないと思います。
l 通学路で信号のない横断歩道があり、事故もたまに起きている箇所なので信号機をつけてほ

しい。
l 高校授業料の無償化。
l 高校進学の選択肢が少なすぎる。駅もなく交通の便が悪い。
l できればお金をばらまくのではなく、子どもたちにきちんと還元されるようにしていただきたい。仕事

と育児が両立できるよう、フルタイムで働く人への支援があってほしい。大手の企業は手厚くある
かもしれないが、中小企業はまだまだ表向きだけ。子どもが多いと看病や学校行事で有給休
暇がなくなるため、有給休暇とは別に特別休暇みたいのもあったらいい。いろいろと企業に働き
かけをしてもらえたらありがたいです。

l 子育て支援金等の現金給付があったらありがたい、物価が高すぎるし給料が上がらない
l 市長が変わってからお年寄りを優遇していると思うことが多々あります。もっと平等にしてもらえた

らもう少し住みやすいと思います。
l 以前に児童福祉サービスを、利用していました。子どもが病気をしてリハビリが必要になり、対

応してくれる施設を探しましたが子ども向け(幼児)の施設が少ないと感じました。遠くの病院ま
でリハビリを受けに行った時期もあります。仕事をしていては対応できなかったと思います。近くに
対応できる場所を増やしてほしいです。病院も少ないし、地域格差を感じます。

l 地域によって児童生徒の偏りがある。一クラス 30 人以下又は教員の人数を増やしてほしい。
市内に 3校高校があるが進学校がなく県外、市外に行くしかない。市内に進学校、偏差値の
高い高校の普通科がほしい。大型ショッピングモール（イオンなど）、映画館、子どもからお年
寄りまで、室内で 1日過ごせる場所があると、もっと住みたい街になると思う。

l 公園などで子ども達だけで遊ぶ時があるので、不審者対策として防犯カメラなどつけてくれると
防犯対策になるのではと思います。

l 放課後児童クラブの先生の質を高めてほしい。
l テレビで見ましたがALTに 6年生の家庭科や体育音楽などにも補助で参加してもらい「こんな

時こう言うんだ」や「あの英語ここで使うんだ」「そんな発音するんだ」など楽しく英語が身に付く
授業があるといいです。
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l 保育園は延長が19時までなので、放課後クラブも 19時まで利用できるとありがたいです。延
長料金かかってもいいと思います。子どもを数か所に預けると、お迎えに時間の余裕がないです。
それと、学校の解錠時間をもう少し早くしていただけるといいと思います。登校班で登校してい
るのですが、解錠前に学校前で待っている子ども達を見ると、不審者の問題もあり不安があり
ます。

l インクルーシブ教育システムの拡充。（型にとらわれすぎない）発達支援の充実。発達支援
センターを市に置く。児童クラブで障害特性を持つこどもの受け入れ。マル福が他市より高いの
で検討しても良いと思う（税収の低い香取市でも 300 円）。

l 小児、幼児より中学、高校の方が経済的負担が大きいです。食費、衣服代等大人と同等で
す。大学進学を見据えると、更なる教育費。この世代の経済的支援を求めます。

l 子育て支援で色々して下さりありがとうございます。お願いとしては預けられるようにしてほしいで
す時間についてです。保育所や学童へ提出する就労証明書は勤務時間が定時で書くため、
毎日のように残業があるのに最大限預けられる時間(保育所だと 19 時）で申請しても申請
が通りませんといわれてしまいます。定時後から会議、打ち合わせ等入るため、途中退席してお
迎えにいっています。預けられる最大限の利用ができるようにしてほしいです。日曜日や祝日も
預けられるようにしてほしいです。また、配偶者が協力的でない場合、配偶者の時間にあわせ
てといわれると結局自分が休むしかなく困りました。家庭の問題といわれればそうなのですが、柔
軟に対応してくださるとありがたかったです。(自分は離婚したのでもう関係がないし、そんな相
手を選んでしまった自分が悪いのですが）

l 近くに、子どもだけで集まれる公園が少ない(日川地区)。
l 検定の補助。
l 交通手段がないため、学校の選択肢が少ない。
l 学校教員、指導者、補助員等の補充を急いでほしい。
l 放課後児童クラブを利用していたが、先生と言われる方が子ども達に対していつも怒鳴りつけ

ているそうで、子どもが怖がって行きたがらない。(どこに言えば対処してくれるのか教えてほしい)
こちらは申し込みや手続きもして、利用料も払ってるのに、そんな対応されてると知れば容易に
預けられない。子どもの心を優先させるために今は利用停止しているが、できれば夏休みや春
休みなど 1 日家庭にいなきゃならない状況下では利用したい。手続きや書類もそんなに必要
なのか。もっと簡素化できないのか。無駄が多すぎると思う。

l 小中学校の学習進度が全国平均より遅い。教師や学校の都合で自習が多い。学期末や学
年末に行う単元の授業が間に合わせるために飛ばしたり、丁寧に行われていないように感じる
ことがある。雨天時朝の子どもたちの受け入れ、行事が多く、フォローの必要な家庭や児童への
対応、教育以外の先生方の負担軽減が必要。つくば市や青森県などを参考に、教育支援に
重点を置いた方が、学習環境を理由とした転出を減らすことができると思う。

l 発達障害の相談したり、ペアトレを行う所が、鉾田の児童相談所なので、遠い。また放課後デ
イでも行っているが利用者のみに限定されているため、利用しない者についてはサポートがない。

l 格差が広がっていると思います。もっと行政に入ってほしい家庭がたくさんあります。（ネグレクト、
ヤングケアラーなど）

l 子ども達が安心安全で遊べる場所がもっとほしい。
l PTA はまだ親の負担が大きいと思います。強制参加のところもあります。削れるところは削って
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外注なんかもしてほしいです。宿題が多くて大変です。子どものやる気もないので怒ってやらせ
ないと全く勉強せず、このままではやる意味もないと思います。時間がかかるから子どもの睡眠
時間を削ってやらせなければいけないので子どもの成長のためにも睡眠時間は確保できる宿題
の量にしてほしいです。学童期に必要な睡眠時間は 9～11時間といわれています。夜 7時
～9時に寝るには時間のやりくりだけではどうにもなりません。

l 夏場など体育館が安全に利用できるエアコンの導入や滑らない床の確保。（安全に運動がで
きない体育館の床は、ありえない。様々な工夫をしているがこれ以上学校も保護者も対応す
ることができない。股関節の異常や転倒による外傷を負う前に早急に運動できる環境を整えて
いただきたい。）

l 公園をもっと整備していただきたい。特に、トイレや手洗い場。
l PTA の活動は、料金を徴収し外部に委託してほしい。就労している人が多いからこそ『遅い時

間に我が子に留守番をさせて集まる』のではなく、『保護者の負担は減らして子どもと過ごす時
間を増やす』方が求められていると思う。子育ての負担を減らすとは、そういう事だと思う。また、
子どもの登下校時に危ない所をよく見かける。店舗前の路上駐車が多く、登下校時間に限ら
ず、もう少ししっかりと取り締まってほしい。

l 屋内で遊べる場所を増やしてほしい。
l 公園が、同じようなところにいくつもあって、ないところには全くできず。シルバー向けに広場をつく

っても、利用しているシルバーの方いないのに無駄だと思う。冠水も、市長選のときにお願いし
たけど、その後全く手つかずで子どもが歩いて通ることは不可能です。

l 公園が多数あり、子ども達の遊び場がとても充実していると思います。先日県外の遊び場へ出
かけた時、神栖市では公園遊具としてある物が、そこでは有料施設だったことに大変驚きました。
それだけでも子育てに恵まれた環境なのだなと感じたでき事でした。ただ、神栖地域と波崎地
域との格差は感じます。市施設での子ども向け教室によく参加するのですが、公園の数（遊
具の内容だけでなく）教室数や内容にも差があります。通いたくても『神栖地域までは遠くて』
と諦めることも多々あったりします。そういう差が少しでも減ると良いなと思います。

l 子どもの医療費、給食費の無償化。勉強のサポート体制が低い 。教員の人数が足りてない
l 最近児童館でのイベントでキッチンカーなどが参加しているのですが児童館のイベントはお金が

かからず（参加費などは構いません）参加できて助かっていたのに、キッチンカーがいるとお友
達が買えば買わざるを得なくなり児童館のイベントで 1,000 円などかかることがある。迷惑。辞
めてほしい。キッチンカーは市のイベントやアリーナでのイベントなら構わないが。

l 学童の先生、放課後児童クラブの先生の質にムラがあり過ぎます。また、時間の過ごし方も場
所の確保中心であまり有意義に過ごせていないと感じます。神栖市は学童に落ちることは無く
なりましたが、本音はあまり行かせたくない環境です。先生方に感謝していますが、不行き届き
の部分と学校との連携も強くないと感じるため安心して預けられるようにレベルの底上げをお願
いします。

l グレーゾーンの子どもの相談口、学校等でもっと支援があると良いなと思います。
l 学力差が激しく授業の進みがそれぞれの子どもにあっていないように思うので、ある程度クラス

分けが必要ではないでしょうか。
l 横断歩道などの白線引きの定期的な実施。登校ルートの危険箇所の確認、改善。
l 子どもも、他の図書館に行けるように市内のバス無料化してほしい。
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l 公園では、サッカーや野球などが禁止になっているところがほとんどですが、どこでサッカーをするこ
とができますか？子どもたちが自転車で行ける距離の場所に自由に遊べる公園を作って頂きた
いです。また、中央公園の遊具については、幼児用なのか、小学生低学年用なのか、高学年
も楽しめるものなのか、各年齢に考えられた遊具の設置をして頂きたいと思います。一番動け
る高学年の小学生たちが、ゲーム機ではなく、魅力ある公園であれば、楽しめるのではないかと
思います。

l 登下校や帰宅の鐘がなる時間に警察の方などに地域をクルクル回ってもらいたい。スピードを
出す車、一時停止しない車など多い気がします。地域の方や校長先生などが交差点に立って
くれるだけでは、無くなりません。

l 小児専門の医療機関が少ない。PTA や子ども会の必要性はあるのか？児童支援施設、療
育施設、相談員が少ない。発達障がい児に対しての取り組みがわかりにくい。

l 医療費が 600 円は少し高いと思う。前に千葉に住んでいた時は 300 円でした。
l 神栖市はお金持ちなので、神栖市在住の 18 歳迄の子どもがいる家庭にスーパーなどで使え

る無理クーポン券など、年一回でもいいのでほしいです。
l 病院の診察代を高くても 300 円までにしてほしい。
l 英語教育に力を入れてほしいです。
l どこの高校へ行くにも遠いので、高校のスクールバスを利用する予定だが、料金が高いのでもう

少し安くなるように補助してほしい、高校生もまだ子どもです。
l 障害児、グレーゾーンの子に対する環境が整っていないと感じます。親の所得により金額が変

わるが、月に 37,000 円もデイサービスに払っていては大人になった時に施設に入れるお金は
貯まらない。自立は親まかせではなく専門機関の助けが必要です。初めての子育てが障害児
である事で不安も増します。安心して暮らせる街にして下さいませ。親へのサポートや勉強の機
会も必要。その間預かってくれる所も。自分に余裕がないと子どもにしわ寄せがいっちゃう。

l 不登校の生徒への支援を充実させてほしい。例えば、各学校の校内でフリースクールのような
場所があったり、オンラインでの授業を神栖市の教育委員会で行うなど。

l 近年、児童公園で遊具が撤去されている場所が多い気がします。老朽化の理由で撤去であ
れば、代わりに新しい遊具を設置してほしいです。本当に遊具が減っていて、つまらないです。
また、神之池運動公園のような広い場所にもかかわらず、ボール遊びを禁止にするのはとても
困ります。もっと子どもたちが外でのびのび活動できる環境づくりも整備してもらえると嬉しいです。

l 母子家庭でも手当て目当てに働かない人が多い（コロナになってから特に）税金払っている
のがバカバカしくなる。

l 波崎浜新田辺りに遊具のある公園があるとよいです。
l 医療費無料化になるようお願いします。
l 公園でボールが使えないせいか、道路でボールを使って遊んでいるこがたくさんいる。敷地内に

ボールを入れたり車に当てたり無法地帯化している。高齢者に特化した優遇だらけで子どもに
向けた施設利用のルールを考えてほしい。

l 預ける放課後クラブによって良し悪しがある。子どもを楽しませる工夫があるクラブもあれば、子
どもが遊んでるのをただ見てるだけの放課後クラブもある。同じ料金なのだから統一してほしい。

l タブレットの持ち帰りの宿題は辞めて頂きたいです。
l 戸外遊びが大事なこの時期に、遊べる場所が無いのは本当に残念。せめて、学校の校庭を
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解放してもらえるとありがたいのですが…ケガしても学校が責任取らなくていいので。
l 公園のトイレの設置と整備。自動販売機と時計の設置。
l 神栖市に住み、税金をおさめていても他の市に通学すると神栖市は、ある補助金の対象外に

なってしまう。その補助金にかんして隣の市などはちゃんと他の市に通学してる生徒も対象にし
てくれているのに。とても不公平だと感じてしまう。子育てに関する補助金は隣の市への通学と
いうだけで削られるのに、何度も我が家に関係のない書類が届くため、市役所に行き止めても
らう手続きをしてるのにもかかわらず書類が届くのは何故だろう？返信用封筒や無駄な紙代に
お金を使うなら他の市に通学する生徒にも公平に補助金を出してほしい…何故なら税金は神
栖市に納めているのだから。

l 働く親への支援は、平日夜や土曜、日曜に行なってほしい。働いていると、平日の日中の講演
会、相談窓口などは参加、利用しづらい。

l 大きな公園がない。
l 小学生になると仕事以外の理由で子どもを預かってくれる場所がない。下の子の病院、健診

などで下校時刻に間に合わない時、祖父母もそばに住んでいないので、いつも大変だった。低
学年はまだ 1人で留守番できないので、仕事以外にも様々な理由で預かってくれるところがあ
ると実家が遠く頼れる人がいない立場には有難い。また、小学校までの道が歩道もなく、車も
スピードを出していてたいへん危ない。通行禁止、一方通行、歩道を作る、見通しの悪い草木
は切るなど安全に通えるようにしてもらいたいと思います。

l 学童でタブレットを使用して宿題ができるようにしてほしい。6年生まで学童を利用したいので、
今のまま制限しないで利用させてほしい。

l まず、医療費を 18 歳まで無料化にしていただきたい。他の県は無料のところが増えている。あ
と医療費を下げてもらえたら嬉しいです。他県と比べると高いです。子どもに対する支援が神栖
市は昔よりよくなくなっている。最近は鹿嶋市の方が充実しているように感じる。公園などよく利
用するが、草だらけで遊べない。もう少し、頻度を多くして整備してほしい。街灯も少なく、危険
で危ない。

l 学童の利用時間を延ばしてほしい。19 時半くらいまでを希望します。そうすれば朝子どもを自
宅で見送ってから余裕を持ってフルタイムで就業できるので。

l 鹿嶋市のようにランドセルの配布をしてほしい。息栖小学校周りの道路の整備（学童の駐車
場含めて送迎しづらい。毎日先生が立っていて不びん。雨の日は大渋滞してしまう）

l 小学校入学にはお祝い金が出るが、お金のかかる中学校ではでない。また、中学校まで義務
教育ならば学びに必要な物については、県もしくは市で負担して子どものいる家庭への支援を
充実すべき。現在、どこの家庭も共働きで忙しく、PTA活動を行う余裕もない。昔ながらのやり
方ではなく、PTA をなくしてもしっかりと学校活動ができている学校のモデルがあるのだから、新
しいやり方を取り入れて、家族で過ごす時間にあてられる様にしてもらいたいです。小学校入学
のお祝いで市から算数セットをいただくのですが、入学式を終えて帰宅してからの名前つけが非
常に大変です。鹿嶋市では事前に学校説明会で算数セットなどはもらえる様で、準備にゆとり
があるようです。また、セットの名前シールも既に名前が印字されている物がもらえ、神栖市とは
大分充実したサポートだと感じます。どうか、入学前の段階で手元にいただけない物なのでしょ
うか？

l 防火アリーナのワークショップのイベントで、花王さんの実験教室が良かったので、今後も神栖
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市にある企業さまに子どもたちへのイベントを行ってもらいたい。例えば、会社見学とか、あると
良い。家族がどんな会社で働き、どんな仕事をしていて、学校で習う知識がどうつながるのか理
解ができるのではないだろうか。

l 神栖市内には進学校がなく、子どもの進路を考えると、転勤にあわせて転出し、他市町村での
子育てを考えてしまう。学力が低く、お金があれば私立も考えられるが、公立に行けばまわりの
レベルに流されそうで、ここで中学以降子育てをする気になれない。また、企業が多く、周囲に
も単身赴任や、転勤の方が多いが、妻側がフルタイムで働くにはサポートが薄い。そもそも単身
赴任制度は今の時代にあっているのだろうか。企業に対して、単身赴任制度が本当に必要な
のか考えるようアプローチしてほしい。

l 千葉県の駅までスクールバスがあるといいと思います。
l 知的な遅れは無いが、身体障害がある子どもが保育園や幼稚園に通えるように体制を整える。

両親が仕事を継続したい場合は、継続できるように支援する。
l 習い事への補助金支給。色々経験させたいが、一つ一つが高すぎて、兄妹がいるととても負

担になってくる。発達障害児でも受け入れてくれる習い事が増えればいいと思う。どうしても習い
事は発達定型児向けなので。

l ひとり親家庭ばかりに支援が向いている。悪質な実態を見てみぬふりをして援助を続けている。
真面目に夫婦で働いて税金を納めている人たちは神栖市に住んで良かったと思っている人は
少ない。一律に生活支援をしている潮来市などに魅力を感じている人達が多いようです。潮
来市や鹿嶋市は駅もあるから子どもの進学など考えると選択肢が増えるため選ばれています。
神栖市はそのようなことをふまえて支援をするべきだと思います。小さい子どもを見てもらえる場
所があるとか遊べる場所があるとかばかりでなく子どもは大きくなるので先々のことを考えるのが
必要です。小学生になる辺りで神栖市から引越をされる方が多くいるのは子どもの将来を考え
ると進学する学校もなく不便と思う方が多いからです。よって、子育て支援が多いように見えて
実は子育てに向いてない神栖市となっているのが現状です。

l 色々なことにチャレンジをしたり、楽しく毎日を過ごせるような親が増えたら良いと思う。子どもは
親の背中を良く見ているから、子どもを変えようとせず、うまくいかない時は自分に何か原因があ
るんだという意識をもって生活していきたいです。と言っても孤独なので、親同士で励ましあい支
いあえるコミュニティがあったら素敵だと思います。

l 普段、児童クラブを利用しているのですが、担任の先生とのコミュケーションがまったく取れない。
学童の先生の方がお友達とのトラブルとかを把握している。また、学童と学校の間でも連携が
まったく取れていない。イジメや事故につながりそうで心配です。

l 世の中の本当に良い物か、実は良くない物だったりが大人が知らなさすぎるので、そういう場が
あるといいと思います。予防接種は本当に必要なのか、病院へ行くための支援をするのではなく、
病院が全てではない事を知ったり、学校の牛乳は強制でいいのかなど、子ども達や親御さんに
もっと知ってもらいたいので、そういう場があるともっと良い神栖市になると思います。

l 不登校児童の為の居場所作りや学習面の補助に力を入れてほしい。不登校の子を抱える家
族の為の講演会などを増やしてほしい。

l キャッチボールなど、外で安全に遊べる場所がない。空いている空き地はたくさんあるのに、有効
活用できないのか。

l 他の市町村で習い事に使える支援金がある事を知りました。また、高校のバス代が異常に高
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いのは問題です。バス代や習い事に当てる事のできる支援制度を是非つくってください。子ども
のやる気があってもこれ以上お金が出せない現状があります。多くの保護者が喜びます。

l なぜ、登校班というものがあるのですか。
l 放課後友人宅へ遊びに行くハードルが高い。特にオンラインゲームで遊ぶ際、自宅でしか遊ぶ

ことができない。フレンドコードは悪用されそうで怖くて渡せない。自宅へ入れてくれる家庭も少
ない。保護者同伴で有料のwifi 設備が利用できる屋内施設があると、友人と遊ぶハードルが
下がるのでできたらいいなと思っています。

l 子どもを預ける場所の提供の前に、保育士への配慮が必要、勤務時間、保育内容、給料な
ど対応が必要。

l 大学等 進学を目指せる高校を神栖市に作ってほしい。
l 子育て中の親が何らかの理由で家事ができない時の安い家事代行サービスがあると助かりま

す。
l 大きく遊具が充実した公園があまり無い。公園にあまり行かなくなる小学校中学年以上の体

を動かして遊ぶ場所が無い。習い事が少ない。スポーツや勉強を頑張りたくても地域の学力が
低い。

l 社会福祉協議会による言葉と発達の相談室が終了になってしまったことが大変残念です。子
の発達に悩み、さまよっている保護者の拠り所を奪わないでほしかったです。

l ボランティアに頼らず、予算をもうけ、腰を据えた施策を期待します。
l 通学路や歩道が狭い所がある。街灯が少ないので危ない。治安が悪い。学校の先生がやるこ

と多く大変そうで、子ども達をしっかり見られているのかと心配。給食費補助はとても助かります。
l 通学路を点検して、見通しの悪い交差点や交通量の多い横断歩道には信号を設置してほし

い。
l 民間の学童保育が参入しやすいよう助成事業を行なってほしいです。就労する親を持つ小学

生の放課後の居場所にもっと選択肢が必要だと思います。
l 中学校入学、高校入学にお金がかかる。市から補助があったらいいと思う。
l 学童のトイレが和式の為、トイレを我慢してしまいます。衛生面でも心配なので早急に洋式に

改修してほしいです。学童でのお弁当作りも本当に負担になっています。レンジや冷蔵庫も無
いので夏は食中毒も心配ですし、冬はカチカチのご飯を食べています。給食は無理でもお弁当
の配達やデリバリーを許可してほしいです。また、共働き世帯だと習い事をさせたくても学童への
送り迎えが必須なので、本人が通いたくても通えません。他の自治体では事前に知らせておけ
ば学童の先生が児童に声がけをして、近くの習い事に学童から直接行ったり、親の都合の良
い時間に歩いて自宅に帰る事ができるようです。事故や事件などの責任問題になるのでしょう
が、民間学童や習い事の送迎サービスもない地域なのである程度わかる学年になってからは
融通をきかせてほしい。

l 子どもを生み育てやすいまちにするにはということですが、養育費や教育費の問題がクリアでき
れば出生数も上がるのではないかと。そういう点から言えば、保護者が就業時間を確保できる
ように、雨の日にすぐに迎えに行けない場合の一時的な待機場所がほしいです。学習しながら
迎えを待てるような場所。あと、国が子育て支援に関して高校生までの拡充を色々と検討して
いる中で、神栖市からは県外の高校に通う生徒もいるなかでかもめ大橋の料金負担はかなり
厳しいものです。議会だよりにも料金補助は難しいとのことでしたが、料金補助ではなくても他
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の手段でないでしょうか。雨の日はもちろん、風の強い日が多く自転車での走行が困難である
ため、ぜひご検討を。

l 学校に来ている外国人の先生と一緒にミートパイを作ろう!等の遊びながら外国人と関われる
イベントをやってほしい。

l フルタイム家庭だと友達同士で遊ばせる機会や少年団などの課外活動経験が減ったり無理な
ことが多い。親の送迎が必要や付きあいなどが暗黙のルールになっている。一方でそうしないと
安全ではない場合もある。子どもだけで遊ぶ、学ぶことが地区によってはできず交流の機会が
少ない。かといって休みになると家庭内交流も必要であると考えるので機会が更に減ってしまう。
子ども会活動も手間をかけず簡単になっている。心身共に豊かに成長発達させるにはあまりに
も触れ合う機会がないと感じています。

l 鹿嶋市みたいに軽量化ランドセルにしてほしい。5月から気温が 7時台から 30 度近くまで上
がり、ヘルメットを被りランドセルを背負うと背中に通気性がなく、汗をかきながら、ボッーと登校
してる子を多々見かける。

l 発達障害やグレーゾーンの子が多く感じます。先生達も見きれず問題ばかりです。手が出る子
や暴れる子にはサポートしてくれる人や専門医など定期的に相談をすすめてほしいです。

l 軽野小学校ではある学年になると近くの児童館に移動しなければ学童保育が利用できません。
雨風強い日はとても心配になります。学校の教室は空いているように思いますが、なぜわざわざ
児童館まで移動しなければならないのか理解できません。学校側がもう少し協力的になってほ
しいと感じました。とても残念です。

l 発達障害、不登校の為仕事できません。
l 金銭的にも精神的にも参っています。役所、児相、病院、学校、全ての機関に相談しました

が解決になりません。
l 母子家庭などの教育格差をサポートしてもらえる場があると良かったです。塾に通わせてあげら

れなかったので。
l 子どもの将来の可能性を広げられる環境が整っていない。
l 夜間に行ける病院がない。あっても、今いるのが耳鼻科の先生で対応できないとか困ったことが

ある。結局 旭中央に行くことになる。子どもが喘息で夜間に悪化しやすいから困った。その子
も大きくなり今はいいが、他にも困ってしまう人がいるだろうなと思ってる。夜間やるなら小児科
の先生は必要だと思った。

l 働く職場の環境により、女性の働き易さ、働きづらさは大きく変わってくる。今は祖父母も現役
でお勤めされている方がかなり多いので、預け先がなかったり、然るべき場所に預けるにも金銭
的な負担も小さくはないので、家計を助けるどころか金銭的な負担が増えてしまっている。

l 残業代の保障や、教員の仕事としての福利厚生が充実し、教員の成り手が増えると効率良
いのでは。

l 中学生の一部が荒れすぎていて街全体が過ごしにくい。遅い時間に出歩いていたり、自転車
の危険運転、公共施設利用のマナーの悪さなど小さい子と共存できないので、未就学児は中
学生が来るような場所時間を避けるしかなくなってしまう自分にも中学生の子どもがいて、多く
はマジメな子達で一部手に負えないほどの不良、というのはわかっているが、家庭環境の悪さも
あるのではないでしょうか？そこを改善する事を考えてほしい。

l 自分が小学生だった頃と比べて、子ども達の学ぶべき事や、やるべき事が増えていると感じる。
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日々の宿題や長期休みの課題の量、タブレット学習の導入、プログラミングやダンスなど新しい
分野。当然、学校の先生方の負担も増えていると思う。「絶対にやるべき事」と「やった方がい
いけど絶対ではない事」が同列になっていないか？現場がキャパオーバーを起こしていないか？
限られたリソースの中で、あれもこれもは無理。そのノルマをこなす事に精一杯で、「とりあえずや
りました」では、成果も出にくいのでは？それだと子どもも大人も全員が不幸になってしまう。

l 教育への不安が大きい 長期休暇時に補習教室などがあると良いと思う。
l 室内の遊び場があると嬉しいです。
l フルタイムで仕事をしています。子どもが「◯◯やってみたい」と習い事を希望しますが、送迎が

難しくやりたいことがやらせてあげられないことがあります。習い事の送迎があったら嬉しいです。
l 祖父母の協力が得られない核家族には厳しい市だと感じている。例えば、放課後児童クラブ

のお盆休み。人の動きがある時期だからこそ、忙しい職種もたくさんあると思うのだが、何とか頭
を下げて休まなければならなくきつい。ファミリーサポートも単価が高く、一日中複数の子をみて
もらい支払うと働く意味がなくなる。また、もっと神栖市内の高校のレベルをあげてほしい。切磋
琢磨する環境がなく、外部(他県や他市)に出るしかないと思ってしまう。

l 給食費は無料になってますが、医療費を高校生まで無料にしてほしい。
l 無料で受けられる学習支援、母子家庭で塾代などにあまりお金を掛けられないが発達障害の

せいで身に付けるのに時間がかかる。
l 広い土地があるのに大きい公園の規模が小さい。室内で子どもが運動や遊びができる施設が

ない。
l 箱物主義ではいつまで経っても改善しません。また、経済的な支援だけでも改善するものでは

ありません。大人が子どもを大切にし、子どもたちがのびのびと遊びの中で学べるような環境があ
れば良いと考えています。

l 交通安全が学べる交通公園を作っていただきたいです。（千葉市やつくば）神栖市だと神之
池緑地公園で有料で子どもの自転車を借りられますが、ウォーキングやランニングされている方
もいて子どもが自転車で走るには危険だと思うので、自転車のみ利用できる交通公園で練習
や講習などできれば安心できます。神栖市は車が多く、自転車用のレーンが少なく中学生から
自転車を利用させるのが心配です。小学生からしっかり、交通ルールを学べる環境作ること、
自転車が歩道を走らないように自転車レーンを作っていただきたいと思っています。

l 子どもが遊べる場所が、公園くらいしかないので、映画館やラウンドワンみたいなものが入った大
きな施設を作ってほしい。

l 中学生の自転車が危ないです。特に雨の時や、下校時。
l 中学校の部活動について衰退してしまう事をとても残念に思います。
l ひとり親なので金銭的な支援が多いと助かります。また、放課後子どもが安全に遊べたり勉強

やスポーツなど学校からそのまま習える環境があると助かります。(学童以外で)
l 子どもを産むまでがゴールではない。年齢を重ねるほど出費がかさむ。日本は学ぶのにお金がか

かる。夢を持っていても学ぶ意欲をなくす現状、将来有望になる人材の芽を潰している。1 人
だろうが 3 人だろうが子どもはみな平等であるべき。(医者不足もその理由の一つかと)自分た
ち子育て世帯が満足している状況でないと、若い世代は子どもを持とうと思わないし結婚事態
も必要なのか疑問に思うらしい(もうすぐ成人の一番上の子はそう思っています)仕事においても
子どもを持つと働きにくい。子どもの事で休むと、ほとんどが嫌な顔、文句を言われる。祖父母に
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みてもらえなども言われるが家庭によっては祖父母も働いている。理解がない会社と同僚がい
ると本当に働きにくい。でも、育てるためにお金は必要なので働き、身体どころか心が疲れてしま
う。そんな親をみて子どもは、どう思うか。そんな大人になりたいだろうか。親になりたいだろうか。
私は思う、私の子育てが終わったら今後の子育て世代のために自分のできる限りの事をしよう
と。未来を繋いで行くのには必要な事だから。1 人じゃ何もできない。みんなの意識が変わらな
いと何も変わらない。少子化は止まらない。国をあげて改善が必要だが、足並み揃えてたらい
つまでも経っても本当に変わらない。県や市からでも対策をしなければ、少子化は進む一方で
す。産まれる前から成人まで安心して子育てができる社会を願っています。

l 仕事と両立したいので、こども園や児童クラブで預かっている間に、英語や体操、学習などの習
い事をできる環境があれば、フルタイムで働いても子どもの教育に安心感を持てると思います。
ただ預かっているだけだと、子どもの迎えが遅いと寂しい気持ちになってるのを感じとるとフルタイ
ムで働きにくいなと親の心が痛み、フルタイムと子育ての両立は難しいなと感じます。

l 子どもが大きくなるにつれて、お金がかかるので、小さな子ども向けだけでなく、高校入学時など
の支援を充実させていただきたいです。タブレット購入ではなく、貸与するなど、高校生も支援
をお願いします。

l 病児保育できる人数が少ない。仕事しながら育児をする体制を整えていただけば、少子化対
策になるのではないでしょうか。

l 公立中学へ進学しても安心して通学、学習できる環境を整えるべきだと思います。現在通学
している父兄からの話を聞くと、進学のために引っ越しなど考えざるを得ない状況になるのは非
常に残念です。

l 交通の便が悪い。
l 家庭環境によって格差がうまれないような教育環境の支援が必要。
l 放課後等デイサービスが増えると助かります。
l 学校外で勉強できる場(塾など)を教えてもらいたい。
l PTA活動、子ども会活動の保護者負担の軽減。
l 公園でボール使用禁止のところが多いので、もっと自由にボール遊びのできる場所があると助か

ります。自宅に庭がある家庭ばかりではないので。
l 企業が多く県外出身者が多い地域であり、自分自身もそうである。親戚が近くにおらず夫が仕

事で帰るのが遅く、子どもが小さい頃は苦労した。ファミサポも登録はしたが使いたい時にすぐ使
えるわけではないので、結局使わずに終わってしまった。急に何か人の手が必要な時などすぐ相
談できるところがあればいいなと思った。人には気づかれていないネグレクトや精神的虐待、不
安定な家庭で過ごしている子どもがたくさんいる。何か子どもを守れるような支援、施設、逃げ
込める場所があればいいと思う。

l 教育環境の充実が大切なのはもちろんですが、子育て支援に携わる職員の環境も改善が必
要だと思います。延長保育の充実、病児保育の充実、働いていない家庭でも預かり保育をす
る等、保育士の負担は増すばかりです。自分の子どもを犠牲にしてまで働かなければいけない
環境をもう少し整えてほしいです。

l PTA は無くして、都度必要な奉仕作業やボランティア募集に切り替えた方が学校、保護者両
者の負担減になると思う。学校や子どものために動きたくないわけではなく、必要でできる事で
あれば喜んで参加します。(除草、見守り、行事手伝いなど)慣習的に続いているだけの活動
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は見直して、無くしていけば良いと考えます。子ども会も同様で地域の中での子どもや保護者
のつながりに貢献してるとは思えない。かといって、途中で脱会するのは役割を放棄するように
捉えられ、難しさもある。役員の負担感も大きい。一旦、市主導で大々的にアンケートを取っ
て継続するのか、廃止してもいいと考えるのか見直ししてほしい。私は無い方が良いし、周りの
人は概ね同じような感じがします。町内会も負担に感じる。我が家は入会していなかった時期
もあるが、入会していても、していなくても、生活が同じように送れるので、不公平を感じる。(班
長集会や活動、清掃、公園除草、資源ごみ当番がある、集金があるなど)家事、育児、仕事
で手いっぱいで、地域活動に参加する余裕が無い。でもやらなければいけない。参加報酬のポ
イントなどはいりません。入会者、非入会者の不公平感。極論ですが、入会しない家庭からは
より多く集金する方が理にかなうと思うのですが。町内会に入り、より活動してる家庭からだけ
会費をとるのは不合理に感じる。パターゴルフ会など地域の交流と、地域の環境維持は別に
考えて、交流は希望者有志で、環境整備維持は神栖市が行ってほしい。

l 学童児童クラブを利用しているが、親が休みの日は子どもを預けないよう言われている。親も休
んで病院に行ったり、たまには友達と食事に行ったりしたいのに、悪い事をしている気分になって
しまう。

l 保育園に入園希望ですが、働かないと入れない、預けないと働けないという負の連鎖です。
l ファミリーサポートや一時預かりを利用しても、パートの稼ぎをほとんど支払いで使ってしまい何の

ために働いているのかわかりません。入園できたとしても、慣らし保育があり、その期間は預かっ
てもらえないので休まないといけません。職場に所属して慣らし保育後に就労を始めるというの
は認められてないそうです。この辺のシステムを変えてほしいです。いろいろ補助をしていただいて
ますが、子育てや生活をするには共働きじゃないとやっていけません。親の世話や介護も入って
きます。子どもを預けて働ける環境の整備を願います。子育てができたとしても、自分の老後が
心配です。

l 高校は就学支援制度がありますが、この季節になると中学の制服や体操服等の費用が出せ
ない世帯が見られるので、卒業生はお下がり等預けられて提供できる場があったらいいと思いま
す。

l 古くて遊具の少ない公園が多いのでもっと公園を増やしてほしい。雨の日でも遊べるような施
設を増やしてほしい。

l 鹿行地区や神栖市のPTAの休日にあるレイクエコーなどで行われるものがリモートでもあると参
加しやすくて良いです。波崎地区の公園に子どもが楽しめる遊具がほとんどないため、遊具を
充実させてほしいです。浜新田区民館を曲がった通り(椎名工業や新生食品がある通り)は子
どもが多いですが、溝の蓋がはずれていて歩くのに危なかったり、雨量が多い日は道路がすぐ冠
水する程つまっていますので対応していただきたいです。(冠水に関しては以前市役所にもお問
い合わせさせて頂いたことがあります。)

l コンビナートで働く子育て家庭も多いので、長期休みの児童クラブのお弁当の件は、検討して
もらえると助かります。

l 病児保育の施設があれば嬉しいです。
l パソコンやタブレットなどの IT機器は揃っても、それを使いこなせる教師が少なく、コロナ禍のオ

ンライン授業は役に立たなかった。若い方の先生でもまだまだ都市部に比べて見劣りするので、
人材育成を頑張ってほしい。
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l 学校の教室に防犯カメラをつけてほしい。学校のエアコンがカビだらけなので業者の清掃を入れ
てほしい。

l 放課後に塾など行かなくても良い様に（そろばんや習字・英会話など）講師の先生に教えて
もらえたら嬉しい。

l ひとり親家庭で不登校児がいる場合の受け皿がほしい。また、利用するにあたっての控除も
（所得に応じて）ほしい。ひとり親に限らずですが、発達障害グレーゾーンの子も、学校とあま
り変わらず受け入れてもらえるフリースクールや、費用のあまりかからない預け場所が必要だと思
います。（ファミリーサポートもありますが、手続きや打ち合わせに時間がかかりますし、利用する
にもサポーターさんが見つからない場合もあるので）

l 一昨年の夏に福岡から引っ越してきました。神栖市や周辺地域には美術館や博物館、動物
園や映画館みたいな施設がなく、平日にも手軽に行けるような、親子で一緒に楽しめる文化
的な施設に飢えています。図書館はよく利用しており、中央図書館の脇にある施設でも定期
的に子どもも楽しめる展示をやって下さって、非常に有り難く利用させて頂いてます。いつもあり
がとうございます！有料でいいので、近場にも色々な文化や歴史、カルチャー的なものに触れら
れるような展示系の催しがもっとあればいいなぁと感じています。

l 小さな子どもだけでなく、色々と難しくなってくる中学生、高校生の親子の教育環境などの充実
や支援もしていただきたいです。

l 福祉の町、神栖と言われてますが、見栄やプライドばかりで何にもしてないように感じます。年
配者には配慮ないし、幼児にも配慮ない。障害者には尚更無い。市役所関係に話すとクレー
マーと言われます。こんな環境で支援とか、おかしいです。

l 神栖市はトラックの交通量が多く、工業地帯で他県からの短期滞在者も多いので、登下校が
危険。スクールバスを運行してほしい。

l 子どもをちゃんとみれる大人、教育者の育成。不登校のフリースクールなどの他の居場所作り
l 小中学校の教師の資質の向上。身なりや態度、指導内容が悪い教師が神栖市に配属され

ないようにしてください。
l 自主性に任せてたら、勉強しないし、本人は望んでいないけど、塾に通わせているので、塾代が

かかっています。塾代の補助が出たり、塾に変わる市の寺子屋みたいな施設ができてほしいで
す。

l 小学校の 1 クラスの人数を 30 人以下にしてほしいです。子どもも先生も大変そうです。学校
の先生の負担が減るよう、何ができるか分かりませんが、サポートスタッフが配置されるといいと
思います。

l 言語訓練に関して十分な体制が取れていない。仕組みはあるが人が足りない為、他の病院に
通院することになっている。

l 公共交通機関を充実させてもらいたいです。
l 神栖市はどこ行くのも遠いので、高校生までは、バスやタクシーなど、無料や割引があると嬉し

いです。海浜テニスコートや市のプール、図書館、その他公共施設に行けると、助かります。(部
活での送迎が多い)必ず車での送り迎えが必要な場所が多い。自転車で行かせているが、事
故や犯罪が多い神栖市は心配です。

l 子どもが興味関心が湧いた事柄(絵画やパソコン操作等)に沿った習い事ができたらいいなと感
じるが自宅近隣で探せない。神栖市の文化祭で絵をとても上手に書いておられる方がいらっし
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ゃるので、そのような方に絵を習えるような、マッチングをしてくれるような相談窓口があるといいな
と思います。

l 偏差値の高い進学する高校を作ってほしい。現状、進学する子どもは、銚子市や佐原に流れ
てます。神栖市の高校で、進学高を作れないなら、太田新町にコミュニティーバスがないので、
サンエス辺りに駐輪場を作って、下総橘駅まで行けるバスを作ってほしい。朝、下総橘駅まで、
送迎する親の負担を減らしてほしい。それか、ファミリーマートにバス停があるので、そこに駐輪
場を作って、学生は、バス料金 100 円か無料にしてほしい。優秀な子どもが他県に流れるの
は、どうなんだろうかと考えます。

l 国公立大学、上位大学進学へ向けて学べる中学、高校がないことが不安です。
l 旧神栖市街と旧波崎市街の中間地域にも、同様な行政の力をいただきたい。
l 習い事への支援があると月々助かる。
l PTA は時代に合っていないので要らないと思います。会議や交流会など、子どもを預けないと

参加できない集まりは負担でしかありません。
l 教育機関について→神栖市にも私立中学や工業高校などレベルの少し高い学校ができてほ

しい。スポーツに力を入れていることは分かりますが、とにかく教育面のレベルが低いと感じていま
す。鹿嶋に清真がありますが、波崎方面は通うのも精一杯。せっかく人口も増えていて財政も
いいのだから、しっかり教育に力を入れて、市から優秀な人材をつくり出す仕組みを作らないと、
市の収入源である工業地帯の存続も今後は怪しいと思います。搾取される側ではなく、能動
的に経済を回せる労働力を子どもたちの中からつくり出すべきです。習い事の送迎について。子
どもの習い事に通わせる方法が親の送迎しか手段がないことに困っています。もっとバスなど公
共交通機関を充実させるなど、子どもが安心して行ける足を増やしてほしい。

l 妊娠中から保育園が使えるようになっている自治体が増えているなか、保育園や学童に出産
前まで通えず、つわりが酷く入院指示をされても自宅療養にしていただきました。すぐに使えるわ
けでもない、一時預かりでも旦那の仕事と時間が合わなければ利用なんてできません。それに
出産時も保育園の空きがなければ自分で考えはおかしくないですか？少子化対策としてどこも
試行錯誤しているのにも関わらず、神栖市に引っ越したことを後悔しました。産後も自分の体
の回復を待つこともなく、退院したら幼児と 3 人の生活、そりゃ産後うつにもなるだろうと。多子
家庭の現状きちんと市が考えていますか？問題をきちんと聞いてますか？反映してますか？市
が問題をどうにもできないと投げられては私達は産まない選択をするしかありません。実際妊娠
した時、3人目の妊娠中と出産時のイメージが神栖市は不安でしかありませんでしたし、サポー
トしてくれる家族が居ない人達は子どもを産むなと言われてるんだなと痛感しました。なにが子
育て日本一を目指すですか？他にたくさん子育てがしやすい市町村がありますが参考にしてな
いんでしょうか。神栖市は近くの市町村に比べて子育てしやすいと目にして引っ越ししましたが
後悔しかないです。

l 長期休業時のお弁当作りがとても負担です。ぜひ昼食を提供してくださるようお願いします。
l 保護者の急な用事に対応してもらえるような、子どもを一時的に保育してもらえる施設などが

あれば嬉しい。(手続きが手間でない)祖母に頼むと嫌な顔をされるので。家事代行サービス利
用の補助などあれば嬉しい。子どもと遊んだら勉強を見てあげられるため。父親に頼んでも役に
立たないので。

l 居住の地域では子どもたちのいじめや非行が目立ち、安心して教育を受けさせる学校がない。



２ 小・中学生保護者調査

43

教育環境を見直し、いじめや不登校、非行にはしってしまう児童がいなくなってほしいと思う。1
度、そういう場に居合わせた事がありますが、争議の最中の言葉遣いに(それじゃあ、ダメだっペ
よ)というのを聞いた途端、これじゃ現代の教育環境を作り上げるのは無理だと感じました！そ
のような場では標準語で話し合うべきでは。

l 子どもが遊べる施設をもっと充実してほしい。映画館等もあったらいい。
l 横瀬小学校から児童館が遠く行かせられないので、近くに作ってほしい。現在、学区内に児童

館がなく、自転車で行くなど禁止で車の送り迎えが必要なため、とても不満です。
l 大きな公園だけではなく、近くで遊べる小さな公園があったら良いと思う。
l 子どもに色々な体験、学習をする機会や学区外の子と関われる環境などあると良いと思う。ま

た、学校後の子ども教室の日を増やしてもらいたい。
l うんていのある公園がどんどんなくなっていて、子どもが好きな遊具なので残念です。どの公園に

行っても、同じ滑り台、ブランコしかなくて、結局近くの公園よりも中央公園や児童館に行って
います。ポケモン公園のような魅力ある公園を作ってほしいです。

l 近場に元気に遊べる公園がありません。小学生のうちは元気に遊べる公園がほしい。自転車
や歩きでいける場所にあるといいです。中学生に関しては、部活が外部コーチや練習時間が短
くなる子でクラブチームに移行するこが増えるが、その分費用もかかるし生活が苦しいが運動を
頑張りたい子にとっては、難しくなる。また、自転車通学と小学校の登校が重なり危険。自転
車が通れる幅を広げてほしい。

l 保育園に関して障害児の受け入れがひとつの園に集まっている。体制を整えて、現状の把握
をしっかりして、障害児もそれぞれが伸ばせる環境設定をしてほしい。

l 放課後児童クラブ内で習い事が受けられるようにしてほしい。
l PTA は必ず一度はやらないといけないという決まり事はやめてほしい。各家庭に色々と理由が

あり、人には言いたくこともあるのに理由がない限り辞退できないのはよくない。
l 障害児の支援はもちろん必要だと思いますが、所得関係なく優秀な子ども達のための支援が

何故ないのか疑問です。日本の未来のために必要ではないでしょうか。
l 学校に相談したくても、先生は、忙しすぎて、頭の良い子どもしか聞き入れてくれない。支援級

を使っているのに、なかなか担任の先生は、口ばっかりで、相談できるひとはなかなかいない。
l 子ども会をなくしてほしい行事や駆り出されることばかりでものすごく負担です。
l 隣接の市と比較して、神栖市はかなり充実しているように思えます。
l 大きな博物館や美術館ができたら学べる環境が身近にあっていいと思う。小学校の遠足がコロ

ナを機に簡素化されてしまった気がするので、施設見学など前のように色んなところへ行ってほし
い。

l 子どもが来年小学 4年生になります。病児病後保育は 3年生までしか利用できませんが、こ
れまで育休復帰から月に数回申し込みしてきましたが、いつも定員で一度も利用できませんで
した。今後 4年生になっても、病後一人で家に置いて仕事に行くことはできません。学校、保
育、教育、医療、福祉すべてが別行動していて、親ががんばらないと子どもは繋がりのある支
援が受けられていないと思います。保育園のときに発達相談をすすめられ、おはなしひろばから
のすすめで支援級を利用しました。今となっては後悔しています。就学後は「こういう子どもは」
と何かと区別されています。おはなしひろばの人は、診断のつかない子どもが一生障害児として
区別されることをわかっていて支援しているのか、よくわかりません。子どもの年齢によっていろん
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な支援が区別され、結局支援というか憶測で今後の手立てを決められることが、余計なお世
話になってる気がします。

l 防災アリーナで開催される「あそびば」は毎回親子で楽しく参加することができました。
l 柳川小は、児童数が少なく、集団下校のときでさえ、ほぼ一人で通学路を歩くことになる。お

店や民家も少なく、物騒である。市がシルバー人材センターに委託する等して、大人が一緒に
歩く事業はできないか。給食に魚を増やし揚げ物を減らしてほしい。国の基準を満たすだけで
なく、他市のように、化学調味料は使わず、だしからとり、素材そのものの味を好める味覚の形
成にも着目してほしい。児童館や防災アリーナ等の教室は、平日日中や夕方が多い。共働き
だと、毎回ファミリーサポートセンターに頼まなければ、参加できない。土日(特に日曜)の教室を
充実させたり、保育園、学童での有料教室を実施してほしい。神栖は、送迎や見守りができる
祖父母ありきの"子育てしやすいまち"に思う。祖父母を頼れない場合、ファミリーサポートを慢
性的に利用することとなり、費用がかさむ。

l 教材費が高いので習い事に回すお金が無いので納税者の子育て支援を手厚くしてほしい。
l 発達支援施設、お話広場など使う方が増えているように思うので、そのような所が増えるといい

なと思います。
l このアンケートは小学生までの子どもを対象にしている質問ばかりでがっかりした。17、でも記入

したが中学生からのことをもう少し考えてもらいたい。理想論ではなく、現実的に！中学生が楽
しめる場所が市内にひとつもない。発散する場所がなければ、頑張ることもできないと思う。今
現在の中学生を持つ親を含めてまたは中学生にアンケートでもとって早急に話し合ってもらいた
い。

l 鹿島高校附属中学、鉾田一高附属中学の給食費支援。
l 通学路が整備されていない。大野原に住んでいましたが、歩道が狭く車通りが激しい。現在、

深芝地区(カスミの裏側)に引っ越したのですが、大通りからの抜け道を使う車が多く、細い道
での車通りが激しい。なのに、街灯がほぼなく、歩道もなく、草もボーボーに生えている。そして、
どちらの地区も、細い道なのに、かなりのスピードを出して車が走り去っていきます。通学の自転
車や歩行者も多く通るので危険です。街灯や道路の整備、スピード違反の取り締まりなどして
ほしいです。

l 学校の備品が劣化していて危ないです。特に机は、掃除で机運びの度に切り傷を負っていま
す。

l 日曜・祭日に仕事になったとき子どもの預け先がない。病時病後の数が少ない。学童保育の
給食支給。

l 体に障害のある子達が、学校施設の問題(多目的トイレがない、エレベーターの有無、教室
等)で、小∙中学校を学区外に行かなければならない状況を少しでもなくして頂けたらと思ってい
ます。せめて多目的トイレだけでも各学校にあればいいのにと思います(設置済みでしたらごめ
んなさい)。

l 小学校入学時に市から支給される「算数セット」ですが、兄弟の居る家庭は使い回しにしたり、
受け取りの希望を確認するにした方が良いと思います。共働き世代の母親の負担が全面的に
大きい。子どもへの教育費をかけたい分、育児や家事に加えて仕事をしないと将来への不安が
拭えない状況が辛すぎる。支援金等を手厚くしてほしい。市でやっている施設（体育館等）
が月曜日休みが多いが月曜日もやってほしい。月曜日は部活が休み、学校の振替などで休
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みの日があるため子どもたちが使いたい日に施設がやっていない。裕福な家庭の子は勉強やス
ポーツで何にでもチャレンジさせる事ができるので、可能性が広がります。対して、両親が仕事し
ないと生きていけない家庭は、塾も行かせられず、仕事で忙しいために、スポーツ少年団等にも
参加できずにいると思います。現在、上の子が軟式野球チームに所属していますが、親が関わ
らないと機能しない為、どんどん人数が減り、チームが存続が危ぶまれている状態です。何もし
ない子がどんどん増えていく市になると思います。学校絡みで何かしらできることを増やさないと、
子どもがやりたくても、親がしてあげられない為に、断念せざるを得ない状態になると思います。
ご検討よろしくお願い致します。医療費を無料もしくは、銚子市のように 300 円にしてほしい。

l 【教員の意識改革】…特に、【校長を含めた管理職の意識改革】教育活動をする上での熱
意。

l 子どもたちへ地域住民のパトロールや声かけの強化、充実。
l 給食費無料ありがとうございます。大変助かります。入学の際に 2万円分の子育て支援券い

ただけましたが、年度ごとに、子育て支援券（上履き、体操服、水着など小学生の間は特に
サイズアウトするものが多い）などもらえるとありがたいです。

l 高学年限定で、学校から、アリーナに行き来できる無料バスなどあれば、子どもたちが遊びに行
けるし、帰って来れるなど、視野が広がると思う。

l 児童館の使用の仕方、職員が場所によって対策や対応が違う。うずも児童館は、高学年が
未入学児に対して喧嘩口調だった子もいたし、注意したらしたで謝らないし、職員も注意して
いただきありがとうございます。だけどその後、なんの対策もない。

l 鉾田まで通っていますが、バス代も高く時間もかかり子どもの負担があると感じています。また、
バス代支援があると大変助かります。

l 子ども達の環境に合わせてもっと自由化を進めて。服装や髪型、性格や個性をもっと伸ばすべ
き。もう皆な同じでいても何も得ない。だからいじめが増えるし、不登校が増える。常識は変化
するものだと思う。

l 習い事に通わせたいけど仕事で送り迎えができない。自分で学童から行けるようにしてほしい。
また、警報などが出た時も学童で見ていてほしい。一人で留守番させる方が不安。

l 授業参観をオンライン化できるようにしていいだきたいです。仕事を休まなくてもオンライン化して
いただければ仕事中であっても都合が合えば 10～15 分と少しでも見ることができるので、選
択肢として設けてもらうことはできないでしょうか。

l 小学校は学業に力をいれていて、学力診断テストは県平均より良い平均点だが、偏差値の
低い高校しかない。千葉の高校は、合否でやはり千葉在住の生徒を優先すると聞いている。
偏差値 50以上の高校を作ってほしい。努力している子どもたちの選択肢がなくて困る。

l 塾に行かず学習できる。（他の都、県などで放課後など学習の時間があるのを聞いて）
l 転勤で神栖市に移住した。神栖市は財政が豊かなのに教育や子育ての面で、良くない部分

がある。よそからきた人を受け入れにくいのは分かるが、よその自治体で良い子育て環境を経験
した人の意見も参考にしたら、神栖市はより良い市に発展すると思う。共働きのご夫婦も多く、
子どもを預ける場所も必要だが、その親への子どもの接し方や教育の機会を与えてもらいたい。
預けている場所でしつけてもらえる、マナーを教えてもらえる、ではトラブルになるし、困ることがあ
る。子どもを遊ばせたくても、預けたくても、子育ての常識がずれている親とは接しにくい。教育
面でも、こんなに子どもが勉強しない土地は初めてだ。近隣の公立高校の偏差値も低く、進



２ 小・中学生保護者調査

46

学させたい親は入学に不安を感じる。勉強面で、公立中学校のやる気のある子とやる気のな
い子の差が大きく、授業妨害になってしまうなら、習熟度別クラスや少人数クラスの授業を導
入した方がよい。行政に余裕があるなら、土曜日や放課後、希望者に授業の補習を行っても
らいたい。だか、小学校も中学校も充実した学習環境(就学旅行、遠足など市の助成がある
し、テーブルマナー教室は良かった。)を提供していると思う。子どもから学んだことを報告される
のは嬉しいし、親の知識や経験値の差で、子どもの学習機会を失うのは良くないことだと思う。

l 親が教えられない部分もあるから、スポーツの体験教室だけではなく、科学教室や伝統文化の
体験教室を増やしてほしい。

l 登校に時間がかかるので、なるべく荷物にならない方法（教科書を学校に置いてくる。なるべく
上下に分かれた教科書）をお願いしたいです。

問31 子どものことについて、現在悩んでいることはありますか。（その他）

l 少年団、習い事の継続について
l 学習面のこと
l 学習障害へのサポート
l 離婚したことで子どもが不安定になるのではないか
l パートナーとの関係
l 同じクラスに虐待を受けている友達がいると言っている
l 父親と死別した子の精神的ケアが難しい
l 姉妹の不仲
l 下の子の病院が遠方なので通院時に子どもを預かってくれる場所がない、学校などに気軽に

使える待機場所などがほしい
l 時間の使い方
l 勉強とスポーツの両立
l 車を 1台しか持っていない為、習い事に送迎する手段、時間がない
l 下の子の通院時に放課後子どもを預ける所がない
l 反抗期

問32 お子さんにとって、現在、または将来的に、どの様な支援があるとよいと思います

か。（その他）

l 将来的に英語能力を高めたい。イングリッシュキャンプへの参加人数を増やしてほしい。留学を
したいが、進学した高校側ではなく市でそのような援助や、そのための情報発信、第一ステップ
を築いてほしい

l 海外留学支援制度
l 学力が低い子どもたちへの支援（無料の学習会など）
l あればあるだけいいですが、学校以外の居場所作りが大事だと思います
l 学校内で放課後習い物相当ができる学童保育
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l サマースクールのような行事
l 義務教育後について考えたりできるような環境や体験を小学校のときから増やしてほしいです。

家庭でも話はしてますが何かやりたい事や興味のあるものが見つけられると子どもたちがもっと伸
びると思います

l 鹿島高校よりレベルの高い中高一貫校、または高校の設置
l イラスト学校や美術系の学校
l お金を配っても子どもに使われるか分からず、所得による不公平も出てくるので、修学旅行の

補助や、低額で参加できる塾や体験教室などをやってほしいです
l 競争ばかりではなく、個々がじっくり自分と向き合って楽しめる学校や職業が増えると嬉しい。ま

た障害のある子や、そのご家族が少しでも安心して過ごせる場所を神栖にも作って頂きたい。
障害が悪いのではないが、障害のある方のいる家族は、想像を絶するほど辛いです

l 農業体験、自然に触れる
l どの子も自分らしくのびのび遊び、学べるような場所の提供
l 学童や児童クラブ以外の勉強やスポーツなどが学校が終わってから学べる環境
l 支援ではありませんが、教師の資質向上
l 子どもが楽しめる場所
l 学習塾や習い事の送迎手段 デマンドタクシー利用などをしたい
l 高校生に対する所得制限なしの経済的援助
l 遠方通院の交通費補助（燃料費や高速代など）

問33 今後、充実を希望する子育て支援サービスは何ですか。（その他）

l 子ども向けワークショップの充実、グラウンドの無料開放(伸び伸びと運動できる場所)
l 体操服、制服、指定品の要、不要、見直し、改善（期間限定なのに高価・リサイクル方法・

質・価格競争がない）
l 私立中学でも給食があるとありがたい。共働きなので、とにかく時間がなく、お弁当作る時間が

なければ身体的負担も減ると思います
l 県立鹿島附属中学の給食費の支援
l ある程度満足した助けに成っていると感じています
l 習い物を軽くでも体験できる場所を学校に設置。経験者指導
l 医療機関の充実。様々な障がいへの理解を深める教育
l 親の収入格差の有無に関わらない子どもの権利の保証(子ども手当てや高校無償化など)
l 神栖市以外の学校に通える交通手段
l 大学進学時に地方の子どもは家賃や生活費の補助などがあれば良い。小学入学時の支援

など、小さい時はたいしてお金がかからないのに、そんな年齢よりも高校生や進学時に補助して
くれた方がありがたい。何もわかっていない無駄な援助はやめるべき。不公平だと思う

l 神栖市は県境で発達関係の病院は少し遠いつくばや土浦をすすめられます。病院受診費は
マル福で助かりますが交通費がかかって負担が大きいです。また、バスや電車で行くと大周りに
なるため、車で行くことになります。医療費控除には燃料費をいれることができません。その分を
市が補ってくれると助かる家庭は多いと思います

l 学校用品のリサイクルショップがあると嬉しい。制服やジャージ等、すぐに着られなくなって買い替
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えも大変
l 英語教育
l 何か新しい支援を始めるよりも、今ある負担を減らす方向で考えるほうが良いとは思う
l 親の精神安定を促すような支援
l 子育てをする親の医療費の補助
l 学校内の放課後デイサービスのようなもの。学童保育を利用しなくてもいい子どもでも、遊びに

行ける場所がないから
l 小児専門医療の充実。小児アレルギー科(←額賀先生しかいないので)や小児整形外科等。
l 社会福祉協議会の言語訓練が突然なくなり、他県の病院に通うことになったのでとても不便し

ています。障がい者ではないが支援が必要な場合の方への対応が不十分です。
l 住宅補助
l 貧困者を救い出すは勿論ですが、一般、高所得世帯の子どもが高所得になる傾向にあるの

で、その世帯、子どもが将来的に市外へ流出してしまわないような政策が必要と、切に思いま
す

l 申し訳ありませんが、期待していません
l 給食費の支援が大変助かっており、子ども達が平等に支援してもらえるので、現金の給付など

よりも良いと思います
l 高校生に対する所得制限なしの経済的援助
l 体操服・上履き等が高額なので、割引クーポン券の配布
l 高校のバス代支援
l お金が多少かかっても民間学童があれば利用したい。習い事や、軽食等してくれると共働き世

帯はとても助かる
l 学校が早く終る時だけ、子どもを預かってくれる学童がほしい
l 医療

⑨子どもの権利について

問37 大人が子どもの権利を理解し、尊重するためには、どんな取り組みがあるといいと

思いますか（その他）

l 学校の先生の叱り方です。子どもから見ても不公平なことが多い担任。好き嫌いの区別がわか
りやすい男子だから必ずこうでは無くてはいけないといった発言が多く、学校が好きになるかは担
任次第といった部分。家庭でどんなに子どものしつけや権利、守られることを教えていても、周り
の大人がそうでは子どもに権利の尊重は伝わらない

l 条例化
l 子ども自身にも自分の権利をしっかりと伝える
l 入園式、入学式の後とか入学前健診などのついでに聞ける講演ならよい
l 父親が子どもの学校生活や友人関係について不理解である事が多いと考えているので、父親

向けの講座や SNS の発信などで興味を促す取り組みがもっとあると良いと思います
l 学校からの発信
l 強制参加的な場
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l 学校で子どもがまず話し合えるのが理想。それを家に持ち帰り親に話せるのがさらに理想。親
がそれを少しでも実行できれば一番良いはず

l 親がゆとりを持って子育てできる環境の提供
l 手段ではなく、目的が大事。伝える、教えることではなく、気付かせることが重要
l 上記のことに参加しない、できない、理解できない親への取り組み
l 親、先生の学校、教育
l 学校と連携して啓発
l 花火大会、授業参観、保育参観、運動会等、親が集まるような行事の時に毎回、始める前

に PR する
l 親の心とお金に余裕
l 生徒児童への学校の学習
l 理解することができない人を救い出す取り組みが必要
l 各家庭の問題と割り切らずに、おせっかいかもしれないが深く入っていく行動。強権
l 大人自身が人として尊重されることが経験できる場

問39 次の中であなたが児童虐待と感じるものに〇をつけてください。（その他）

l 子どもに無関心 悪いことをしているのを知っていても教育しない
l 子どもの意見や考えを尊重しない
l 子どもの性格を否定、比べたりすること
l 子どもに子ども(兄弟)の面倒を一日中平気で見させている
l あなたの為に、という過干渉。閉め出すのは、小学生ならしません。中高生は、分かっていて帰

らないので閉めます
l 「あなたのためを思って」や「良かれと思って」などの善意で、子どもが経験や失敗する機会を奪

う事。自分が気をつけてる事。あれもダメこれもダメ、で何も経験しないまま育って、ある時急に
今日から君は大人です、って社会に放り出されるのは、時間をかけた虐待だと思うから

l 知識を得ようとしない、できない
l 本人が望まない詰め込み教育をする
l 子どもの人権を無視し物扱いする、性犯罪や暴力など
l 他人の子を悪く言う
l 介護をさせる
l ヤングケアラー
l 学校のことなど最低限の手助けさえもしない

問 40 児童虐待が行われている家庭を知ったとき、あなたなら最初にどうしますか。（そ

の他）

l 明らかに虐待の場合は即通報だが、判断が難しい場合は様子を見てからにする場合もあるか
ら

l どこまで干渉していいのか
l 周りの保護者から情報を集める
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l 確信があれば通報しますが、なければ様子をみます
l 議員に相談する
l 近所などに様子を聞いてみる。本当に虐待なら児童相談所に相談するが、子どもを育てるの

は大変なことだと思う。日常に的に叱る以上のようなら通報した方がいいが、子育てした親はわ
かると思うが、言うことを話せば聞く子どもだけではないと思います。難しい質問です

l 知り合いや家族に、どうするか相談する
l 通報したところでどうにもならなかった案件があった
l 189 に電話する
l 近隣の方と相談して、様子をみたことがある
l 知人などに声をかけて情報を得たり、共有して見守る

問40で「気になるが、何もできない」または「とりあえず様子を見る」を選んだ方にお聞きしま

す

問40-１ その理由は以下のどれですか。（その他）

l 通報してその親に恨みをかい、自分や家族に危害を加えられるのがこわい
l 何が最善か考えたい
l 巻き込まれたくない
l その子どもが私を信じ、事実を言ってくれるかわからない。親を信じたいだろうし、どんな親でも引

き離されるのは嫌だろうと思うから
l 通報することで子どもがもっと酷い目にあわないか不安だから
l 複数の視点での判断が必要
l うちは兄弟喧嘩が激しく大声で怒鳴りあったりするので、これ以上は怪我に繋がると思った時は

止めに入るが、自分も大きな声で止めないと子ども達に聞こえないし、止めに入ったのにこちら
に矛先が向いて文句を言われたりする。この声を聞いたら近所から虐待だと疑われるのではな
いか？と自分自身も不安に思うことがある為

l 自分の常識の範囲で度を超えているか、長期的なものかなど状況を把握し、学校などと伝えた
いから

l 状況がわからず行動することで虐待されてる子がもっとひどいことに合わないかが心配
l 子どもの泣き声や叱られてるだけで虐待という奴がいるが育児はそんなに甘くないのを知ってる

から

問 41 市が最も力を入れるべきことは何だと思いますか。あなたのお考えに近いものを

お答えください。（その他）

l 子育てについて相談に行ける人は虐待しない。自分から行動に移せない人、移す必要を感じ
れなくなっている人を子育て世帯に定期的に連絡をして話を聞く事で早期発見する事ができ
れば少しは違うのかも。助けてと思ってる人は助けてと誰にどうやって言えばいいかわからないで
いる。だから助けてって言えない。それは大人も子どもも同じでは

l 24 時間体制の育児サポート:希望する親が保健師や保育士と数時間～一泊くらい一緒に
子育てできる施設があれば、自分の子育てが間違ってないんだと気づけてよい。中高生位を対
象の家以外で安心できる 1 泊 2泊しながら悩みを相談できる施設もあるといいです。ステップ
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ファミリーの子どもの居心地の悪さは聞いているだけで息がつまりますし。家に帰りたくない→泊ま
るとこない→売春は親でなくとも避けてあげたいことです

l 現に力の入れ具合が全て微妙なため選べない
l 教育に関して、親がもっと力を入れるような環境
l 親の教育
l 児童相談所などの人員確保（小さな案件でもしっかり対応できる様に、相談員 1 人への負

担増にならないように
l 医療施設や福祉施設と連携する
l 子育ての悩みは背景にその親自身が抱えてる精神的な悩みからくるものもあると思うので子育

て以外にも話を聞いてくれると解決する糸口が見つかると思う。話を聞いてくれるだけでも落ち
着くから

l Signal For Help（シグナル・フォー・ヘルプ）の周知、学校でも全ての子どもたちに教育して
ほしいです

l 子どもだけでなく親のフォローもする
l 支援の必要な家庭を調べて介入できる取り組み
l 子ども自身に“虐待”とは、何かを知ってもらう
l 市に相談して救えるのですか
l 匿名通報ができるという周知
l 虐待を自覚していない方もいらっしゃると思うので悩んでいる人が自発的に相談するだけではな

く、受動的に虐待を認識できる機会があると良いなと思います
l 児童相談所の権利強化、見てみぬふり防止
l 金銭面の援助
l 子育てで急に誰かに子どもを預けたりしなくてはならない場面が多々あるが、そういったものの受

け皿がないと感じる。育児者が精神的身体的に疲れ果てる前に休む時間をとるという理由で
も、気軽に受け皿を利用できる体制があるといい。難しいとは思うけど、本当に必要なものは
「急にいきなり理由問わず」預かってくれるところだと思う

l 父親の育児参加を促すこと

問42 最後に、子どもの貧困・児童虐待防止対策、子育て支援に関してご意見がございま

したらご自由にご記入ください。

l 民間で低コストで子どもの居場所を開設できたら、良いのかなと思う。ボランティアで子ども食堂
となると、なり手が少ないと思うが、低料金で飲食でき、勉強の声掛け見守り、仲間との交流
の場になったり。そんな場所を開設したいとはおもっていますが。

l 年収があっても、実際の生活は厳しいのを知られていない。片親家庭よりたいへんな家庭はあ
る。

l 低所得、片親家庭ばかり差別していると思う。
l 明石市みたいに子育て世帯に優しい市であってほしいです。
l 子どもは弱者なので、周りの大人が手を差し伸べてあげる取り組みが重要だと思う。
l 支援金がありがたい。
l 小さくなって着られなくなった、汚な過ぎない体操服や、中学の制服などを集めて、必要な人へ
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渡せる場所があるといいと思います。
l スーパーや公園など生活の公共の場で子どもを見守る広場を作って（専任の人が見守る）

少しの間お母さんにほっとしてもらえたらいいのではと思う そこで虐待が疑われるような様子が
あれば発見につながるかも。

l 子どもの貧困というよりは親の貧困の連鎖だからこれから親になっていく年代に義務教育で社
会の仕組み(就労・結婚・離婚・子育て・金融)をどこまで教育できるかも大事だと思う。発達
障害への早期のアプローチや避妊、高校を中退させない取り組み、若い世代の仕事の斡旋も
大事。子育てって小さい時だけじゃないので、思春期も大変なんだと思います。子どもも親も家
庭という閉塞感から安心して一時抜けられる施設が子どもファースト、多様性を重んじるこれか
らには必要じゃないかと思います。

l 幼い子を家に置いたまま外出することを、虐待や危険があるなどと認識がなく、やっているご家
庭が周りにたくさんある。危険だと伝えても、問題ないと言われ、それ以上は干渉できない。まず
は、意識改革と情報の周知をするべきなのかと思います。

l 子どもが暴れた時に思わず叩いてアザを作ってしまった。翌日気づき、昨日暴れ過ぎだよ的な
会話をし、本人も反省し登校。夕方学校から電話あり指導を受けた。叩いた事は勿論悪かっ
たと反省しましたが、昼休みに子どもは保健室で写真を撮られたり質問をされたり、兄弟の聴き
取りがあったりと虐待ではないかとの疑いで色々とあったようで、嫌な思いをしたようです。虐待を
疑って対応される事で逆に親子関係にひびが入ったようで嫌な思いをしました。その家庭がどん
な家庭かを見抜くのは難しいと思いますが、過剰に反応されて親子共に心の傷になったと感じ
ます（過剰だと思う事もいけないのかも知れませんが）親子共に反省謝罪はできましたので結
果としては良かった面もありましたが。

l 就学奨励費等がもらえても制服代や教材費等ではなく違うことにお金を使ってしまう家庭もあ
るので難しいなぁとおもいます。

l たらい回しにしないでください。
l 今の世の中、虐待への認識が過剰になっているのが現状。悪いことをしたらしっかりと叱る。時

には手を挙げることも必要な時も絶対あると思う。けど、世の中が殴った＝虐待と認識させるよ
うな事を言うと本当にダメなものをダメと認識する事ができない子どもは中にはいると思う。
100%ダメなものは殺人や過剰な暴力である。第三者からのしっかりとした怒ること、時には叩
くことも必要であると思う。親だから過剰に怒ってるんでしょ。と、子どもは思い、世の中は別と判
断する思考を持つようになる。そこで、ダメなものはダメと判断ができなくなっているのは事実。親
からのヒアリングでどこまでは可を確認の上、指導を行って頂きたい。先生からのしつけによる叩く、
怒鳴るも必要と考えている。それはその子が世の中に出た時にそんな人もいると知らせるための
教育の一つとして考えているため。親からの言葉は家庭内での狭い範囲でしかない。

l 親の高収入に関わらず経済的にもこどもの支援が受けられるようにしてほしい。
l 貧困家庭・虐待家庭ほど、啓発ポスターなど見ないと思う。（心に余裕なし）本当に救いた

いなら、家庭訪問など行政が関わった方が良いと思います。
l 周りの人に、産後はホルモンの影響でイライラするのは仕方ないことだと理解して協力してもらう

のもいいと思います。
l 援助されると知らずに、市や国の援助を受けていない。または受けられずに耐えている。
l 私も子どもらが望めば進学させたいと考えています。個人で調べるのは難しく感じます。
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l 先生達も働き方改革は必要だと思います。しかし、最近では相談しにくい、早くに退勤されてし
まっているので電話ですら話すこともできない、欠席しても家庭訪問や電話がかかってくることも
ないので、気にかけてもらえてるのか？と感じることがある…のも正直なところです。

l 親の知識の貧困、経済の貧困で虐待は繰り返す。学校教育で子ども自身が選択肢を持って
いること、貧困のループから抜け出す為の教育を個ではなく、社会全体ですべき。

l 親の意識が変わらない限りどうしようもない。現状、親が否定すればそれ以上踏み込めない。
間違っている事を諭して気づきを得られる大人を育てていかなければならない。

l 子育てに関して気軽に相談できる場所ができてほしい。
l 当事者だけでは解決が困難な事です。間口を広く、気軽に深刻になる前に相談できる環境

整備が必要と思慮します。
l 非課税世帯にばかりでなく、課税してる家庭にも、給付金を給付してほしい。課税してる世帯

も、食料品など高騰してるので生活するのは、大変です。それが無理なら入学の時だけでなく、
児童手当てに少しプラスしてほしいです。他の市町村は、子育て世帯に給付金あったりするの
に、神栖はなにもないです。

l 不登校や遅刻、早退を自由にしている生徒が多数いる中学校を改善してください。小学生た
ちは不審に思ってます。

l 子どもが地域の近くで、体を動かすスポーツがあると良いと思います。部活も少なくなり、運動さ
せたくても、親の手伝いが必須だとか、金額が高かったりなど、収入が少ない家庭や働いている
家庭は負担が大きく続けさせられません。勉強も大切ですが、体を動かして、子どものストレス
を発散できて良いとおもいます。

l 子ども達が社会と繋がる一番の機会である学校で、もっとフォローができる様、教職員の負担を
軽減し、社会・地域で見守りができる環境を作る

l 子どもは大学進学を希望しているが、ひとり親の為進学費用などに不安があるので相談できる
場所があってほしい。もしあるならもっと周知してほしい。

l 自分の周りに虐待や貧困に該当する子がいないから他人事に感じてしまう。具体的にどのくら
いいるのか、神栖市での人数など分かると(個人情報だから難しいのかもしれませんが)、自分
事として考えることができるような気がします。

l 働かないと金は手に入らない。障害児をどう導いたら良いか分からない。子どもの環境を整える
には周囲も学ばなくてはと感じます。親に余裕がないと子どもはすぐ感じ取る。障害児と、その
親への支援も考えてほしいです。

l 近年、児童虐待により子どもの命が奪われるニュースをよく耳にします。なかなか行政の立ち入
りができない状況があるのが現状。地域住民の見守りが重要であり、学校、教育委員会との
認識のズレをなくすべく教育も必要と感じます。

l 小学生同士の 93 万円の詐欺まがいのニュースがありましたが被害者の子どもは以前家が貧
乏なんだろうと言われ見返す気持ちもあったとインタビューで答えていました。部活のシューズ 1
つにしても親が高額なものを買い与えて子ども同士が買えない子どもを見下すなどあってはなら
ないことだと思います。色々な意見があるとは思いますが学校指定のバッグや靴などは今後も
必要だと思います。

l 放置子に対して学校などがもっと早い段階で行政に通告してほしい。
l 塾などに行きたくても経済的理由などから通塾できない子達に寺子屋的な無料で学べる場所
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とボランティアで教えてくれる人材の確保(高校生ボランティアなどもいいのかなと)や給食がない
時などにお腹いっぱい食べられる子ども食堂などがもっとあるといいのかなと思います。しっかり学
んで、しっかり食べて学力をつけ、貧困や虐待などから抜け出し連鎖を断ち切れる神栖市であ
ってほしいと思います。

l 子どもの貧困は、隠れていることがあるかもしれません。辛い思いをしている子ども達に支援が
行き届きますように。

l 児童虐待を通報したら、まだ何も起きていないからと言われ、対応してもらえなかった。
l 長期休暇中の児童クラブ利用時の昼食提供。ランドセル自由化。授業で使用するノートの持

続的提供（初回のみ配るのではなく、なくなり次第担任からもらえると買いに行く手間がはぶけ
たり、買い忘れる心配がない）中、高校の制服自由化。衛生用品（生理用品）の現物支
給、又はそれだけに利用できるクーポン券の発行。PTA の在り方の見直し（入会の有無はな
く、気づいたら半ば強制的に会員になっていた）PTA は大人のエゴ。退会した親の子どもが仲
間外れにされる事例も他県であります。神栖でもないとはいいきれない。見えないところで肩身
が狭い親御さんたくさんいます。

l 学校へ行っている時には、しっかりと食事が摂れるように、給食費無償化を実施してほしい。
l 制服、体操服、自転車など卒業して、使わなくなった人から譲りうける機会があると良い。
l 小学校就学前に子育て支援クーポン？をいただき、助かった家庭が多いと思う。中学に入学

する時はさらに費用がかかるので、あると良いと思う。
l 自分に余裕がない時は怒鳴る事も多々あるし、手をあげてしまう事ももちろんある。ダメな事を

していると分かってはいるが、虐待レベルではないとも思っている。しかし、スーパーなどで、”体罰
はいけない”という趣旨のポスターなどを見かけると、我に返るというか、落ち着こう、接し方を見
直そうという気持ちにさせてもらえるので、過度にならない程度に増えるといいと思う。

l 離婚によるひとり親家庭が増えているが、きちんと養育費が払われている家庭はかなり低い。経
済的な困窮は虐待にもつながるため、地域の経済的な支援も必要だが、まず養育費がきちん
と支払われるようにしてほしい。他の地域では養育費を回収するためにサポートしている所があ
ると聞いたことがあるので、神栖市でもそのようなサポートをしてほしい。

l 現役世代の税負担の重さなどから貧困を産み出し気持ちや生活に貧しさを生み出し虐待の
一因になると思います。 親に時間や金銭的な余裕を与える必要があると思います。

l 小学校の昇降口についてです。先生方の働き方改革の一環で今年度より 7時 45分に開く
ことになりましたが、親の仕事の都合で子どもは 7時 20分には学校に着いていることが度々あ
ります。様々な天候の中、外で 30分近く待つのは、体力的にもかわいそうだなと思いながらも
1年間そうしてきました。以前のように 7時半くらいに開けて頂けたら嬉しいです。

l 児童虐待に関して、親が精神的な余裕がない場合、仕方なく起こってしまうこともあると思う。
子育て世代へのサービスの充実を切に願います。

l 体操服や自転車、ランドセル等要らなくなったもので綺麗なものが有るが、寄付する所がない。
また、自分だけ寄付しに行くのはやりにくい。学校で男の子のランドセルや体操服等希望者何
人等と web 上で知らせて、学校や市が一斉に集めてそれをさばけば助かる人もいると思いま
す。

l 飲食店などで大きな声、乱暴な声で叱る親がいた場合にはとても不安になります。周りの人の
目をどうしても気にするので声をかけにくい。生理用品が買えない話を聞きます。セミナーがあっ
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たとしても行くのは意識の高い人だけだと思います。また、子どもは親を裏切れないから言えない、
だけど虐待を受ける。子どもにも親を助けるつもりで勇気を持って助けを求められる環境になる
と良いと思う。

l 子どもが発達障害のため暴れます。夜など近所に迷惑がかかります。親も殴られたりします。警
察以外にも助けてくれる場所がほしいです。入院や児相の保護は適応外と言われました。

l 同じ学校の子だと親同士も知ってるし通報しづらい。ラインとかで匿名で通報できるといい。
l 家の一番上の子の同級生が小学生のとき、アザがあって聞いたら父親に殴られたと言っていた

が、通報したのが家だとバレて揉めたくなく、そのままにしてしまったことがある。
l 親自身に支援が必要な状況であることが分からない場合が多くある。
l 資金が裕福だと言われる神栖市なので、子育てしやすい街にしてほしい。高校が少ない、医

療費かかる、補助金少ない、お金のかかる街です。バスの運行ももっとあると高齢者が動けま
す。 免許証の返還を嫌がる高齢者多いです。

l 非課税世帯、働いていないシングルにばかり支援がいっているが、それ自体が違うと思う。支援
の仕方も変えてほしい。

l 子どもの貧困や児童虐待については、難しい状況がいくつもあります。子どもから SOS を出す
事は困難です。市内でも県外でも何人かネグレクトを受けている児童を目撃しました。彼らと
話す機会もありました。しかしながら、どの子も自分の境遇を受け入れるしかないのが現実です。
通報したところ親の虐待がより悪化したケースもあります。慎重に議論すべきですが喫緊の課
題でもあると考えております。

l 収入に関係なく子どもを育てるのには、お金は必要です。食事、衣類を与えるのもそうですが、
親子とも心にゆとりがないと虐待になりやすい理由の一つと思っています。

l 経済的なことが理由で、夢を諦めるようなことがないように、高校生にも、子育て支援をしてほ
しいです。

l 母子家庭により、子どもとの時間を過ごすことが少ない状況でのフル労働。これは子ども達に金
銭面での心配をさせたくない気持ちからであり、やらなくてはならない事で必死である。しかしそ
の気持ちを差し置いて、扶養手当が全て却下となるこのシステムはいかがなものかと思う。今年
度扶養手当はこの金額でと提示しておきながら、2枚目には全て 0 という用紙があり、そうなら
用紙や郵送の無駄でありこちらの気持ちも考えてほしい。

l 子どものいじめがあった時、学校へ相談したのですが解決できないままです。期待はないです。
親、先生の教育から始めた方がいいですね。

l 神栖市はひとり親家庭について、手厚い保護をしてくれていると思います。助かっている人がい
る一方で、不正に受け取っている人が非常に多いです。内縁者がいる。外車を乗っている。家
を新築している…。私たちの税金です。しっかりと家庭環境の調査をしていただきたい。

l 子どもも親も自分がされていることしていることが虐待にあたると分からずにしている事もあるので、
学校でもこれはしてもされても良くない事だと教えていくことが大切だと思う。子どもが助けを求め
やすい場所や逃げ込める場所が増えたらいいと思う。児童を保護する施設がもっと増えたらい
いと思う。服やカバンなど、お下がり等を無料であげられる施設とかあればいいなと思う。

l 風邪をひいただけなのに、何件もの病院に電話をかけ、何時間も後の予約時間に行ったり、今
日は無理と言われたり、すんなり病院に行けないので親子共に病院の改善をしていただきたい。

l 使わなくなった制服や体操服などを寄付してもらい、貧困などの家庭に安く購入、もしくは無償
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で提供できるシステムがあるといいなぁと思います。
l 孤立、孤独にならないように支援の必要があると思います。
l 虐待は見えにくいため問題解決が難しいが、子どもは必ずサインを出しているとおもうので、ニュ

ースで聞くような痛ましい事件が起きないように助けてあげたいと強く思います。
l ヤングケアラー問題は我が家にも当てはまる可能性のある問題なので、そうならないためには、

訪問介護の充実も、子育てと同様に対策してほしい。介護の必要な年寄りと子どもを同じ屋
根の下に放置していたら、ヤングケアラーはなくならないと思います。

l 通学路に防犯カメラが設置され、感動した。もっと増やしてほしい。
l 小学校入学時に 3万円の補助がありますが、中学校入学時も是非お願いします。
l 虐待に関して通報しようと思った時には調べるとは思うのですが、このアンケートに答えている中

で「そういえば児童相談所の場所？も番号も調べなきゃわからないな」と気づきました。きっと広
報や啓発運動はされてるかと思うのですが、例えば警察や救急車は調べなくても最低限三桁
の番号はわかります。でも児相や市役所等は普段から縁がないと、通報したくても調べないとわ
からないです。必要になった瞬間・直感的に行動を起こせないのはかなりリスクかもしれない、と
思ってしまいました。また、茨城のことではありませんが、少し前に SNS で小学生の娘さんに性
的虐待が疑われる投稿をしている父親が話題になっていたのを見かけました。すぐに多数の読
者から該当地域の児童相談所へ通報が行ったようで調査が入ったそうですが、通報しようとし
ていた知人が「問い合わせ先にメールも FAX もない、画像や文面、日時の記録も一緒に送り
たいのに電話で直接話すしか手段がない」とぼやいていました。迅速な対応が迫られるからこそ
電話が最優先と思うのですが、問い合わせ先として選択肢があってもいいのかなと素人目には
感じました。

l 低所得者に支援が充実し、母子家庭で毎日フルタイムで働いて所得が少しでもあると補助や
支援が受けられず自力で頑張るしかなく生活していますが、物価高や学費高騰などで少しず
つ生活が苦しくなってきています。今いる子どもたちへも支援や環境を充実していただきたいです。

l 虐待が疑われる家庭に強い対応。母子家庭で低所得家庭への経済支援。高所得家庭以
外への学費支援。

l 児童扶養手当について、同居しているが世帯分離している人にも支給できるようにしてほしい
l まず、ヤングケアラーとはどんな状況か、子どもに関わる大人全員が知る必要があり、それに気

づいた時に、必要な所に繋いであげれる様にする事が大事。そうゆう連携の繋がりができていな
いので、実際取りこぼされてしまっているケアラーの子ども達がいるのが現状です。

l 何かあった時の適切な連絡先を周知してほしい。
l 親の金銭の不安や、何らかの不安から、虐待してしまうことがあると思うので、親の支援が必要

ではないでしょうか。
l 放課後等デイサービスを増やしてほしい。
l 児童虐待が増えている世の中だから、学校側、児童クラブで気づいてあげてほしい。
l 何度も記入してしまいましたが、貧困世帯を救い出しても親自身が貧困なことに気付いていな

かったら何も進みません。教育が大事ですが、親本人が教育を受けていないので親が変わるこ
とは難しいと思います。家庭外で、子どもが気付いて行動できるよう手助けできたらと思います。
また高所得世帯の子どもは伸び代がある場合が多いはずなのに神栖市内では適切な教育を
受けることができないのが現状です。貧困世帯を救うことと共に将来性のある子どもを救うことが
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一番の肝に思います。
l 同じところに住んでいるが離婚しており、片親支援をもらっている例があると聞きます。これを正

し、浮いた資金で神栖市内どの地域でも U ターンの魅力ある将来につなげられたらと考えます。
l 年収360万以下の家の見直しをしてほしい。
l 小学校の交通安全の旗当番を委託にするか無くしてほしいです。面談などもですが、子どもの

登下校時や放課後に時間が重なると困ります。
l 子どもに関する授業料や予防接種の料金など無償になってほしい。
l 現在は世代(時代)の交代時期なので親の考えが現代の子どもに相応しくない場合が多く、反

発を買う事が多発しているので保護者自体が今の世の中にふさわしい生き方ができる様に改
革する事が最初にやるべき事だと思います。

l 虐待を受けている子どもが 1 番辛い時期は長期休み中だと思うので、その期間を安心して過
ごせて食事が取れる所があるといいと思う。

l シングルマザーが知り合いにいますが、手当をもらうためにアパートを借りて住んでいるふりをして
実家にいる人や彼氏の家などにいる人もいます。こちらは税金をその人たちのために払っている
わけではありません。しっかりと調査していただきたいです。

l 子ども食堂など、近くにあってほしいのと、横断歩道やガードレールが周りにぜんぜんないので、
作ってもらいたいです。

l 児童虐待が多すぎる。不妊治療してようやくの自分には理解できない 1人でも多く救われてほ
しい。

l 神栖市のように近隣市町村と比べて豊かな自治体であれば積極的に行ってほしい。
l 困っている親を助けてくれる人がいない。大変そうな、お家も、話すとふつうの人が多い。でも、

誰も助けてくれない。
l 子ども食堂があったら助かる。それなりに世帯収入があっても納税していたら余裕のある手取り

なんてもらえていないので、もっと納税者への支援を増やしてほしい。
l 離婚して働こうと思ってましたが娘のいじめからの不登校、親子で精神安定剤、睡眠導入剤

服用。アパートを借りるお金もなく実家に一時お世話になってますが金銭的援助もしてもらって
いない。世帯も別。名字も別。それなのに世帯所得合算で援助が受けられないのが苦しいで
す。中学の準備資金、高校、これからも色々あるのに、働けない状況の母子家庭はきついで
す。世帯分離してるなら同居でも、生活自体も別なので所得合算してほしくないです。どうやっ
て生きていけばいいか分かりません。

l 頼れる身近な大人として、学校の先生に相談しやすい環境が必要だと思う。
l 高校及び大学の補助金の提供。
l 母親は自分の時間が持てない。空いた時間は常に子どもと一緒で、家事育児仕事に追われ

ている人が多い。それを改善できないと母親のストレスは溜まるだけ溜まり、虐待につながるので
はないかと思う。だけど現実には、子どもを安心して預けられる施設がない。代わりに家事をして
くれる人もいない。共働きじゃないと生活も苦しい。母親、主婦の代わりはいません。本当、母
親の生活はツライです。それが 10 年以上続く。子どもを増やしたくない気持ちが分かる。増や
せないです。私も一人しか産みませんでした。家のために朝 5時から 23時までフル活動してる
人もいる。母親のゆとりがなければ、子どもも増えないし、子どもの幸せもないと思います。母親
の支援をお願いします。発達障害の子どもについて、学校は理解が少ない。発達障害はどんど
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ん増えています。なので、先生にきちんと専門家の指導を受けて頂きたいです。うちの子どもは
発達障害グレー、不登校です。もっと理解のあるフリースクールに通わせたいが近くにない。しか
も料金もそれなりにかかります。不登校支援教室にも行き、楽しく活動していましたが、目的が
学校へ戻すことなので、フリースクールとは違います。スクールカウンセリグも受けましたが、話を
聞いて頂くだけだし、最近はカウンセリングの日程も連絡ありません。発達障害や不登校につい
て、専門家の指導を受け対策を考えて頂きたいです。地元の病院との連携もして頂きたい。わ
ざわざ遠くの病院へ通っている親子は大勢います。

l 子育て支援策として、東京都と同様に所得制限なしで平等に公立、私立共に高校授業料
免除にしてもらいたい。専門性のある高校はどうしても県外私立が多い為。入学金、授業料、
諸経費、住居費となると子どもに強い気持ちがあっても経済面で挑戦することすら叶わない為
希望がない。

l ギャンブルできる場所を無くしてほしい。
l 経済的支援が必要だと思う。
l フリースクールを兼ねた子ども食堂。そこで子どもの生活環境や相談を把握しやすい。環境を作

り、何かあったら子ども自身がすぐに駆け込める相談員などがいる施設が何ヵ所かあれば良いと
思う。

l 給付金をたくさんやってほしい。DV対策も。
l 情報量を多くしたくさんの方に、市のホームページ等で発信する。
l 市で習字講座、スイミングなど格安で習えると尚嬉しいです。習い事は、生活費が高騰してい

るので辞めるか辞めないかの選択を迫られてます。
l 学生内は手当等の支援続けてほしい。
l 日本で一番大変な思いをしているのは我々子育て世代です。老人を助けるのも分かるが、未

来を考えたら子育て世代に力をいれるべきだ。国は守ってくれない。身近な地方自治体が力を
貸して下さい。我々を助けてください。子育て世代が活気的になれば自然に経済も良くなるの
で。お願いします。

l 本当に辛い状況の方はイベントや交流の場に出る事ができないと思うので、訪問や個別相談
など、孤立させず、力になってほしい。

l とても大切な調査だと思いますが、調査にかかる時間が長く、前回途中で断念しました。調査
に答える前に、最後まで答えた場合、おおよそどのくらいの時間がかかるか分かるように示してお
いていただけるとありがたいと思いました。病児保育やファミサポ、学童保育など、本当にたくさん
の制度、たくさんの方々に助けていただき、お陰様で働きながら楽しく子育てができています。感
謝の気持ちでいっぱいです。

l 学童保育で長期休暇中はお弁当購入ができたらありがたいです。それから、上の兄弟の下校
時刻まで下の子を預かってもらい、上の子が下校の際に下の子を学童にお迎えに行って一緒
に帰れる制度があってもとてもありがたいと思います。規模の大きい学校では難しいと思います
が、ご検討いただけるとありがたいです。

l 子育て支援と同時に親への支援を並行して行える多様な制度ができますように。
l 親の幸福度によるから、介入は難しいですが、大体の人は、経済的余裕があれば気持ちにも

ゆとりが生まれ子どもにも優しくなれるのではないでしょうか。
l 医療の充実。心療内科の充実。
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l もし、周囲の子どものたちの状況が良くなかったら、気づいてあげたいが、どこに連絡していいかわ
からない。

l 小学生高学年か中学生が夜の 9時近くに自転車で出歩いている。（ヘルメットが神栖市配
布の物でした）神栖市の中学校のジャージー（赤）を着ている男の子がノーヘル信号無視、
歩道走行でバイクを運転していた。女子中学生が公園で男子中学生を蹴っていた。こういった
事例の連絡先を教えてほしい。また、子どもへの指導を学校と警察と地域で見守りしていかな
いといけないと思う。改善しないと、安心して中学校へ通わせられないので、教育委員会に一
任せず、市長さんも含めて市内全体で改革に取り組んでほしいです。よろしくお願いします。
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３ 小学5年生調査

②あなたのふだんの生活や健康のことについて

問７ あなたは、平日の放課後（夕方６時くらいまで）、どこで過ごすことが多いですか。（そ

の他）

l 学校
l ママとパパの会社
l デイサービス
l 買い物

問７－１ あなたは、平日の放課後（夕方６時くらいまで）に過ごす場所として、どのような場

所があるとよいと思いますか。（その他）

l 愛犬と遊べるところ
l 寝れる場所
l 動物と触れ合える場所
l 海外の人と交流できる
l ピアノを弾ける場所
l 習い事ができるとこ
l 好きなことができる場所
l 自分が落ち着く場所やお気に入りの場所
l 心配な事を相談できる場所
l 歌を聞く

問 10で「どちらでもない」～「そう思わない」と回答した方にお聞きします

問 10－２ どちらでもない、楽しいと思わない理由は何ですか。（その他）

l 朝早く起きなきゃいけない
l 嫌と思うことがある

問 14 あなたは、自分や家族のことで悩みや心配事がありますか。（その他）

l 将来のこと
l (親が)父親しかいないこと
l おばあちゃんとお母さんがほぼ毎日口喧嘩をしている
l 塾の大会のこと
l 先生との関係・教室に居たくない・家族喧嘩・お母さんの飲酒（たまにご飯を作らない）
l 友達が学校に来てくれないこと
l 習い事
l 友達から心が傷つくことを言われること心の調子のこと
l 自然災害の被災
l オンラインゲーム
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l お父さんに悪口を言われることがある

問 15 あなたは、悩み事がある時、誰に相談しますか。（その他）

l 前の学校の友達
l 心配をかけたくないので言わない
l お母さんの知り合い
l 相談することがない
l 子ども相談ダイヤル
l 自分で解決する
l スクールカウンセラー
l たまに相談しにくい時は、相談してない
l いとこ

問 1６ あなたの家族の中に、あなたがお世話をしている人はいますか。（その他）

l おば
l 従兄弟

問 1６で「お父さん」～「その他」と回答した方にお聞きします

問 1６-1 あなたがお世話をしている理由を教えてください。（その他）

l 勉強がわからない時とかに教えたりしている（弟）
l 料理をしている時や掃除をしている時に面倒を見る
l 散歩など
l 体のどこがか痛い、または具合が悪い時
l 言う事を聞かないから
l 困った時はお互い様だから
l 年が下だから
l 可愛いから
l 妊娠をしている
l 頭が少しおかしいから
l 行儀が悪かったり、騒がしかったりするから
l 親がいつも仕事で疲れているから、役に立てるように
l 親が体調不良の時にやる
l その子の親が忙しいから

問 1６で「お父さん」～「その他」と回答した方にお聞きします

問 16-2 あなたはどのようなお世話をしていますか。（その他）

l 妹とお留守です
l お手伝い
l ケンカを防ぐ
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l 一緒に遊ぶ
l 暴れたら抑える
l 食べ物を用意したりする
l 持ってきてほしいものを撮りに行く

問 1６で「お父さん」～「その他」と回答した方にお聞きします

問 16-3 あなたがお世話をしている中で感じることを教えてください。（その他）

l 大丈夫かな？といつもお婆ちゃんの心配してる
l たまに疲れてしまう
l 一人の時間が少しほしい
l 1 人でできるように、なってほしい
l もっとのんびり、自由にしたい

問 1６で「お父さん」～「その他」と回答した方にお聞きします

問 16-4 あなたが学校や周りの人にしてもらいたいことはありますか。（その他）

自分がしているお世話の一部を誰かに代わってほしいと回答した記述
l 休憩をしたい
l お風呂
l 忙しい時
l 疲れて居る時
l 約束がある日
l 他にもやらないといけないものがある時
l お母さんが忙しいとき
l お風呂掃除
l 勉強などで忙しい時や、サッカーで疲れ切った時には、弟を風呂に入れるのをかわってほしい。
l 買い物(おつかい)の付き添い
l 体調が悪くなった時。
l 薬を飲ませる
l 悩んでいるとき
l 勉強を教える世話、夜や夕方で忙しい時
l 大変そうにしてるとき
l 勉強を妹に教えたりする

問 19 最後に、あなたが今の自分や将来のことを考えるとき、家族や学校の先生など周り

の大人の人や神栖市（市役所）に対して、してほしいことや望むことがあれば、自由に書い

てください。

l もっと自然大切にしましょう。治安直すってことは難しいので
l 近くにバッティングセンターを作ってほしい
l 公園にサッカーゴールをつけてほしい
l サッカーができる環境を良くしてほしい。『人工芝』学校に少年用ゴール付き
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l 学校の近くに自由にスポーツやスケボーができる広場がほしい
l 公園で野球をできるようにしてほしい
l その職業になれるように協力してほしい
l 子どもを虐待しないで大切にしてほしいです
l 相談などを聞いてほしい
l レストランのコックになりたいから食材を買ってもらって料理を作りたい
l 手がるに買い物ができる所を増やしてほしい
l 動物の虐待や動物の世話の仕方をもっと考えてしてほしいです
l 勉強がしっかりできる人同士での交流会みたいなものをしてほしい（勉強が苦手なため）
l 応援
l 遊び場をもっと作ってほしい
l 自分の将来に向かって勉強をあきらめないで頑張りたいです
l 中央図書館に歴史の本を増やしてほしい。ロング昼休みの時間を増やしてほしい
l 学校にエレベーターをつけてほしい
l 給食のときにバランスよくするのを続けてほしいところ
l 観光客が増えてほしいから茨城県と神栖市を有名にしてほしい
l 電車を出してほしい
l 親に習い事で必要な物を買ってほしい
l 野良猫・野良犬の保護活動
l 将来は、関係ないんですけど、大谷選手のグローブやタグを売っている人がいたのをみたことがあ

ります。大谷選手は小学生のみんなにあげているのになぜ売っているんだろうと疑問に思ってい
ます

l イオン作って
l いじめをなくしてほしい
l 周りに公園や、知らない人とかかわれる施設ができてほしい
l 高校や大学をもっと増やしてほしい。サッカーや野球が楽しめる広場
l 公園 飲食店 サッカー場（人工芝） ゲームセンター
l もっとスイミングができる場所を作ってほしい
l 地域Wi-Fi
l 気楽に行ける病院がたくさんあることが望みです
l 今 SDGs の学習をしています。 海のゴミひろいなど環境面のイベントを開いてほしいです
l お母さんを捕まえてほしい。それか、お母さんを施設に入れてほしい
l 体育館をもっと作ってほしい
l 僕の家の近くの空き地にサッカーグラウンドを作ってほしい
l 遊園地や水族館、博物館や美術館、大きな遊べる施設をつくってほしい
l 子どもの人権や将来の確実なる確保
l 自然の事（SDGs や 5R）などの自然環境を守ることやみんなが生きやすい世界線にしてほ

しいです
l 日本政府の岸田文雄総理に物価を上げるのはやめてほしいです。あと増税しないでください。

親が働いているお金がすぐ無くなってしまいます。これ以上綺麗な日本を汚さないでください。神
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栖市役所の人はもっとこの今言った文が色々な人に見られることを祈っています。
l アニメイトを建築してほしい。もっと優しい人が増えてほしい。事故を減ってほしい。外国の人を

増やしてほしい。神栖市の範囲を広くしてほしい。学区内を増やしてほしい。グッズのコラボを増
やしてほしい。（アニメ）葛飾北斎の作品がある美術館を建築してほしい。推し活グッズを増
やしてほしい。ピーマンの数を増やしてほしい。ペットショップにいろんな動物を入れてほしい。鑑
定団で時透無一郎のグッズを増やしてほしい。駅を作ってほしい。ピーマンのお菓子を売ってほ
しい。マシュマロをチョコに包んでいるお菓子を売ってほしい

l 自分が悩みをかかえている時に、「あなたなら、大丈夫」と言ってほしいです
l 税金を減らしてほしい
l バレーボールの普及
l ぼくの家の前の道路がヒビがあるので変えてほしい
l 大学などの奨学金など
l 無料で時間交代制のサッカーやバスケ、テニスコートを作ってほしい
l 学習を教えたりできる場所がほしいです
l 保育士体験場を造ってほしいです
l バレーボールのふきゅう
l 農業の方にお金をかけてほしい
l 野球ができるところを増やしてほしい
l もっと都会にあるお店などを作ってほしい
l みんなを幸せにする
l 自分が進学する中学校がいじめや非行が酷いと聞いて、行きたくない。ちがう中学校に行ける

ようにしてほしい
l 勉強ができるところ、友達や同じ地域の人がみんなで集まれたりできるところ、運動ができるとこ

ろ
l 丁寧に一人一人の気持ちを優先してほしい
l 神栖市の治安を良くしてほしい
l お金をたくさん配ってほしい
l 絵が上手くなりたい､動物サロンなどになりたいからそれに関わる授業がしてみたいです。
l もっと静かになれる場所を作ってほしい（図書館とか）
l ハワイアンズ、東京などだけじゃなくトランポランドなど遊ぶ場所
l 学校のフェンスを高くしてほしい
l 街に子どもでも体力を付けられる場所がほしいです。波崎にドラッグストアばかりで、飲食店や

室内で遊ぶ場所がほしいです
l タブレットを薄く軽くしてほしいです
l 長方形の形をしたのが複数個繋がっているところ「歩道」の段差をなくしてほしい。将来のことに

ついての質問を気軽にできるところがほしい。今の日本の政治の体制をどうにかまともに直して
ほしい。もっと若い議員を追加して、若者が投票に行きたがるようにしてほしい。若者の意見が
多数決でご老人の意見で見えなくなるようにしないでほしい。横断歩道で歩行者優先のところ
で車が止まるようにしてほしい。学校のタブレットのパスワードやメールアドレスが多すぎるからせ
めて数を絞ってほしい。ダブレットを家に持ち帰ると重いから2台にして学校用と家用などに分け
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て負担を減らしてほしい。黒板をデジタルにしてほしい。テレビを壁につけてほしい。地球温暖化
を止めてほしい。争いをなくしてほしい。SDGsをきちんと期限までに全部叶えてほしい。時代遅
れ老人を無くしてほしい。少子高齢化をどうにかしてほしい。小学校でもシャーペンやボールペン
を使えるようにしてほしい。不審者が来た想定が複数人や、銃が持っていることを想定してやっ
てほしい。総理をちゃんと作戦を立ててやっている人にしてほしい。議会などで居眠りやゲームを
している人をちゃんとしてほしい。未来を明るくしてほしい。差別を無くしてほしい。公平、平等を
きちんとしてほしい。事件とかを限りなく０に近づけてほしい。事件の時効をなくしてほしい。世
界などが隠している秘密を全部開けてほしい「混乱をしないように開ける」。日本の北方領土と
かをきちんと返してほしい。ギャンブルを無くしてほしい。この今までに書いた願いをきちんと叶えて
ほしい

l 税金って無くならないんですか
l 勉強をもっと教えてほしい
l 最近、誘拐などが多いから見守りなどを少し増やしてほしい点です
l 高校入試とかの問題を簡単にしてほしい
l いつまでも環境にやさしい環境になってほしいことを望むこと
l 市役所へもっと遊べる所を作ってほしい。ゲームセンターや公園など
l もっと身近な場所に、サッカー場などを作ってほしいです。都会な町にしてほしい
l 進路についてどうすればいいのかわからないので、どのような選択肢があるのか教えてほしい
l 遊べるところや、ショッピングや食事ができるところを増やしてほしいです
l ゴミやペットボトルが草の庭や学校の近くによく落ちているので注意やゴミ拾いをしてほしい
l 学校の先生の理不尽な教え方などをなくしてほしいなと思いました
l 食事をするところが少なくて、波崎の方まで行かないといけない。スイミングクラブで、泳ぐところが

少ないから、増やしてほしい(レーン)
l 自分の夢を応援してほしい
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②あなたのふだんの生活や健康のことについて

問７ あなたは、平日の放課後、どこで過ごすことが多いですか。（その他）

l 答えたくない
l 近所の家
l 空き地
l 買い物
l 従兄弟の家
l 本当に酷い生活を行っている方は、ほとんどの場合、このアンケートに回答したりすることは、無

いと思います

問７－１ あなたは、平日の放課後（夕方６時くらいまで）に過ごす場所として、どのような場

所があるとよいと思いますか。（その他）

l 暇つぶしができるような明るい場所
l 同じ趣味の人間で交流できる場所があるといいな、なんて思ったり
l ガンプラがたくさん売っている場所
l 先生と交流できる場所（勉強を教えてもらったり、話したり、楽しんだり）
l バスケコート。ストリートバスケコート
l ゲームセンターがたくさんあるところ。プリクラとかたくさん置いてほしい。（神ニの近くには一つしか

ないため）
l ボールが使える公園

問８で「使っている」と回答した方にお聞きします。

問８－１ インターネットをどのようなことに使用していますか。（その他）

l インターネット上での個人用のソフトウェア作成
l 本や漫画を読む
l ゲーム内通貨での取引
l いろいろ

問 10で「高校まで」～「大学またはそれ以上」と回答した方にお聞きします

問 10-１ そう思う理由を教えてください。（その他）

l 大学に行った方がお金が稼げると聞いたから
l 大学に出た方がいい給料で働ける可能性が上がるから
l 目指している高専の女子が 2割弱で絶望的なので勉強兼恋愛で大学院まで目指す
l サークルを体験したい
l 給料を上げるため
l 興味
l 最低でも高校に行った方がいいと思ったから
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l お金がほしいから
l 中卒だとできる仕事の幅が狭かったり給料が安いから
l やりたいことが決まってなく、仕事の幅を広げるため
l 自分が好きなこと一筋で、一流の選手になりたいからです
l 大学行った方が就職しやすくなるから
l 部活したいから
l お金貯めて海外行きたいから大学とか行かなくていい

問 10で「就職したい」と回答した方にお聞きします

問 10-2 そう思う理由を教えてください。（その他）

l 金がほしいから
l 親の背中を見てやりたいと思ったから
l 就職しないとお金がなくて生活していけなくなるから
l いつかは就職しないと食べていけないから

問 11で「そう思う」「どちらかというとそう思う」と回答した方にお聞きします

問 11－１ どのようなところが楽しいですか。（その他）

l 友達と遊ぶこと
l 昼寝
l 下校
l 楽しい時もあればダメな時もある

問 11で「どちらでもない」～「そう思わない」と回答した方にお聞きします

問 11－２ どちらでもない、楽しいと思わない理由は何ですか。（その他）

l めんどうくさい
l 学校では気を休められなくて、帰った後に結構疲れているから。苦手な人がいるから
l 好きなことができてないから
l 部活動がクソだから

問 15 あなたは、自分や家族のことで悩みや心配事がありますか。（その他）

l 消費税があることで生活の負担が増えていること。物価は、関係ありません
l 自由時間のこと
l 学校生活のこと
l 人生と親や精神
l 後輩との関係
l 苦手な人

問 16 あなたは、悩み事がある時、誰に相談しますか。（その他）

l 悩んだことがない
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l 叔父様
l 相談できない（心配かけたくないから）
l 従姉妹
l カウンセラー

問 17で「お父さん」～「その他」と回答した方にお聞きします

問 17-1 あなたがお世話をしている理由を教えてください。（その他）

l かわいいから
l ゲーム依存症
l 遊び相手

問 17で「お父さん」～「その他」と回答した方にお聞きします

問 17-3 あなたがお世話をしている中で感じることを教えてください。（その他）

l とてもかわいい、愛おしい
l もう少しゆっくりする時間がほしい

④子どもの権利について

問21 最後に、あなたが今の自分や将来のことを考えるとき、家族や学校の先生など周り

の大人の人や神栖市（市役所）に対して、してほしいことや望むことがあれば、自由に書い

てください。

l バスケットコートを増やしてほしい。
l 誰にでも相談できる場所があってほしい。
l 駅を作ってほしい。
l 一度だけ子どもだけで遊びたい。
l 見捨てないでほしい。
l テニスコートの休みをバラバラにしてほしい。（全部のテニスコートが月曜日休みだから）
l 交通機関を増やしてほしい。
l 大切にしてほしい。
l 勉強を教えてほしい。
l 勉強できる自習室。先生の言い方が強い時があるので傷つくのでやめてほしい。
l 学校以外でも同じくらいの年齢の人と交流できる場所があったらいいと思います。
l 税金を正しく使ってほしい。
l 過ごしやすい環境づくりをしてほしい。
l 給食の時間を増やす。理由としては、時間が短いと早食いになってしまい、量が足りないことも

あり得るため、万全な状態で午後の授業に臨めず学習効率が低下していると実感したから。
l 本屋さんがあれば将来を考えることがやりやすくなるから、波崎にも本屋さんを作ってください。お

願いします。
l 片親世帯や国の未来たる子どもへの投資(補助)は惜しまないで。
l 本人の意見を尊重して。
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l もっとサッカーなどスポーツのしやすい環境を作った方がいいと思う。
l 運動できる場所を増やしてほしい。
l 道路にポイ捨てをしてほしくない。
l 参考書などの勉学関係。
l 「いじめ」がないまちにしたい。
l 今までの人（学生など）が、「なぜそこの高校や大学を選んだのか」などの理由や、「高校や大

学の良さ」をまとめた資料を配ってほしい。参考になるから。
l ごく稀に生徒によって態度を変える先生が見られるのが難点かと。
l もっと活躍できる場所がほしい。
l 支えてほしい。
l 進学するにあたって移動をしやすくしてほしい。
l 学校の先生たちが生徒の意見にもっと寄り添って生徒たちの意見を尊重してほしい。
l 絵画教室、陶芸教室など、美術系の習い事ができる場所がほしい。
l 市立の塾を作って、月謝の安い塾を作ってほしい。
l 環境の整備。
l 神栖市はもっと交通をよくしてほしい。
l ゴミ拾い。
l 先生の態度が悪かったり、目つきが悪かったりすることが多いので、改善してほしい。学校で自

然とそうなってしまうのかもしれないけど、特定の人が贔屓されているような感じがある。
l もっと視野を広げてほしい。
l 支援などをする。
l 学業に専念できるよう、自習室などの学習施設を設け、積極的に宣伝または推進させていくこ

と。
l 生徒に熱心な先生がいなさすぎる。
l 普通に給料が高い仕事。
l もっとクラブチームや部活の時間高校を増やしてほしい。選択肢が少なすぎる。
l 安値で借りられて、ピアノが置いてある音楽ホールがほしいです。
l 先生達に分からない事を言って色々知りたいです。
l 楽しく生活できる事。
l 高校の学費免除。
l みんなが使えるグラウンドなどをたくさん作ってほしい。
l 波崎四中付近にストリートバスケコートを作ってほしい。
l 市役所へ俺の家の周り暗いんで街灯増やしてください。
l 新しい漁港を作ってほしい。
l 野球をする所がもっと増えてほしい、野球をする人見る人が増えたらいいなと思いました。
l 遊べるものを作ってほしい。
l 背中を押してほしい。
l 遊べる場所を増やしてほしい。
l 良いテニスコートがほしい。やる気の出る勉強法を教えてほしい。
l 補助金制度や学校の設備を整える事。サビ残やパワハラなどの監視の強化。
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l 減税。
l もっと教育が簡単にできるように。そしてもっと勉強が捗るような環境を作ってほしい。給食費無

料。
l 学費無料（小学校～大学・専門大学など）にしてほしいなと思いました。
l 神栖市をもっと住みやすい街にしてほしい。
l 資金援助。
l ここをユートピアにしてほしい。
l 学業のお金を補助してほしい。
l 校則に縛られている生活がとても苦しいです。改善をお願いします。
l 公園を増やしてほしい。
l 自分がなりたい事行きたい高校を否定せず受け止めてほしい。
l 子どもが進学しやすい制度。
l 誰もが住みやすい街。
l いじめや嫌がらせがどれだけいけない事なのかみんなに話してほしい。
l 否定せずに 1 つの意見として聞き入れてほしい。
l 給料を高くしてほしい。
l もっと子どもが夢を持てるように運動場やアリーナのような場所、勉強できる場所を増やしてほし

い。
l 駅つくってほしい。海沿いに新しいカフェ作ってほしい。高校のバス増やしてほしい。ミスドつくって

ほしい。ショッピングモールつくってほしい。高校義務教育にしてほしい。
l すぐにだめだと言わないでほしい、否定しないでほしい。ちゃんと聞いてほしい。
l いじめられた子が気兼ねなく、集まれる場所。私は仲が良かったから、学校にこられなくなった友

達に会いに行きたいから。
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５ 高校生調査

②あなたのふだんの生活や健康のことについて

問８ あなたは、平日（学校）の夕方は、どこで過ごすことが多いですか。（その他）

l 他の家族の家

問９ あなたは、平日（学校）の夕方に過ごす場所として、どのような場所があるとよいと思

いますか。（その他）

l バイト先

問 11 あなたが、学校以外で活動しているものはありますか。（その他）

l 地域の七夕祭り
l フラダンス

問 14-2 そう思う理由を教えてください。（その他）

l まだ働けるほどの知識がないから

問 14で「就職したい」と回答した方にお聞きします

問 14-3 そう思う理由を教えてください。（その他）

l 早く一人暮らしをしたいから
l やりたいことがあるから早くお金を貯めたいし勉強がしたくないから
l 早めに働いて安定してお金を貯めたいから
l 自立したいから

問 15で「どちらでもない」～「そう思わない」と回答した方にお聞きします

問 15－２ どちらでもない、楽しいと思わない理由は何ですか。（その他）

l クラスが嫌
l 学校がつまらない
l 友人が全員退学した

④将来のことについて

問 19 あなたは、将来神栖市に住みたいと思いますか。（その他）

l 神栖の街並みが好きっす
l 高校生まで病院代が 600 円で済むため、子どもを産むなら戻ってきたい
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問21 あなたが子育てに対して持っているイメージを教えてください。 （その他）

l 自分以外の命を育てるのが大変そう
l ちゃんと大切にしてあげられるか不安

⑤あなたがふだん考えていることについて

問23 あなたは、悩み事がある時、誰に相談しますか。（その他）

l 恋人

問24で「お父さん」～「その他」と回答した方にお聞きします

問24-3 あなたがお世話をしている中で感じることを教えてください。（その他）

l 弟といる時間ができて幸せ

⑥子どもの権利について

問29 市の事業に子どもの意見を取り入れる方法について、あなたはどんな機会があれ

ば子どもが意見を伝えやすいと思いますか。（その他）

l どれも微妙
l インターネットでのアンケート
l 日頃から自然に自分の意見を主張できる環境作りが大事だと思う。全員が交流、仲良くなる

ことが必要だと思う

問30 最後に、あなたが今の自分や将来のことを考えるとき、家族や学校の先生など周り

の大人の人や神栖市（市役所）に対して、してほしいことや望むことがあれば、自由に書い

てください。

l もっと街を活発にすればいいと思う。
l 生徒がルールに反したことをしたら、厳しく叱ってほしい。
l 交通網を増やしてほしい
l 高齢者の免許返納を促して、返納した人にはバスの乗車を割引などしてほしい。
l 若い世代と子どもの価値を上げる必要がある。
l 理不尽な意見を押し付けないでほしい。
l 体罰は良くないけど子どものためを思って先生とかが怒ることとかに対して親がモンペにならない

ようにしなきゃいけないと思います。
l 給付金をしてほしい。
l みんなが家族といて幸せだと思わないでほしい。
l ひとり親だから先が心配。
l 道の整備、街灯をつけてほしい（松本地区）。
l 子どもの尊重、支援。
l 子どもの意見をちゃんと聞いてほしい。
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l 一から相談に乗る。
l もっと自然を増やしてほしい。
l 小学生の通学路で危ない場所があるので、綺麗にしてあげてほしい。
l 神栖にスケボーのパーク作ってほしい。
l 娯楽施設、交通機関。
l 社会の仕組みや人の心理を学ぶ場が必要だと思う。
l 環境ですが、街灯をもっと付けてほしい(知手の方) 。
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６ 18歳～29歳調査

問８ あなたは家族のことなどで、何か困っていることや、いやなことはありますか。（その

他）

l 結婚をしているが、お金がなく、子どもを産みたいが、厳しい
l お金がもっとほしかった
l 恋愛の話をしづらい
l 過去に暴力などを受けたことがあるが今は特に無し
l お金ない

③就労や就学状況について

問９ あなたの現在の就労・就学状況について教えてください。（その他）

l 内職
l 就労支援B型
l 施設に通ってる
l 育児休業取得中
l 時短勤務

問９-１で「不満である」 、「やや不満である」と回答した方にお聞きします

問９-２ 不満に感じる理由を教えてください。（その他）

l ノルマがある
l 交通費（ガソリン代）が低い
l 将来性を感じない
l 客層のいい悪いが激しい
l 勤務地
l 残業が多い・残業時間ありきの仕事量である。残業代が出ない。通勤時間が長い。担当する

部門によって一人当たりの負担が大きく違う
l 1 人に対する負担が大きい
l 遠い

問９-３で「仕事があればすぐに働きたい」～「働きたいが働けない」と回答した方にお聞きしま

す

問９-４ 「働きたい」と思う一方、現在働けていない理由を教えてください。（その他）

l 子どもが生まれたばかりだから
l 経験や実績があるのに女性で結婚しそうな年齢のため面接で落とされる
l 精神的疾患のため現在休職中、4月頃より復帰予定
l 妊娠中だから
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l 子どもと一緒にいたい
l 4 月から働くから

問 10 今までに離職した経験はありますか。ある場合は、その理由を教えてください。（そ

の他）

l 給料・ボーナスの支払いが遅かった
l コロナが流行り生活に影響があった
l 引っ越し
l 父の病気、死別による廃業
l なんとなく
l 夜勤がどうしてもやっていられなかった
l 精神的に限界になった
l 家が居心地悪く、離れたかったため仕事を辞めざるを得なかった
l 学校を卒業するタイミングだったため
l 家業を手伝わなければならなくなった
l 働いたことがないから

④日常的感じることについて

問 12 あなたは、普段の生活の中で一番楽しさを感じるのはどんなときですか。（その他）

l 趣味
l 公営ギャンブル、パチンコ、パチスロ
l 食事・カラオケ
l ラジオ
l 水晶を山で掘ってる時
l 勉強しているとき
l 好きなアーティストのライブを見に行くとき
l 自分の時間があるとき
l 優越感に浸ってる時
l 読書、勉強

問 13 あなたは、現在困っていることや悩んでいることがありますか。（その他）

l 体重増
l 将来、老後のこと（生活していけるか不安）
l 住む場所、車の買い替え
l 子育て世代であるが子どもを持つことに対して漠然とした不安がある
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問 14 あなたに困っていることや悩みごとがあるとき、あなたが相談できると思う人（場

所）を教えてください。（その他）

l 子ども
l 祖母
l SNS

問 14で「相談したことはない」と回答した方にお聞きします

問 14-１ 相談したことがない理由は何ですか。（その他）

l 自分で解決している

⑤日常生活について

問 15で「自室からは出るが、家からは出ない「自室からほとんど出ない」と回答した方にお聞

きします

問 15-２ あなたがそのような状況になるきっかけはなんでしたか。（その他）

l 子どもが生まれた
l 人間が嫌い

問 16 あなたが、学校や職場以外で活動しているものはありますか。 （その他）

l 就労支援事業所の活動
l 子どものスポーツ
l バイト
l 消防団

⑥今後や将来のことについて

問 17で「住みたい」「県外へ出てもいずれは神栖市に住みたい」と回答した方にお聞きします

問 17－１ 神栖市に住みたい理由は何ですか。（その他）

l 親が近くにいるから
l 子育て支援がとても良いから
l 地元貢献したい
l 持ち家を建てたから引っ越す気は無い
l 神栖市が普通に好きだから

問 17で「できれば住みたくない」～「わからない」神栖市に住みたくない、わからないと回答し

た方にお聞きします

問 17－２ 神栖市に住みたくない理由は何ですか。（その他）

l 治安の問題
l 義家族が近いから
l 地盤が悪いから
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l 親や自分が高齢者になったら車を運転する事に不安がある。現時点でも危険運転や煽り運
転に遭遇するので怖い

l 良くも悪くも普通だから
l 実家が遠いから
l 津波が心配だから
l 転勤で神栖市に来たため
l いじめてきた人達に会いたくないから
l 地元に戻りたいから
l 治安が悪い為子育ては他でしたい
l 実家の近くが良い
l 就職場所によって住居が変わると思うから
l ゆくゆくは実家の近隣に戻りたい
l 職場が県外だから
l 災害の危険性
l 大学と電車がない
l 市内に公共交通機関が少ない。地元の方が好きだから
l 子どもの支援が魅力に感じない。他のところにいい所が多く見られるため
l 神栖中央公園など素晴らしい施設はあるが利用者が酷い。先日、中央公園に子どもを連れ

て遊びに行ったとき草刈りの業者のトラックが公園内に入っていましたが運転者がタバコを吸って
いた。そもそも公園は禁煙であるのに市に委託された業者が守っていないのが信じられなかった。
しかも子どもの遊具の近くで吸っていたのが尚更ありえなかったです

l 地震の時に鹿嶋市が高台なので

⑦結婚やお子さんのことについて

問 18 あなたが結婚に対して持っているイメージを教えてください。（その他）

l 物価の上昇で今の収入じゃ不安
l 汚物

問 19-１で「したくない」と回答した方にお聞きします。

問 19-３ あなたが結婚したくないと考える理由をお答えください。（その他）

l 交際するにも時間やお金がかかる為
l １人でいたいから
l 人間が嫌い
l 他人と生活することにストレスを感じるから

問20 あなたが理想とする家族はどのような形態ですか。（その他）

l わからない
l 自分の親と 2人暮し
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l 考えたことはない
l 成り行きに任せる
l どのような形態でも素晴らしいと思う
l 理想な家族構成があるのではなくて、選択された家族構成から理想を見つけていくのではない

かと思います
l 自分とペット
l シングルマザーなので今のまま子どもと暮らせたら良い

問21 あなたが子育てに対して持っているイメージを教えてください。 （その他）

l 責任が大きい
l 個人の努力や能力には限界がある。自分の経験で子どもに向き合うしかない
l 子育てでお金がかかり、疲れる時もあるがいっしょの時間が楽しく、幸せ
l 人の命を預かるのが不安、出産による心身のダメージが怖い、自分が虐待しないか正しく育て

られるか不安

問23-2 あなたが理想とする仕事（働き方）と子育てはどのような形態ですか。（その他）

l 相手に合わせる

問23で「いいえ」「どちらともいえない」と回答した方にお聞きします。

問23-3 子どもがほしいと思わない理由またはどちらともいえない理由は何ですか。（そ

の他）

l 大変そう
l 2 人で充分
l 現実的になった時までわからない
l 将来の日本経済に不安がある 自分が生きるのに精一杯
l 自らの生い立ちにトラウマがあるから
l すでに可愛い子どもが 2人いるので十分
l そもそも結婚できるか分からないから
l そんな責任は背負えない
l 自分の遺伝子を遺したくない、産んだら子どもが可哀想
l 子育てできる自信がない(暴力を振るってしまいそう、人格を否定してしまいそう、価値を押し

付けてしまいそう)
l 遺伝病を持っているので子どもに引き継ぎたくない
l 人間が嫌い
l まだ結婚したいと思ったことがないので子どものことまで考えたことない
l 子育ての大変さに耐えられないと思うから。
l 障がいをもって生まれてきた時、不安。パートナーが父親としての自覚を持って育児など行動で

きる人は少なく感じる
l 色々不安
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l 興味が無い

問24 少子化対策として、あなたが必要だと思う支援は何ですか。（その他）

l 高齢者やひとり親の方への支援だけではなく、独身の方への支援もあれば交際費や異性との
時間に費やせると思います。そうすれば、結婚や出産への悪いイメ－ジが軽減できると思う

l そもそもの子どもがいらないという意識を変えさせる
l 保育所の数の充実と保育士の待偶改善
l ベーシックインカム
l 保育士さんたちの給料増加、保育士さんの手が十分に足りること
l 保育園に入りやすいこと
l 家賃補助
l 年少扶養控除の復活・保育士や幼稚園教諭の賃金を上げる
l 少子化なので子どもが増えるようにできる事は全てしてもらいたい
l 保育現場の待遇向上、環境向上
l 保育士への処遇改善
l 他国から輸入
l 神栖市に偏差値 50 以上の高校がないことが衝撃でした。子どもにいたずらに時間を過ごさせ

てるのでしょうか
l 金銭面の問題で専業主婦になれず、共働き+子育てだと、今あるタスクは減らず、子育てとい

うタスクが増える。すると必然的に自分の時間を削ることになるため、心身の疲労が激しくなる。
子育てに専念できる環境がほしい

問25 あなたは、市が取り組む青少年や若者の政策にどんなことを望みますか。（その他）

l ごみひろい
l 納税するだけではなくちゃんと何か独身にもメリットがほしい。例えばガソリンを少し安く買えるな

ど女性なら生理用品を安く買える支援がほしい
l 収入少なくても子どもがほしい人への支援
l 子育て世帯への手当、補助金の拡充
l 地元出身以外の人も集まり楽しめるコミュニティ
l 色々な世代の交流の場
l いじめへの対応は学校や教職員では無く、犯罪行為として警察が対応すべき
l 青少年・若者の犯罪行為抑制のための対策（特に SNS関連）
l 行政に参加
l ヤングケアラーは支援と言うより根絶してほしい。社会で介護できるようにしてほしい

問26 最後に、子ども・若者に対する支援や少子化対策等について、神栖市（市役所）に取
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り組んでほしいことや、お困りのことがあれば、自由にお書きください。

l 神栖市が行っている支援対策についての情報がホ－ムペ－ジや市役所に行かない限り、また
は興味がない限り得られないため、そういった情報の収集をできる手段を増やしてほしいです。

l 結婚する時の経済的負担の軽減。補助金の拡充。
l 子どもを授かり出産し、育てて行く過程での支援や補助金、手当、教育費の負担軽減をもっ

と頑張ってほしいです。
l 特にないです。可能なら保育園入所の点数内容見直ししてほしい。保育士・看護士さんは保

育園・託児所も多数利用できるのに他の人にはなにもない。
l 待機児童がいないよう保育園を増やす。土日、子どもを1時間でも預けて、みてもらえるような

環境。高校まで給食があれば親が困らないと思う。
l 子どもの遊び場（外・室内どちらも）を増やしてほしい。
l 産休・育休制度。職場復帰しやすい環境作り。
l 私自身や、私の周りにいる人にも多いのですが、経済面が厳しく生活するのがギリギリの人に向

けて少しでも良いので支援がほしいです。また、結婚した時や子どもができた時の負担を軽減し
て頂けると嬉しいです。

l 婚活イベントなどの出会いの場の提供を増やしてほしい。
l 電車の利用が不便。バスの便の少なさ。駅があるのに貨物列車しか走らないのはなぜ。朝、夕

方～夜だけでも学生の送迎として使いたい（親の送迎は申し訳ないので）。
l おむつ、おしりふきなど、消耗品の無料化してほしいです。毎月消耗品だけで、たくさんのお金が

なくなってしまうため、子どもに使うお金も、自分たちが、ほしいものも買えない時があるので、無
料化してくださると助かります。

l お金が足りない。
l 仕事が休みの家庭、産休・育休中の家庭の家庭保育に対する協力を強める。保護者への給

料の値上げ、子育て家庭への支援金など。
l 保育園に必ず入れる、産婦人科を増やす、24 時間体制の小児科がある 住民税などの軽

減、ベビ－カ－やチャイルドシ－トなどベビ－用品のレンタル 教育費無料、育休手当を給料
100％へ、出産給付金の増額、児童手当金の増額。

l 私含め、結婚したいが半ばあきらめて生活している人は多いと思う。かつてのお見合い婚のよう
な制度でもて余ってる人を引き合わせればよいと思います。小学生にヘルメットかぶせてるのは、
大変よいと思います。

l 電車が神栖になくて不便なので、駅をつくって交通の便をよくしてほしいです。車がない人でも、
市内を移動できるようにしてほしい。子どもが安心して登校できるよう、自転車専用レ－ンを設
けてほしいです。

l 保育園・小学校・中学校・高校のスク－ルバス導入の強化。仕事関係等で（例えば雨の日）
送迎がどうしてもできない場合や安全の為(鳥栖小学区はヘルメットを装着して通学してますが、
それだけで安全なのですか？)、渋滞緩和等の問題をどうにかしてほしい。

l 今、現在不妊治療中です。子どもがほしいけれどなかなかできず。ありがたい事に、市の補助
金が出る事を知りました。経済的にもとても助かってます。神栖市は立派なので、もう少しみん
なが働ける場所を作ってもらいたいなと感じてます。（商業施設）そうする事により若者は都
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会へ行かず神栖市に居てくれる気がします。よろしくお願いします。先日、TEL にていろいろ質
問した際、みな様対応が良くとてもうれしい気持ちになりました。今後もよろしくお願いします。）

l 保育サービスの充実してほしい 将来子どもが大学等に進学した時の教育費が捻出できるの
か不安。

l 就職や進学に関する金銭的なサポ－ト。家賃や水道代などみえにくい金銭を助けられる制度
がほしい。特に 1人暮らしをはじめてするひとにいい制度がほしい。

l 高所得者でも同じ子どもなので子ども手当は同じにしてほしいです。
l 子育て世帯への給付金を増やす。税金・市民税などもっと安くしてもらいたい。低所得だから少

子化になると思います。（税金とかで手元に残るお金が少ないから）お金なかったら子どもなん
て産もうと思わないですよね。

l 専門学校や、大学があってほしい。ショッピングセンタ－があれば働く所も増えるし、出会いの場
にもなると思います。そして、高齢者が増えるので電車があれば交通事故の心配もなく子育て
できますし、親の事も含め、神栖市で安心して暮らせる。正直、本当は結婚や出産をしたいと
思っている人が多いと思うので少しでも難しいですが結婚適齢期の方の支出を減らしていただ
けたら（税金など）いいなと思います。よろしくお願い致します。知手地区にもっと店が増えてほ
しいです。

l 都会と地方との教育格差をなくしたい。
l 出産費用全額負担、学校教育費負担、とにかく子どもを産める政策をしてほしい。歳が若い

ので、給料安い為、子どもをちゃんと育てられるか、不安。
l 出産費用、無料にするべきだと思います。子どもを産むのに 50万かかるのは頭かかえます。
l 少子化は防げないと思う。
l 娯楽をもう少しできるようにしたり、いろんな世代が楽しめるように施設をしたり、他の地域や県

の人も来てもらえるような事をした方が良いと思う。
l 円安で物価高で給料 30 年間変わってない今の日本をどうにかしてほしい。こんなんじゃ結婚

したいと思わないし、子どもほしいと思わないし、子どもできても邪魔になる。
l 色々なことを神栖市は現市長になってから考えてくださっていると思います。ありがとうございます。
l 日本全体の人口が減少しており、神栖市も人口は減っていく一方であると考えられるが、その

ような状況下であるからこそ、他市と協力することも必要だと思う。
l 留学費用支給、大学生への補助金（1人暮らしの学生へ年間 10万円程度支給）。
l とくに自分からお答えする事は、現時点でありません。良い町になるよう、これからもがんばってく

ださい。
l 非課税世帯ばかりに支援金を、となっているので子どもがいるすべての世帯への支援がなけれ

ば一世帯あたりの子どもの人数も増えなければ、産みたいと思う人もすくないと思う。小学校就
学前だけではなく中学入学前にも子育て応援券があるといいと思う。小学校よりも中学校の
方が準備にお金がかかる。特に制服代など。

l 物価上昇しているのにも関わらず、賃金が上がらないので、子どもを産んだ所でお金がかかって
しまう。神栖市は、子育てしやすい町だと他の方々から聞きます。（お金の面で）夫婦共働き
が多いと思うので、子育てしやすい環境作りが大事かなと思います。（少子化対策）子どもが
色々な体験を無償で行えるイベント作り、小さな子ども達の感性が広がると思います。

l 私は矢田部に住んでいて自転車で公民館などの公共施設に行くことができますが、雨の日だと
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難しいです。矢田部地区にもみんなが利用できる公共施設があれば、運転免許の無い人にと
ってうれしいと思います。

l 共働き世帯でも、給与から引かれる税金が多すぎて生活に余裕が持てません。低所得・片親
世帯だけにフォーカスして支援を行うのでは足りないと感じます。近隣の東庄町などのように、子
どもは一律医療費負担額無料など取り入れてほしいです。

l 実際に出産してみてオムツやミルクなどすごくお金がかかることがわかりました。赤ちゃんが生きる
のに必要なものは無料で毎月プレゼントしたりしてくれると嬉しいです。産むのは一時金もある
のでそこまで不安ではなかったですが、消耗品(おむつ、ミルク)をこれから 1 年以上買い続ける
のがとても大変だと思いました。

l 私には子どもはまだ居ませんが、鹿嶋市の様にランドセルをプレゼントしてあげたら良いと思いま
す。

l 外国人の子どもたちへの支援策をもっと充実させる必要がある。
l 学校や将来の進路（進学、就職等）について気軽に相談できるようなシステム（対面や電

話に限らずチャットや手紙等の活用で相談することへのハードルを下げる）の構築が必要だと
考える。県外に進学した学生に対して神栖市に就職してもらえるよう積極的に働きかけるべき
だと思う。

l 子どもの医療費無料、0歳から保育料無料。
l 給食費無償化、ひとり親世帯だけではなく夫婦揃っていても生活が厳しいのは変わりないので

1人親世帯だけ援助や補助出すのではなく子育てしてる世帯全員に分け隔てなくしてほしい。
l 子ども 2 人を、育てていくのに経済的な不安がある。非課税世帯への援助ばかりで共働きで

稼いでる子育て世帯への支援が薄く感じる。若者の貧困化が少子化は繋がっていると感じる
ので経済的な支援を増やしていってほしい。

l 教育現場（保育園・幼稚園・学校）の労働環境改善。
l 全国的に少子化対策の取り組みが完全に遅れていると思います。すでに手遅れだとも感じま

す。国がやらないのなら神栖市が率先して全国トップクラスの対策をするべきだと思います。神
栖市にはそれができる市だと思っております。子どもが増えないのは若い人の賃金が上がらず子
育てに対する不安や生まれてくる子に貧しい暮らしをさせたくないからです。子どもに対する金銭
支援をぜひお願いいたします。若者でも子どもは未来の宝物だと感じております。是非神栖市
民としてお願いいたします。

l 産婦人科を増やす、保育士、教員の賃金アップ、子どもの病院無償化。
l 水戸、つくば、千葉東京方面とのつながりを強化してほしい。
l 進学校をつくってほしいです。
l 神栖が子育てしやすい環境を整えて、それを他の自治体に住む人にも発信して神栖に住んで

もらう。
l 出会いの機会を提供してほしいです。
l 波崎地区に産科と小児科のある病院をお願いします。
l 交通のマナーが悪い。工場の空気汚染がどのくらい神栖市に影響しているか分からないため、

子どもが安心に暮らせるかが疑問です。治安面も含め、神栖市で子どもを育てるか悩んでいま
す。

l バスが通っているところをもっと増やしたり、神栖市に電車が止まる駅があるともっとより良い市に
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なると思う。老後までいたいと考える市にするには免許を返納した後自分にはどう言う移動手
段があるのかと言う希望がないと難しい気がする。

l 地域柄、他の地域出身の人も多くいるなかで、そういった人への居場所や出会いの機会となる
場がほしい。また、電車がない分他の土地との関わりが薄れる面もあるので、近隣とのアクセス
方法を増やしたり、東京方面、つくば方面、成田方面、市内でのバスの増便への働きかけも検
討してほしい。

l マタニティセミナーに全講座パートナーも参加可能にして、市からも参加を促すべき。妊娠や出
産・育児においてどれだけ母親のメンタルや体力面の変化や負担がかかっているかを知ってもら
うべき。

l 子どもへの教育を充実させ治安を良くし、子育てには可能な限りの支援を惜しまず行ってほし
い。

l もっと低収入の家庭に支援してほしい気持ち。
l 金銭的な問題で子どもは 1人で余裕のある生活をしたいと思ってしまうので支援などがあれば

2人目、3人目も生みやすくなるのかなと思いました。
l 子育て世代に補助金を増やしてほしい。そうしたらもっと産む。
l そろそろ婚活イベントに参加してみたいなと思っております。素敵な企画をお待ちしてます。
l シングルマザーへの手当が厚すぎる。偽造シングルマザーも多いとよく聞くしそうゆう不正受給者

がいる事を知りながら生活してると腹立たしい。シングルマザーと差を無くしシングル手当を続け
るなら普通の家庭にも同じ支援をすべき。

l 外で遊ぶ公園は充実しているので室内で遊べる場所を拡充してほしい。
l 駅・道の駅があればもっと街が活性化すると思います。市内のバスの本数を増やしてほしいです。
l これからも続けてほしい。
l 神栖市は子育て世帯に対しての支援は高水準であると感じる。そのため、「子育て」を不安や

嫌悪感から遠ざかってしまっている若者に対して、特に経済的な支援（正規雇用数の増加や、
ダブルワーク可能な働き口の増加など）を行い、少しでも解消できるようにしてみても良いと考
える。

l 現在保育士をしていますが、家庭への援助で保育園でのしわ寄せが強すぎる。親ばかりの意
見、主張ばかりが強くて辞めたいと強く感じている。市役所は親のクレームを受け入れすぎて現
状を理解していない。自分の子どもと向き合える知れるためにも保育利用時間を長くするので
はなく、親と子ども一緒にいれる時間を増やすため処遇改善は必要。

l 子どもの居場所の創設活動への補助。
l 妊婦健診や出産費用の無償化となると出産のハードルは少々下がるかもしれません。ぜひ検

討していただきたいです。
l 充分に働いていても、経済面で子どもを授かることを諦めてしまう方がいるし、自分もそう思うの

で、子育ての給付を充実してほしいです。
l 神栖市には娯楽施設が少ないので映画館やラウンドワンなど子どもたちが遊べる施設を多く建

設した方いいと思う。
l 子どもが小さいうちは医療費が無料で良いと聞きますが、大学や偏差値の高い高校が近隣に

なく、成田方面に移住する可能性も考えているので、最後まで学べる環境(大学)を誘致して
ほしいです。(個人的な希望です)
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l 金銭的な事情で 1人しか産めないとよく聞くので、金銭的なサポートを手厚くしていただきたい
です。2 人目、3人目と補助金が増える仕組みや、フランスのように 3 人育てた方の年金がア
ップするなど、産めば産むほど得をする仕組みを作っていってほしいです。

l 結婚・出産適齢期にどういったことにどれくらいのお金が必要で、どんな支援があるのか教えてい
ただく機会があったらいいなと思います。知らないから不安で、結婚や出産に踏み出せない人も
いるのではないかと思います。

l 若者が市外へ出てもまた帰って来たくなるまちづくり、頑張って下さい。応援しています。
l 子育て家庭に対する支援をもっと充実させてほしい。
l 子育て支援金を増やしてほしい。オムツ無料券等の配布をしてほしい。
l 若い人に寄り添う意見が少ない気がする。保育園、幼稚園の拡充を。神栖、平泉周辺満員

になりすぎている。
l 高校等通うのに交通機関がなく、大変苦労をした。次の世代のために交通機関を改善して頂

きたい。
l 働いていないと保育園が利用できないと言うのはおかしいと思う。差別。そんなに働いている人

が偉いのでしょうか？
l 私はベトナム人研修生です。日本は素晴らしいと感じます。特に市民生活に関連する政策。
l 最低賃金をもっと上げてください。
l 公園の禁煙を強く取り締まってほしい。子どもが喘息気味なので気になる。
l 神栖市は住みやすい市だと思います！いつもありがとうございます。
l 現状の神栖市は子育て支援が充実していてとても良いと感じますが、治安が悪い子どもたちが

多いように感じていました（同級生や下級生、上級生）。故に、教育水準が低いように感じ
ます。

l 高校生までの医療費控除はとても良いと思います。続けてほしいです。
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７ ひとり親世帯用調査

問９で「以前は就労していたが、現在は就労していない」、「これまで就労していない」と回答した

方にお聞きします

問９-２ 働いていない理由についてお答えください。（その他）

l 再就職先が決まっていないため
l 生活保護受給

問 10 仕事と子育てを両立させる上で大変だと思うことはなんですか。（その他）

l 金銭面
l 仕事と子育ての両立が体力的に難しく、どちらかが疎かになってしまうこと。無理をしてしまい、

病気になってしまったこと
l 仕事が終わってから子どもの迎え、買い出し、夕食の支度なので時間がなく食事に気を配れな

い
l 助け合い、人とのつながりがなく孤独。頑張りづらい
l 収入が限られてしまい、その分仕事を増やすと子どもといる時間がない事
l 自分の時間をもてない
l 子ども 2人とも発達に難があり、一般家庭より手がかかる。又、自身が病気がち
l 仕事上、日曜日しか休みないので子どもとたくさん遊んであげられないこと
l 余裕がなく、睡眠時間が十分にとれず、子どもにあたってしまう
l 休みについて理解はあるが、休めない状況の時が多い
l クラブ活動や塾等の送迎が困難。雨天時はタクシ－利用
l そもそも世間が世の母親に対して厳しい。仕事に対しても子育てに対しても
l 子どもと休みの日が合わない
l 神栖は、子どもをもつと、仕事をする場所が少ない。インフルエンザ、コロナに子どもがかかった時

に、収入がなく困った。物価高騰で、子どもを育てるのが大変
l 全てにおいて時間に追われる生活
l 職場はほぼ毎日残業があります。希望休を出しても返上して働く時もあり、子どもにはいつも

我慢させています。普段は祖父母（私の親）が子どもの面倒を見てくれていますが、学校行
事の時や受診の時に休めないのは辛いです。また、中学校での部活動にも参加していますが
試合度の送迎が遠方だったりするので祖父母にお願いしなければならず、家族の負担になって
ます

l 子どもの送迎が困難なとき
l 春から末子も中学生となり、子育て時短の会社制度を使うことができなくなる
l 全て自分でやらなければいけないこと
l 両親に預けて仕事する日や両親に学校又は習い事の送り迎えをしてもらうのが申し訳なく感じ

で頼みづらい。肩身狭く感じる
l 仕事量、プレッシャー多く、家庭のことがおろそかになるから
l 家事との両立と金銭面
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l 土日も仕事をしているため、部活の試合などの送り迎えで就労時間が短くなること
l 急病以外で体調不良を感じた際、病院へかかる時間を確保できず後回しになる（親子とも

に）
l シングルマザーの風当たりは今も根強いと思う

問11 現在の就労の有無にかかわらず、あなたは仕事を探す際に主にどのようなことを重

視しますか。（その他）

l 土日が休み
l 自由に有休が取れる事。半休だけでなく、時間休があるとなおよい
l 学校の時間に合わせた勤務
l 残業なし 土日祝休み
l 土日祝休みで、発達障がいのある息子に理解があること、持ち帰りの仕事がないこと

問 13 現在の就労の有無にかかわらず、仕事はどのような方法で探しますか（探しました

か）。（その他）

l 学校の就労支援の掲示板

問 14 仕事を探しているときにどのような問題がありましたか。（その他）

l 体の病気が分からず、その事を話すと断りの連絡がくる
l 学歴
l 子どもの体が弱く思うように働けない時が 1番困った 子どもに合わせて働きたいが、そうすると

低所得になり悪循環になる
l ライフワ－クバランスを整えたく、8:00～17:00 等の仕事を探したが、あまりにも基本給が安く、

うんざりした。（当方、資格があっても同じ。）とにかく賃金が安すぎる
l 探せる状況ではなかった

問 16で「取得したいと思う」と回答した方にお聞きします

問 16-１ 本市の資格取得を支援する訓練給付金の対象となる資格は、次の「看護師」～「Ｐ

I認定資格」に挙げた資格ですが、あなたがこの支援で取得したい資格はありますか。（その

他）

l 子ども発達障がいアドバイザ－
l 幼稚園教諭免許
l FP
l 栄養士
l 臨床心理、相談員
l Web デザイナ－
l パソコン、医療事務
l フォ－クリフト
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l パーソナルトレーナー
l 簿記
l 特にこれといって取りたい資格はないが何かしら取りたい
l 危険物乙 4
l 簿記、FP、ITパスポート、TOEIC
l 整体 マッサージ
l 経理
l 宅建
l 臨床心理士
l 登録販売者
l 調剤薬局事務
l 学歴が関係ない資格
l ドローン操縦士、FP

問 17 資格や免許を取得しようとする場合、どのようなことが気がかりですか。（その他）

l 病気や通院ができるか気になる
l 実務経験が必要だが、収入が今より低くなる為、現実的ではない
l 今の資格で十分と思っている為
l 勉強時間の確保
l 資格をとったところで余程人気のない、人手不足な職業でない限り経験者が優遇されること

問 18 新しく仕事を始めようとするときに、あったらよいと思うことは何ですか。（その他）

l 年齢制限がなく、正社員で働ける仕事が増えること
l 家から近い場所で資格取得できる場があるといい

③暮らしについて

問22 子どもの育児費のうち最も負担の大きいものはどれですか。（その他）

l 医療費
l 部活用品
l 学童
l 生活するのでいっぱいです
l 子どもにかかる、制服、スマホなど、電車代、おこづかい
l 交通費
l 食費
l 生活費
l 高校生になるとかなり費用がかかること
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l 就職時に必要な資格、用品等
l もうすぐ中学生だが、学校内の部活でやりたいことがない為外部で部活をする予定。学校であ

ればさほどお金はかからないのに、外部だと月謝を払わなければいけない為厳しい。
l 保育園の帽子や体操服などの費用
l 衣服代
l 入学準備。制服、体操服、教科書、スクールバス定期など
l お小遣い
l 部活動など学校に関わるその他のお金
l 交際費
l 携帯や保険

問6で「離婚」「未婚」と回答した方にお聞きします。

問24 養育費について取り決めをしていますか。（その他）

l 取り決めしたけどもらえてない
l 死亡している
l もらわないのを条件で離婚している
l 書面では決めていない。払えないと言われた

問27 子どものことで現在悩んでいることや心配ごとはありますか。（その他）

l 地元ではないため知人も友人もおらず休日に友達と遊ばせてあげる機会がない
l 「子どもが大人やきょうだいのケアなどをする負担が大きいこと」、「子どもに十分な食事や栄養を

与えることができていないこと」共に私自身が病気で家事ができない時が多いため
l 1 人親、1人っ子のため他の家庭との違い
l 姉妹いない為他者、他児との関わりがないので不安
l 不登校
l ダメなのを分かっていてくり返しやること
l 仕事を優先すると子育てがおろそかになる。社会は、シングルマザ－が子育て優先にするとわが

ままだと思う。両方がんばると自分が潰れる
l ソ－シャルワ－カ－の人は、意味がなかった
l 毎日送迎地獄。コミュニティバスの増便や、小・中・高のスク－ルバス導入を強く望む。雨の日

は地獄。部活送迎も地獄
l 精神的な病気などカウンセリングや診察を受けたくても電話で断られてしまう。子どもの茨城県

立こころの医療センタ－もダメで、高校生のケアが少ないと感じました
l 小児の専門科医のいる病院(耳鼻咽喉科や歯科、皮膚科など)がないこと
l いじめからの精神不安定で、時間差登校、別室登校、その他付き添いなどで親子で心の病

気のため就労につけない。内職でしか就労できない
l 発達障がいのある子の将来、一人っ子なので、私が死んだあとのことが不安でならない
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問28 子育てをする中で、自分にとって子育ての不安を解消するためにどのような支援・

対策が有効だと思いますか。（その他）

l 休日に開催するワ－クショップ等、間接的な（イベント企画）支援が助かる
l 金銭的支給
l 送迎困難時のタクシ－券があれば良い
l 公共交通機関の充実
l 神栖市は充実しているが、孤立している人は電話するのがハ－ドルが高い
l 給付金、母子手当などの所得制限をなくしてほしい
l 母親への心の支援
l 養育費はもらえませんでした。家族が同居のため手当がいつも受給対象外になってしまう。同

居していても子どもと私で生計を成り立たせているため、経済的な支援を一番に希望します
l 所得が低くもなく高くもない、中間所得に対する支援が薄い
l カウンセリング

問32 最後に、子育ての環境や支援に関してご意見がございましたら、ご自由にご記入く

ださい。

l こども食堂や、食品、生活必需品配布等、近くで定期的に行ってほしい。フリ－マーケットを毎
月開催してほしい。配布。防災アリ－ナ、ふれあい交流センタ－等のイベントの告知を学校メ
－ル等で知らせてほしい。イベントで子ども体験教室等を定期的に行ってほしい。

l 外で遊ぶ公園はあるが、雨や暑い・寒い日に利用できる施設（イオン的な所）をつくってほし
い。

l 子どもが体調を崩し病院に通っているが、保険診療が認められていない病名の為 自費治療と
なっている。昨年医療費が 100 万円（自費の医療費・サプリ）以上になったが、自費の為、
助成が受けられていない。医療費が家計を圧迫しており支援の必要を強く感じている。

l 夜間、小児を診てくれる病院がない事。病児保育を利用しようと思っても、病床で毎回利用
できない事。

l ひとり親でも働きやすい環境の職を紹介してくれるサ－ビスがほしいと思います。パ－トだと時間
が短く、正社員は残業や休日出勤が必要といった所が多く、両親共働きで気軽に頼める先が
ない事から転職活動が進みません。土地柄なのか、子どもを頼める人が近くにいる前提の働き
方を求めている求人が多く感じています。以前ハロ－ワ－クで職を探した際も「ここなら夏休み
や冬休みお子さんと休めますよ」と学校給食の求人を提案いただいた事がありましたが、働かな
い間の生活はどうするの？という疑問しか浮かびませんでした。春から就学を控えていますが、
現在の就業時間では来年以降は厳しいと言われ、しかし働ける職もなく、どうすればいいのだろ
うという状況です。手当を厚くとは言わないので、働ける環境を増やす、つなげるサ－ビスを用
意する等あれば助かります。地元ではないので知りあいもおらず、知人の紹介、というのも難し
いので。

l 公民館で開催している定期構座は娘と一緒に利用し、楽しくやっています。（ヘアアレンジ構
座）ひとり親の支援制度は、知らない事が多く、後から知る事があるため、教えてもらわないと
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わからない。
l 生活のために一生懸命に働いてきたが、気が付けば子どもも高校生になり、小さい頃からの成

長をきちんと見守ってあげることができなかったことが悔やまれます。収入が増えたことで児童扶
養手当も全額停止になってしまいましたが、もっと頑張って働いていこうと思います。医療費補
助がとても助かっています。いつもありがとうございます。

l ひとり親に給付金をしてほしい。物価高騰の中、生活できない。心中しかないと思う時ある。ど
うにかひとり親に対してどうにかしてほしい。

l 全く情報すらない状態だから意見が出ない。市からのお知らせや、情報提供が全くないので、
強化してもらいたい。

l 子どもの学費の無償化や無償の奨学金などがあったらいいなと思いました。体操服や制服、タ
ブレットなど購入品が高いです。

l 子育てに対して不安しかありません。どこに相談すればいいのか、自分が今なにをすればいいの
か。貯金も全く無く、今年入学の子の学用品を買うことができていません。毎日の生活のことで
いっぱいです。

l 私が病気になり、仕事を辞めた時に生活保護の申請を申し立てた時に車があると受給が受け
れないと門前払いを受けました。神栖市は車がないと生活のしづらい地域なのに残念に思いま
した。長男が持病があり、かかりつけ医が旭中央、私も旭中央の病院だからと説明しましたが、
公共の乗り物での支援をと言われました。私自身 公共の乗り物が使用できないので（パニッ
クになる為）とも伝えましたが、車を所持してると無理の一点張りで、一時期、家賃も払えず
住む所も無くしそうになりました。児童扶養手当や子ども手当は支給されてますが、とてもじゃな
いけど、やりくりは大変です。私は精神疾患もあるので働いていた当時、社会保険加入してた
ので障害年金で今はどうにかやりくりは大変ながらもできてますが 私の様に「車があるだけで」っ
て事で支援を受ける事ができない方もひとり親家庭でいると思います。本当に困ってる人が支
援を受けられないのは辛いです。働けない自分が一番悪いのですが、市民の声がしっかりと聞
いていただける神栖市であってほしいです。少しでもこの声が届く事を願ってます。長々と読んで
いただきありがとうございました。

l 児童扶養手当はもらえなくなりましたが、マル福には助けられてます。隣接の地域まで助成して
もらえたらいいなと思います。(病院が少ないので県外。手持ちが少なく、受診控えてます）後
の申請で戻って来るのは承知してますが。

l 休日に、自由に使えるグラウンドや、体育館の利用ができるととても嬉しい。現在自分自身が
通院（手術含む）をしていて、医療費助成のおかげで自費が少なくなり、本当に有難いです。

l 最近、すごく物価が高くなり給料も上がらず支出だけが増えます。1人親ですが子どもを大学へ
行かせたいと思いお金をためようと思い副業をしたりしていますが、扶養手当の収入限度額を
少し超えてしまい支給が止まってしまいました。あたり前の事ですし、止まった事が、今まですごく
助かっていて、ありがたく思いますが収入の限度額の見直しが必要だと思います。私の会社も
物価高のため少し給与が上がりました。物価高に対応するためであって、生活は給与が上がっ
たからといって何も変わりません。そんな理由なので収入が多いから納得できないと言われてもと
思いました。収入の限度額を少し見直した方がいいと思います。

l 家賃補助等のご検討をお願い致します。
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l 塾などの勉強する場所を市でつくってほしいです。
l 児童扶養手当に関しては同居世帯の収入となっているため、支給対象外となっている。将来

的な学費で不安があり（大学に通わせたい）私自身の年収のみで算出してもらいたいです。
l 親が働けない状態になった時など市や国からの補助金などの援助があるといいと思います。
l 親、兄弟と同居していて、兄弟の収入が増えたから児童扶養手当が止まった。世帯別にして

いる意味なんですか？高校生の子どもが 2人、進学したい、ローン生活、仕事かけもち考えて
る。毎月赤字。

l 地域での子どもの習い事を教えてほしい。（場所など）大人のコミュニティ－を作ってほしい。
l 子どもの貧困格差が大きいと思います。習い事や塾へは通わせてあげれませんでした。食事は

子どもの分しか買いません。就活していますが年齢でなかなか決まらないのと在職しながらなの
で難しいです。住民税非課税にならないギリギリのラインの生活が本当にキツイです。

l 神栖市内にもオンライン診察があると助かります。子育て支援がほしいです。（できてほしいで
す）手当が少なくて、毎日生活するのでいっぱいいっぱいです。

l 子どもの支援もそうだけど車の税金とかがなくなる事が生活のしやすい環境になる。
l 医療費、学費を無料にしてほしい。
l ひとり親の方に、手作り弁当とかを安く売ってくれたりするとうれしい！！どうしても料理する時間

がなかったりして（習い事、残業等で）コンビニとか弁当になったりしてしまうので、週何回とか
あると助かる。

l 私は、中学生 1 年、高校 1年を持つシングルマザ－です。今回中学校のスキ－の学習があ
り、費用が8万かかるとの事で、我慢させて行かせてあげる事ができなかったので学校の費用の
支援をもっとしてほしい。シングルの人は生活もあるのでもっと助けて。

l 児童扶養手当や子ども手当、マル福などいつもすごく助かっています。ありがとうございます。そ
の他の支援制度も今後利用することがあれば相談させて頂きたいです。

l 児童扶養手当の年収が少なく、もう少し働きたくても働けなかったり、最低賃金が上がっている
中で、現在の年収だとオ－バ－し、もらえない（減額になる）為見直しをしてほしい。また、学
童に以前入ってたが一律の金額の為負担が大きく感じる。年収等での対応にしてほしい。学
童の先生の対応が悪すぎるのも問題。

l ひとり親でも、給付金の対象を増やしてほしい。転職等で収入が下がった時に助けになるから。
l 働かなければ生活が苦しいが、働けば税金は上がり受けられない支援も増えるため生活環境

が改善する事がない。かと言って支援がなくても余裕のある生活になる程は稼げず貯金もでき
ない為この先の子育てが不安。

l 支援、ありがとうございます。
l 低所得者ばかりにお金を配るのではなく、1 人親にも給付金（扶養手当の他）を支給してほ

しい。低所得ではない 1人親はたくさんいます。その人達が 1番大変です。貸付など利用しづ
らいのでもっと利用しやすい環境を考えてほしい。

l 母子家庭には、厳しすぎる現状です。色々な理由もあります。体調、精神的など、福祉資金
の貸付も結局審査でうけられず、相談もした事あります。仕事の事とか。でも、無難な回答で。
やさしい市とは思えなかった。対応してくれる人によるのでしょうかね。

l 部活などのユニフォ－ムが高すぎる。ランドセル配布などあると助かる。学校で使う物が高すぎる。
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l お金に困った時に相談できるところがわかりません。
l うつ病で働けなく困っている。
l 意見するだけムダだと思う。
l 収入で扶養手当てをもらえなかったんですが、上の子の教育の支払いだったり支出があったりで

生活がきびしいなあと思う時もあって、中には誰かの支援でゆとりある人が扶養手当てをもらっ
ていたりだと思うので、収入だけで決めるのではなく、平等に支援して頂けたらと思います。これ
からの子どもの 1 人でも多くの子が、将来の夢に必要な学校に学びにできる環境になってほし
いと思います。「お金がないから行けない。」と言う子どもがいない世の中になってほしいと思いま
す。ひとり親に支給された手当てには本当に助けられました。感謝致します。

l 今の時代、大学や専門学校に進学する子が多くなっています。子どもが小さい頃より 18 才か
ら費用が多く必要です。ひとり親で進学させる事は、自分の老後の資金さえ貯められません。
せめてマル福が大学卒までだとたすかります。

l 仕事、家事、子育てに追われているので、助成金などは市の方からアナウンスしてほしい。こち
らから探さないとわからないような物は、わからないで終わってしまう。不親切だと感じる。こちら
の情報は全て把握できていると思うので。必要書類は、提出しているはず。個人情報を管理
しているのは市役所ではないのか？と思うことが多々ある。上から物を言うような言葉使いもや
めていただきたい。同じ人間なので。

l 子ども支援の幅を 20 才までにしてほしいです。親も年をとり、病院通いが多くなり、今までのマ
ル福が 18 才で終わってしまうのに生活が苦しいのは続くのが辛い。子どもは、18 才以上から
親から離れて自立しても親は変わらず苦しい生活がつづくのも大変です。

l ひとり親世帯だと収入も多くはなく、習い事をする際、数と時間、費用がかなり限定的であった
り、限界があるように感じます。身近に、子どもが興味を持った習い事がなかったり（遠方のた
め時間的制約）、費用が高いなどが改善してくれると、助かります。

l 今までほんとに ひとり親（世帯）給付金（手当）が何回かあり良かった。助かりました。
l 高校まで無事に卒業できればいいと思ってます。
l 小学校等の体操服や制服を購入できないでいます（値上がりの為）。着なくなったもの、サイ

ズアウトしたものを譲って頂けると助かるのでその様なシステム（場所）提供して頂きたいです。
l 高校、大学進学の際、利用できる奨学金の様なものがあると聞きました。（ひとり親世帯対

象）そうしたものがあるのなら情報として知りたいです。たとえば、ひとり親が利用できるサ－ビス
をまとめた冊子など。

l 市役所へ行っても、福祉へ相談しても何も変わらない。結局、何もしてもらえない。
l 仕事でどうしても子どもの送迎が困難な時がある。急な雨で塾に自転車で行けない時など、タ

クシ－を利用するが、その負担が大きいので、ひとり親世帯にタクシ－券など考えてもらえたらと
思う。

l 母親は自分の時間を持てない。送迎さえなければ（塾、部活、雨の日）少しはゆっくりできる
だろうが、来る日も来る日も送迎地獄。こんな所で子どもたちは将来生活する事など考えられ
ず、大学生の子は都会へ出た。残る 2人の子もここに住む気はさらさらない。神栖市はお金が
あるのなら、交通インフラを整えてほしい。病院もなく、本当に住みにくい。子が全員巣立ったら
（定年後）私自身も交通インフラの整った所へ引っ越したい。
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l 神栖市の取り組みのおかげで、経済面では大変感謝しています。ただ、精神的に健康ではな
い人にとっては、サ－ビスを受けたくても受けれない、行動をおこせない悩み続ける日々でした。
そういう人も孤立しないよう、何かアクションをおこしやすい方法があればと感じました。あと、サ
－ビスが充実していても、社会保健やガソリンなどの税金を引き下げるのも直接的な子育てへ
の支援になると思います。

l 市からは充分に支援して頂いていると思っています。むしろ、市の様々な支援によって生かされ
たと感じております。ありがとうございます。

l Ｗワークで働きたいが、子ども一人で家に居させるのは不安。
l 神栖市の子育て支援にとても感謝してます。ただ、物価高で収入は増えない中、子どもの進

学や、大きくなって支援が無くなった時の心配があったり、漠然とした不安もあります。
l 物価高騰で、子どもが病気に（コロナ・インフルエンザ）にかかった時に、自分が働くことができ

なくて、毎月かかる食費代、光熱費代に困った時に、役場へ電話連絡した時、支援は、なに
もないと言われ、途方に暮れました。何か支援があれば、今後助かります。

l ファミリ－サポ－ト他、利用したくても高くて払えない。予約してて、体調不良になってしまい利
用せずキャンセル料払った。

l 遊具が充実した公園が少ない。小学校中学年～高学年が体を動かして遊べる場所が少な
い。習い事の種類が少ない。ひとり親の家賃補助がほしい。

l 兄妹のうち兄が就職しました。同居している事で収入金額が増え、おそらく児童扶養手当が
減額、またはもらえなくなると聞きました。だからといって、子どもにその分を出してもらう事もでき
ません。なので、これから先の生活が不安でしかありません。そんな時に、何か受けられる支援
があれば良いのにと思います。

l 児童扶養手当の収入が低くて受けられません。世の中には手当を受ける為に働かない人も
多々居ます。持ち家があったりすると使えるお金は限られる。

l 2 人、3 人と子どもが多いほど体力・精神的にも経済的にも大変なのに、児童扶養手当は 2
人目、3人目と安くなっていくのはなぜですか。

l 土日に誰でも預けられる施設がほしいです。子育ての悩み等相談したいけどしにくいのでチャッ
ト等を使って気軽に相談したいです。

l 18 歳以上の学生でも扶養手当から外れて、手当がなくなると厳しい。稼がないと生活できな
いのに、収入が増えるほど手当などが減ったり、利用できなくなる。

l 子どもが 16歳になって児童手当などがもらえず高校生になって今から更に金銭的負担がかか
る。一生懸命働いて稼いだら母子手当の金額が減る。大学や専門学校に行かす為の貯金が
全くできない。子どもに働いてもらうしかない。子どもは私に遠慮する。子どもが将来の夢よりも
現実の生活費を心配してくる。子どもの力になれなくてストレスと更年期障害で病院に通ってま
す。子どもの夢を奪わないでほしい。

l 同居している母とは世帯別にしているが、母からのお金の支援は一切ないのにひとり親手当な
どで収入が合算されてしまう為、生活が苦しい。養育費も 2年払われておらず、口座や現住
所など相手の情報が一切分からないので離婚時に作った公正証書も意味を成していない。明
石市のように市が立て替えて相手に請求する制度ができるとひとり親の多いこの神栖市の満足
度も上がると思う。
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l 正社員で働いている為、所得制限により扶養手当が停止されている。扶養手当を受給する
ため、敢えて所得を抑える働き方をしている人もいたりして、不公平さを感じる。子どもとの時間
を犠牲にしてまで働いても、何の恩恵もなく、それなら働かないで手当を受給したほうがよいの
では？とさえ思える。

l 物価高に関する給付金など、非課税世帯のみで受け取ることができなかったので、そういった支
援がひとり親家庭にもまたあると助かります。

l 所得制限無しでひとり親の家庭に児童扶養手当など、平等に支給していただきたい。またアパ
ートなどの賃貸料を無料にしてほしい。

l 物価高騰の為、金銭面において辛い。児童扶養手当も大変ありがたいが、子ども 2 人目以
降の金額ではとても賄いきれない。

l 仕事と家庭の両立をするにあたり、学童よりも長く預かってもらえるようなところがあると仕事も
探しやすいし、決まった時間内で働かなくても住む。

l 大学や専門を進んで選択できるような子ども支援。
l 子どもだけでも安心して遊べる環境。放任ではなく自立の意味をこめて。
l 児童手当の所得制限を無くしてほしい。
l 手当があるに越したことはない。いくらあってもお金は困らないし、子ども達に不自由な思いをさ

せなくて済む。援助がないからどうしても子ども達に必要以上に我慢させてしまうのがツラい。
l 子どもも自分も発達障害で薬代金がこれから大変になるため、神福は死ぬまで利用できるよう

にしてほしい。給付金や母子手当など所得制限無しで全ての母子家庭に支給してほしい。
l 世帯別の姓も別。実家住みでも、一切援助もなにもないのに世帯年収を合算され就学援助

制度が受けられないのが、とてもきついです。世帯分離してるなら同居でも全員分合算で取り
決めしないでほしいです。

l 自分の子どもが小さい時はなかったけど、今は小さい子どもには支援が出るようになったようです
ね。子どもが大きくなるにつれてお金がかかるのに小学校入学はそれほどかからないのに支援し
てどうするのかと疑問しかありません。神栖は母子家庭にもいいとよく言われてますが、全くそん
な事はなく違う所の方がよっぽど支援がありいいです。

l 高校生世代への支援(お昼代等の補助) 。
l 県内に身内がいないのでいざという時に頼れる人がいない 仕事が遅くなって子ども達だけで留

守番する事もあるのでとても心配。
l 表面上の支援だけで、根幹にある支援はなされていないので、何も解決しないことが多い。
l 子どもが病気になった時、病児保育を利用したいがいつも満室で予約が取れない。もう少し、

預ける事ができると助かる。
l 私は何の給付も受けられない環境でしたので神栖市が嫌いです。収入だけで決める制度が嫌

いです。とても苦労しましたし、貧乏も経験しました。公務員さんには分からないでしょうね。二
人の子どもは大学生になりました。あとは学費のために働きます。

l 親と同居なので、介護と子育ての両立が難しい。老人福祉の人に訪問してほしい。仕事して
いると、役場へ相談に行けないから。

l 設問 30 の児童扶養手当ですが、利用したいと思い、毎年申請に行ってますが先程申し上げ
た通り家族同居の為、正確には支給停止とされ支給されていません。両親や姉からは援助を
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受けておらず私の稼ぎで子どもを養っています。調停離婚ですが、離婚時はもめ、何とか親権
を確保するだけで精一杯でした。相手が精神異常者である以上今後も養育費は請求できま
せん。そんな中で、周りの子と同じように生活させてあげなければと思いながら職場で嫌味を言
われ、休みも仕事に返上し、残業で平日は子どもと話す時間すらない中、働いて生活していま
す。手当を給付していい権利があるならちゃんと支給してほしい。このご時世で物価は高騰する
けど給与は上がりません。なんとかしてください。また、同じ状況の友達は児童扶養手当受給
者で子どもの入学の時に図書カードを支給されたような話を聞きました。うちの子は一度も支
給されていません。世帯の収入があるから対象外なんですか？子どもには罪ないです。受給の
有無に関わらず毎年申請に行ってるんだから平等にしてください。

l 物価高騰のためか、大人のものより子どものものの方が高い。(例えば靴とか)ランドセルも中々
高額であり、ランドセルの補助を検討してもらえるとひとり親は助かると思う。子育て支援の市と
なっているが正直どのへんか分からない。

l 全てにおいて厳しい。
l 今はフルタイムで働いてるひとり親が当たり前。児童扶養手当の所得範囲をもっと広げてもらい

たい。中間所得にいるひとり親が一番損している。
l 学校の体操服が高いのでなんとかしてほしい。
l 光熱費高騰などで生活が苦しい。給付金の意味が無い。
l 病後児保育の場所を増やしてほしい。
l 児童扶養手当の金額を増やしてほしい。子どもの人数が多ければ多い程、金銭面が大変に

なるのに、2人目から金額が少ないのはおかしい。1 人しか子どもがいない人が 1番得してると
思う。神栖市独自の給付金制度を増やしてほしい。

l 子どもが社会人になってもひとり親の医療費は免除してもらいたい。
l 生活が大変なので無理をして夜勤などを増やして子どもとの時間も削られるが生活のため頑張

っているが、そのためギリギリのラインで児童扶養手当も打ち切りになり、それでも健康だったの
でどうにか頑張っていたが怪我をしてしまい数か月休職し生活費はギリギリでこれからの教育費
などの不安が大きい。

l 民生委員さんの質を上げてほしい。私は制度などある程度わかっていて児童扶養手当など申
請したから困らなかったが、面接に来る民生委員さんが制度についてこちらに質問してきたり、
必要ないんじゃないですかと否定するようではそもそも支援にならない。

l 子どもがインフルやコロナで休まなきゃいけなくなった時、親も仕事を休まなければいけなくなるの
ですが、看護休暇で手当や金銭的な支援があると助かります。どうしても有給がなくなりがちに
なってしまうので。ひとり親じゃなくても子育て世代の親は思っていると思います。

l 児童扶養手当、ひとり親医療助成の制度はとても助かっています。助成金がもう少し増えてく
れたらもっと助かると思います。子育てと家事との兼ね合いなどから条件が合わず正社員ではな
かなか就労できないので。

l 母子家庭であり、子どもとの時間を削ってまでフルでの労働。資格がある為、就労先には困る
ことはないが所得制限により扶養手当が1円たりとももらえません。今年度この手当という用紙
の裏に 0円と全て却下とはどうでしょうか。必死に働いてますし、これからお金がかかります。子ど
も手当に制限がなくなる前にまず扶養手当に制限を無くした方が良いのではないでしょうか。
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l 私はまわりの人に恵まれ、茨城県の自立支援を受けて看護師資格を取り自立できました。し
かし周囲の支援を受けられずシステムを利用できない人がたくさんいると思うので、やはり資格
取得するまでの間、保育してくれる環境は必須だと思います。保育園に預けても、家に帰って
から家事をして課題や勉強をしたり、実習がある場合は朝早く出なければならない時もある。
早朝保育に預けられるが、慌ただしく急かされる子どももかわいそうだった。看護学校に託児が
あれば良いのにとも思いました。難しいですが、保育実習もできて良い気もします。

l 支援のおかげで生活が成り立っており、大変感謝しています。一方でじわじわと家計を締め付
ける物価高に、内心焦りや不安もあります。子育ても最終段階に差し掛かっており、子どもの
進学資金確保も悩みのタネです。差し伸べてくださる支援の制度や窓口をうまく利用しながら、
良い道を模索していきたいと思います。

l 介護の基準が国で改定された時のように、家に家族が人数いるからという考えは持たず、押し
つけられて1人で全部やることになっている人もいることをおぼえていてほしいです。子どもの頃か
らネグレクトが当たり前で大人になると、当たり前に耐えてしまえるので支援に気付かなかったり
不要だと思えてしまうので。

l 以前、お金をもらいながら資格が取れるとは聞いた事があったが、月 10 万では生活できない
事、近くで受講できる所が無くて帰宅時間を考えたら諦めざるを得なかった。調停で養育費の
取り決めをしたが、調停中ずっと住所変更も委任状も拒否されて児童手当が相手に振り込ま
れ、仕事を辞めてまで養育費の減額を要求され、弁護士費用も無く月 1万の養育費に決ま
ったがすぐ行方不明のような状態になり、以後何年も払われてない。探してほしいと依頼はした
が、見付からない。交渉する為の弁護士を雇う事も金銭的に不可能。母子手当をもらってい
るが、子ども 1人の場合と 2 人の場合で少ししか上がらないが、年子だから服のお下がりもで
きず、2人分の衣と食を補えない。子どもの希望で塾に通わせる為には、昼間の仕事の収入だ
けでは足りないから、夜中に子どもだけで留守番をさせて夜勤で働く等しないと無理。

l 児童扶養手当の現況届けで、日々はりつめそうになりながら働いているのに、つきあっている人
はいませんか？の質問に、私にはそんな暇はないといつも思う。高圧的な態度を取られ、二世
帯で別で、親と一緒に住んでいるが、電気と水道のメーターを別に取り付けていないと手当ては
出せないと言われ、それを取り付けるお金は誰が出すのだろうか。そこに手当を充てるのか？生
活できません。

l 電車が通る市にしてほしい。駅までのバスの本数を増やしてほしい。
l 子どもの進学に金銭的な不安をせずに、能力を無駄にしなくていいように所得制限を設けず無

償で学べる支援や、他県まで通学せずに自宅から通える進学校や大学を神栖にほしい。優
秀な若者が神栖を離れてしまう。また電車を通すことで交通の便利さが必要。


